
Минтранс 
давит на массу
Ведомство доработало 
поправки к ПДД 
по регулированию 
электросамокатов

Минтранс поправками к прави-
лам дорожного движения (ПДД) 
намерен запретить выезжать 
на тротуары пользователям элек-
тросамокатов массой более 
35 кг. Максимальная скорость 
движения СИМ (средств индиви-
дуальной мобильности) в горо-
де будет ограничена 20–25 км/ч. 
В МВД ссылаются на то, что чи-
сло ДТП с их участием в стране 
за год выросло почти в три раза. 
Одновременно готовят собствен-
ные меры по обеспечению без-
опасности движения и операто-
ры кикшеринга: черные списки 
нарушителей, датчики для авто-
матического определения веса 
пользователей, а также систе-
мы распознавания агрессивного 
 вождения.

Детали поправок к ПДД раскрыл 
вчера замдиректора департамента 
госполитики в области автомобиль-
ного и городского пассажирского 
транспорта Минтранса Владимир 
Луговенко, выступая на круглом сто-
ле на площадке «Общероссийского 
народного фронта» (ОНФ). Речь идет 
об изменениях, которые ведомство 
готовит с 2019 года,— за два года до-
кумент неоднократно переписывал-
ся и дополнялся, о чем рассказывал 
„Ъ“. После очередных консультаций 
с МВД проект поправок дополнен 
лимитом скорости для пользовате-
лей электросамокатов (или других 
подобных устройств) на тротуаре: 
вводится запрет разгоняться выше 
20 км/ч. При этом гражданам вовсе 
запретят выезжать на тротуар, если 
устройство весит более 35 кг. Техно-
логию измерения скорости и массы 
господин Луговенко не раскрыл, по-
яснив, что «убивает и калечит имен-
но кинетическая энергия». На проез-
жей части скорость электроустройств 
транспортное ведомство намерено 
ограничить пределом в 25 км/ч.

Необходимость  регулирования 
движения электросамокатов и про-
чих подобных устройств обсужда-
ется с 2016 года, когда были за-
фиксированы первые ДТП с этим 
транспортом. По данным МВД, в 2020 
году в России зарегистрирована 331 
авария с СИМ (на 180% больше, чем 
годом ранее), в которых погибло 6 че-
ловек и ранено 347. Предложенный 
Минтрансом термин «средства инди-
видуальной мобильности» (включает 
электросамокаты, моноколеса, гиро-
скутеры) уже вошел в обиход. К про-
цессу регулирования на разных эта-
пах подключились Общественная 
палата, ОНФ, Мосгордума, СПЧ.

Пока правовой статус устройств 
не урегулирован, ГИБДД в ряде реги-
онов наказывает пользователей СИМ 
как водителей мопедов, если мощ-
ность электродвигателя более 250 ватт.
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Даешь цене угля
Топливо к лету дешевле не стало
Цены на энергетический уголь в России, 
вопреки обычной практике, не снизи-
лись после завершения отопительного 
 сезона. Рост мировых цен  стимулирует 
 угольщиков вывозить все свободные 
объ емы на экспорт, прибыльность ко-
торого выросла в два-три раза по срав-
нению с прошлым годом. В результате 
крупные энергокомпании уже сталки-
ваются с проблемами при закупках 
угля и жалуются на высокие цены, ко-
торые им сложно переложить в тари-
фы на электро энергию. По мнению 
 аналитиков, нормализация цен на уголь 
может произойти только в конце года, 
то есть уже  после начала следующего 
отопитель ного сезона.

Активный экспорт российского энерге-
тического угля в условиях высоких цен при-
вел к необычной ситуации на внутреннем 
рынке. Цены на уголь марки Д, который 
является основным для российской энер-
гетики, восстановились до уровня 2019 
года и практически не снижаются, несмо-
тря на завершение отопительного сезона, 
следует из майской презентации ценового 
агентства Argus о внутреннем рынке.

В этом году производители угля этой 
марки ввели сезонные скидки, которые тра-
диционно предлагались в конце зимы или 
начале весны, необычно поздно — в мае. 
Кроме того, их размер оказался ограничен 
нежеланием поставщиков шокировать по-
требителей резким подъемом цен в августе, 
когда начнется подготовка к новому отопи-
тельному сезону. Если текущие тенденции 
на угольном рынке сохранятся, то может 
повториться ситуация осени 2018 года, ког-
да цены были на пиковых значениях 1450–
1500 руб. за тонну FCA Кузбасс без НДС, пи-
шет Argus со ссылкой на мнение угольных 
трейдеров. Сейчас цена на внутреннем 
рынке составляет около 1100 руб. за тонну.

Угольные компании пытаются восполь-
зоваться конъюнктурой рынка и увели-
чить добычу. Кузбасская топливная компа-
ния планирует в этом году рост угледобычи 
на 36% к 2020 году, до 12,75 млн тонн. В СУЭК 
сообщали, что нарастили добычу в пер-
вом квартале на 5%, до 29,1 млн тонн, а экс-
порт — на 11%, до 13,9 млн тонн.

Внутренний рынок для ориентирован-
ных на экспорт российских угольщиков 
всегда был страхующим на случай про-
блем с вывозом. Теперь же экспортные 
цены необычайно благоприятны: в мае 
цена на российский энергетический уголь 
в Азии превысила $100 за тонну, что в по-
следний раз наблюдалось в 2018 году (см. 
„Ъ“ от 19 мая). При этом, по оценке Platts, 
цены на энергетический уголь в Европе не-
намного отстают: в конце мая котировки 
в Северо-Западной Европе приближались 
к $95 за тонну (CIF ARA). По оценке Argus, 
прибыльность экспорта российского энер-

гетического угля в западном направлении 
выросла в этом году более чем в два раза, 
а в азиатском — в три раза. Весь дополни-
тельный объем добываемого угля выво-
зится на экспорт, что приводит к сокраще-
нию конкуренции за поставки внутренним 
 потребителям.

По данным Argus, если в июне 2020 года 
на тендере ТГК-1 для Апатитской ТЭЦ было 
14 заявок, то в мае на тендере «Русгидро» для 
Партизанской ГРЭС была всего одна. Дру-
гие крупные потребители подтверждают 
низкий интерес поставщиков к внутренне-
му рынку. Так, в «Т Плюс» согласны с Argus 
в том, что низкий интерес угольных компа-
ний к поставкам на внутренний рынок выз-
ван ростом экспортного спроса и цен.

В «Русгидро», у которой есть угольные 
ТЭС на Дальнем Востоке, заявили „Ъ“, что 
производители угля активно экспортируют 
его в Китай, экспортные цены существенно 
выросли. Цены на внутреннем рынке не ре-
гулируются и стремятся к экспортным. 
Предприятия группы в условиях жестко-

го регулирования энерготарифов на Даль-
нем Востоке испытывают трудности с за-
купкой угля. «Есть и проблема с поставкой 
на тепловые электростанции угля по желез-
ной дороге из-за увеличившегося грузопо-
тока в дальневосточные порты перевалки. 
Мы уже несколько месяцев ведем активное 
взаимодействие с органами власти, уголь-
щиками и РЖД, так как обязаны войти 
в осенне-зимний период с нормативными 
запасами топлива»,— утверждают в «Русги-
дро». В «Газпром энергохолдинге» и «Интер 
РАО» отказались от комментариев.

Ситуация на внутреннем рынке угля по-
хожа на ту, что произошла на рынке черных 
металлов: рост внутренних цен вслед за экс-
портными вызвал недовольство потребите-
лей металлопродукции и острые дискуссии 
о том, как компенсировать часть их потерь 
за счет дополнительных изъятий у метал-
лургов. Пока Минпромторг поддерживает 
только заключение долгосрочных контрак-
тов и предоставление скидок для госстроек. 
Что касается угля, то крупные внутренние 
потребители, как правило, уже закупают его 
по долгосрочным контрактам. В 2020 году 
Минфин рассматривал возможность повы-
шения НДПИ на уголь (см. „Ъ“ от 11 февраля 
2020 года), однако отказался от идеи после 

того, как на фоне пандемии экспортные цены 
обвалились до исторических минимумов.

Руководитель практики по работе 
с предприятиями металлургической и гор-
нодобывающей отрасли КПМГ в России 
и СНГ Ольга Плевако говорит, что в мае сло-
жился временный дефицит энергетическо-
го угля на экспортных рынках в связи с не-
сколькими факторами. Среди них — рост 
потребления угля в Китае в связи с восста-
новлением экономики, ряд аварий на до-
бывающих предприятиях и логистических 
объектах, которые привели к временно-
му ограничению поставок, а также пере-
распределение поставок австралийского 
угля с китайского рынка на другие регио-
ны. Кроме того, часть предприятий прово-
дит летом профилактические работы, что 
мешает резко нарастить производство. Ис-
ходя из цен фьючерсных контрактов и объ-
емов запасов, высокий уровень цен может 
продержаться до сентября, полагает экс-
перт. В дальнейшем он ожидает «нормали-
зацию цен» с начала четвертого квартала 
2021 года вслед за восстановлением высо-
ких сезонных уровней производства.

Евгений Зайнуллин,  
Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

Процессивно 
настроенный Запад
Отечественные электронщики опасаются 
иностранных комплектующих

Возможность использовать в вычисли-
тельной технике иностранные процес-
соры в обмен на инвестиции в размере 
250 млн руб. в развитие отечественных 
решений грозит «олигополизацией рын-
ка», опасаются российские разработ-
чики электроники. Такое предложение 
производителей оборудования уже под-
держал Минпромторг. Переходить на 
российские процессоры производители 
систем хранения данных (СХД) должны 
с начала года, а 1 июля требования всту-
пят в силу для ноутбуков. Но их исполне-
ние ограничивает нехватка компонен-
тов, утверждают участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с отзывом Ассоциации 
российских разработчиков и производи-
телей электроники (АРПЭ) на проект (есть 
у „Ъ“) Минпромторга по введению балльной 
системы критериев российского происхож-
дения вычислительной техники и электро-
ники. Отзыв был направлен в министерство 
8 июня, рассказал „Ъ“ исполнительный ди-
ректор АРПЭ Иван Покровский.

Минпромторг (сейчас только он отвеча-
ет за этот вопрос, но вскоре разделит зада-
чу с Минцифры, см. стр. 10) предлагает ввес-
ти в критерии российского происхождения 
в том числе использование иностранных 
процессоров в обмен на инвестиции про-
изводителей в развитие российской ми-
кроэлектроники в размере 250 млн руб. 

Допустить использование иностранных про-
цессоров в обмен на инвестиции в разработ-
ку российской микроэлектроники предла-
гал консорциум «Вычислительная техника» 
(АНО ВТ, в числе его учредителей «Аквариус», 
Yadro, «Элемент», производитель компьюте-
ров Depo и другие) (см. „Ъ“ от 23 марта).

Такой подход создает «риски олигополиза-
ции» рынка крупнейшими холдингами, по-
скольку им продемонстрировать большие 
инвестиционные расходы несложно, опаса-
ются в АРПЭ. Для средних и небольших ин-
новационных компаний отрасли предло-
женный критерий станет непреодолимым 
барьером, считают в ассоциации. АРПЭ пред-
лагает вместо схемы с инвестициями ввес-
ти разделение российской вычислительной 
техники на две группы в зависимости от того, 
используется российский или иностранный 
процессор. И для производителей оборудо-
вания на отечественных процессорах ввести 
дополнительные льготы и стимулы. В Мин-
промторге „Ъ“ сообщили, что поддержива-
ется подход предоставления преференций 
в привязке к уровню локализации, а не толь-
ко разделение на два уровня. Продукция с бо-
лее высоким уровнем локализации должна 
иметь более высокий приоритет.

В АНО ВТ разделяют этот подход, но наста-
ивают и на необходимости инвестиций.
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Валюта на замке
Тотальный контроль  
трансграничных операций клиентов  
дорого обойдется банкам

Банкиры не успели внести замечания 
к поспешно принятым во втором чте-
нии поправкам к законодательству, 
 направленным на борьбу с иностран-
ным влиянием на российское общест-
во. Если законопроект сохранится в ны-
нешнем виде, утверждают участники 
рынка, у кредитных организаций в де-
сятки раз прибавится бумажной рабо-
ты и вырастут расходы, а требование 
 соответствовать закону уже с 1 октября 
непосильно даже для крупных банков. 
Профильные ассоциации выступили 
с предложениями, как упростить ситу-
ацию, однако шансов быть учтенными 
у них немного.

Госдума 8 июня досрочно во втором чте-
нии приняла законопроект, направленный 
на создание дополнительных мер «по про-
тиводействию проникновения на терри-
торию РФ нежелательных организаций 
и блокированию попыток их деструктив-
ного влияния на социальные и политиче-
ские институты российского общества». 
Исходно документ был заявлен к рассмо-
трению на 9 июня. И с учетом возрастаю-
щих требований к банковской системе 
профильные ассоциации направили в Гос-
думу свои предложения ко второму чтению 
по его корректировке. Однако из-за спеш-
ки депутатов предложения повисли в воз-
духе, и перспективы их учета остаются 
 неопределенными.

Между тем, говорится в письме Нацио-
нального совета финансового рынка 
(НСФР), участники финансового рынка 
«концептуально не поддерживают» пред-
лагаемые изменения. Они «содержат край-
не труднореализуемые элементы контр-
оля, которые потребуют значительных 
финансовых расходов для корректиров-
ки процессов выявления операций, под-
лежащих обязательному контролю, при 
объективной невозможности полной ав-
томатизации указанного процесса», пояс-
няют в НСФР.

По словам замруководителя НСФР Алек-
сандра Наумова, под контроль попадут 
почти все валютные переводы на любую 
сумму. Даже если «гражданин РФ купит 
в иностранном магазине вещь, а потом 
ее вернет — возврат тоже попадет под контр-
оль», отмечает он.

Вице-президент Ассоциации банков 
России (АБР, также направила письмо в Гос-
думу) Алексей Войлуков указывает на еще 
несколько трудновыполнимых требова-
ний. «Закон распространяется почти на все 
НКО, таким образом, во много раз выраста-
ет количество операций, которые придет-
ся контролировать банкам»,— говорит он, 
уточняя, что автоматизации этот процесс 
поддается очень слабо, так что банкам при-
дется обрабатывать их вручную.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,98

процента годовых составила средняя ставка по депозитам физлиц сроком до года в россий-
ских банках в апреле (без учета вкладов до востребования и операций Сбербанка), сообщил вчера Банк 
России. Несмотря на всплеск инфляции в начале года, банки снижают ставки по коротким депозитам — 
выросли только ставки по вкладам до востребования (с 2,15% в марте до 2,36% в апреле), при этом стои-
мость коротких кредитов в том же периоде возросла с 12,71% до 12,96% годовых. Доходность депозитов 
сроком более года повысилась с 4,33% годовых в марте до 4,55% в апреле, но и она остается ниже инфля-
ции. Ставки же по кредитам длиннее года практически не изменились: 9,84% в апреле против 9,83% в мае.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт растет  
быстрее экспорта

Обороты внешней торговли Рос-
сии по итогам января—апреля 2021 
года выросли со всеми странами, 
составляющими топ-10 ее основ-
ных торговых партнеров. Как сооб-
щила вчера Федеральная таможен-
ная служба, по итогам четырех ме-
сяцев этого года внешнеторговый 
оборот РФ по сравнению с таким 
же периодом 2020-го увеличился 
на 16%, до $217,8 млрд.

Экспорт, более половины ко-
торого (52,1%) составили энерго-
ресурсы, вырос слабее, чем им-
порт. Объемы вывоза товаров 
из страны увеличились на 11,3%, 
до $129,5 млрд, а объемы ввоза — 
сразу на 23,7%, до $88,3 млрд. 
Скромный прирост экспорта 
во многом объясняется тем, что 
по сравнению с январем—апре-
лем 2020 года стоимостный объем 

топливно-энергетических товаров 
остался на уровне прошлого года, 
а физический снизился на 6,7%. 
В том числе физические поставки 
нефти снизились на 21,9%, а авто-
мобильного бензина — на 11,4%.

Китай — традиционно первый 
в топ-10 торговых партнеров Рос-
сии. Восстановление деловой ак-
тивности после пандемии приве-
ли к увеличению объема торговли 
с КНР на 22,3% к январю—апрелю 
2020 года, до $39,2 млрд. Кроме 
Китая первую тройку по оборотам 
с Россией, как и год назад, состав-
ляют Германия ($16,5 млрд, плюс 
22,8%) и Нидерланды ($12,4 млрд, 
плюс 11,7%). В топ-10 за год сре-
ди стран дальнего зарубежья также 
заметно выросли обороты торговли 
с Южной Кореей (на 34,7%) и Тур-
цией (на 22,5%).

Еще более интенсивно восста-
навливалась в эти четыре меся-
ца торговля с партнерами России 
по ЕАЭС — Белоруссией и Казахста-
ном. Российско-казахстанский обо-
рот вырос на 35,2%, с $5,4 млрд 
до $7,3 млрд. Более значитель-
ный по объему оборот с Белорусси-
ей увеличился на 38,8%, с $8,5 млрд 
до $11,8 млрд. Примечательно, 
что обороты торговли с США, несмо-
тря на все геополитические сложно-
сти отношений с РФ, также вырос-
ли — на уровне среднего для всей 
российской внешней торговли зна-
чения — на 15,7%, до $10,2 млрд.

В целом в страновой структуре 
внешней торговли РФ на долю Ев-
ропейского союза в январе—апреле 
2021 года приходилось 35,4% рос-
сийского товарооборота (годом ра-
нее было несколько больше, 36,3%), 
на страны СНГ — 12,5% против 
прежних 12%, на страны АТЭС — 
34,1% против 33,6% по итогам четы-
рех месяцев прошлого года.

Вадим Вислогузов

ОБОРОТЫ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
С 10 ОСНОВНЫМИ ПАРТНЕРАМИ 
ЗА ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА ($ МЛРД)
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Госдума вчера одобрила во вто-
ром чтении законопроект, опре-
деляющий новую схему коорди-
нации институтов развития под 
эгидой ВЭБ.РФ. Госкорпора-
ция получает полномочия по кон-
тролю за разработкой стратегий 
«подшефных» структур и за до-
стижением ими показателей эф-
фективности. ВЭБ.РФ также смо-
жет оказывать институтам раз-
вития финансовую и гарантий-
ную поддержку. При втором чте-
нии законопроекта функционал 
ВЭБа был несколько расширен — 
к его задачам были добавлены 
содействие повышению качества 
жизни и поддержка социального 
предпринимательства.

Законопроект, закрепляющий но-
вую схему координации институтов 
развития, объединенных в рамках 

реформы на базе ВЭБ.РФ, вчера одо-
брен во втором чтении, третье состо-
ится уже 9 июня. Согласно проекту, 
госкорпорация получит полномо-
чия единоличного исполнительно-
го органа и учредителя переданных 
в ее ведение организаций, а также 
право определять приоритеты их ра-
боты. Напомним, объявленная в но-
ябре 2020 года реформа объяснялась 
необходимостью повышения эффек-
тивности институтов развития и их 
переориентированием на достиже-
ние национальных целей. Одни 
организации были переданы под 
управление ВЭБа, другие — укруп-
нены или ликвидированы с переда-
чей функций ведомствам.

Законопроектом устанавлива-
ется, что ВЭБ.РФ будет участвовать 
в управлении институтами разви-
тия, определяя стратегии и направ-

ления их деятельности. Госкорпо-
рация будет контролировать при-
нятие решений в отношении круп-
ных инвестпроектов и достижение 
показателей эффективности пере-
данных ей в управление организа-
ций. Также ВЭБу предоставляются 
полномочия по определению по-
литики управления рисками, по 
управлению временно свободны-
ми средствами «подшефных» орга-
низаций, а также по оказанию им 
финансовой и гарантийной под-
держки. В свою очередь, институты 
развития могут открывать в ВЭБе 
счета и вклады.

Ко второму чтению депутаты 
уточнили цели ВЭБ.РФ. Помимо 
обозначенных в законе о госкор-
порации развития — это содей-
ствие в обеспечении долгосрочно-
го социально-экономического раз-

вития страны, создание условий 
для устойчивого экономического 
роста, расширение инвестирова-
ния в экономику — ставится зада-
ча по содействию повышению каче-
ства жизни граждан. При осущест-
влении приносящей доход деятель-
ности ВЭБ.РФ должен исходить «из 
приоритетности достижения обще-
ственно полезных экономических 
и социальных целей развития, соз-
дания условия для решения соци-
альных проблем». Для этого в зако-
нопроект включены положения об 
оказании ВЭБом поддержки соци-
альному предпринимательству (это 
бизнес, нацеленный на решение 
каких-либо социальных проблем). 
Как поясняет замглавы Минэконо-
мики Илья Торосов, если ранее ВЭБ.
РФ поддерживал крупные проек-
ты, то теперь его сфера деятельно-

сти расширяется вплоть до выдачи 
грантов стартапам или поддержки 
малого и среднего бизнеса.

Наконец, в законопроекте уточ-
нены функции ВЭБ.РФ как довери-
тельного управляющего (сейчас в за-
коне закреплено, что при реализа-
ции проектов госкорпорация может 
управлять денежными средствами 
или иным имуществом, находящим-
ся в том числе в госсобственности). 
Поправками уточняется, что для со-
действия достижению националь-
ных целей и для привлечения инве-
стиций в проекты ВЭБ.РФ на основа-
нии решения правления вправе осу-
ществлять управление имуществом 
российских и иностранных физлиц 
и компаний, в том числе совершать 
сделки и предпринимать иные дей-
ствия в интересах таких лиц.

Евгения Крючкова

ВЭБ.РФ утвердили координирующую роль
Законопроект о схеме управления институтами развития прошел второе чтение

Глобальный ВВП вырастет 
в этом году на 5,6%, а в следу-
ющем — на 4,3%, но восстанов-
ление будет неравномерным. 
В нескольких странах, в первую 
очередь США и Китае, рост бу-
дет резким, а зона евро будет 
восстанавливаться медленнее 
и почти равными темпами, про-
гнозирует Всемирный банк. Раз-
вивающиеся же страны, за ис-
ключением Китая, столкнутся 
с дополнительными рисками — 
в первую очередь ускорения ин-
фляции и возникновения долго-
вых проблем.

Мировая экономика восстанав-
ливается, но крайне неравномерно, 
говорится в новом докладе Всемир-
ного банка. В организации ждут, что 
совокупный экономический рост 
в мире в этом году составит 5,6% — 

это самое сильное восстановление 
после рецессии за последние 80 лет 
(в прошлом году глобальный ВВП 
сократился на 3,5%). К 2022 году, 
когда прирост мирового ВВП замед-
лится до 4,3%, показатель по-преж-
нему будет отставать примерно на 
2% от прогнозов до пандемии, 90% 
развитых экономик его превысят, 
но среди развивающихся стран та-
ковых будет лишь треть. В то же вре-
мя в ВБ отмечают существенные ри-
ски для реализации такого прогно-
за, связанные с новыми волнами 
(спровоцированными, к примеру, 
новыми штаммами вируса) и нерав-
номерностью обеспечения доступа 
к вакцинам.

В развитых экономиках рост со-
ставит 5,4% в этом году (плюс 2,1 
процентного пункта по сравнению 
с предыдущим прогнозом) и 4% — 

в 2022 году (плюс 0,5 п. п.). В том чис-
ле в США на фоне утверждения анти-
кризисного пакета помощи и планов 
по наращиванию госрасходов рост 
ВВП ускорится до 6,8%, но уже в сле-
дующем году его прирост замедлится 
до 4,2% (а в 2023 году — до 2,3%). В зоне 
евро восстановление будет более уме-
ренным и с обратной динамикой — 
на 4,2% в этом году и на 4,4% в следу-
ющем. Среди развивающихся стран 
самые высокие темпы восстановле-
ния ожидаются в Китае — 8,5% в 2021 
году с замедлением до 5,4% в 2022 
году. В России рост, по оценке ВБ, со-
ставит 3,2% в оба года (плюс 0,6 п. п. 
и 0,2 п. п. к предыдущему прогнозу), 
в Турции — 5% и 4,5%, в Бразилии — 
4,5% и 2,5%, в Саудовской Аравии — 
2,4% и 3,3% (в ВБ исходят из того, что 
средняя цена на нефть в этом году со-
ставит $50,3 за баррель).

Ускорение мировой инфляции 
продолжится до конца этого года, 
но в большинстве стран она оста-
нется в рамках целевых коридо-
ров, полагают во Всемирном бан-
ке. Одним из факторов, вызываю-
щих рост цен, является резкое уско-
рение стоимости сырья, при этом 
в развивающихся странах (основ-
ных поставщиках сырьевых това-
ров) вызываемая этим инфляция 
будет ограничивать возможности 
центробанков по поддержке эко-
номики. Еще одним риском для 
многих стран является рост долго-
вой нагрузки, он может подорвать 
их финансовую стабильность, хотя 
пока финансовые условия, несмо-
тря на некоторый рост требуемой 
доходности по американским го-
соблигациям, остаются благопри-
ятными, отмечают в банке. По дан-

ным Института международных 
финансов (IIF), в среднем развиваю-
щиеся страны в прошлом году нара-
стили фискальные дефициты при-
мерно вдвое — за счет и спада нало-
говых поступлений, и роста расхо-
дов на помощь своим экономикам.

Напомним, участники ПМЭФ на 
прошлой неделе обсуждали рост 
инфляции в контексте рисков пе-
рехода к стагфляции — одновре-
менного сочетания стагнации и ро-
ста цен — и отмечали, что разви-
тие ситуации зависит от того, на-
сколько устойчивым будет тренд 
на повышение инфляции. Напом-
ним, в зоне евро в апреле показа-
тель роста потребцен достиг 2%, что 
было крайне сложно представить 
до пандемии, а в США и вовсе под-
скочил до 4,2%.

Татьяна Едовина

Быстрее, выше, разнообразнее
Мировую экономику ждет ускоренный и неравномерный рост

Минприроды и Российский эко-
логический оператор (ППК РЭО) 
опубликовали поправки к за-
конодательству для перезапу-
ска механизма расширенной от-
ветственности производителей 
и импортеров за отходы (РОП). 
Эксперты и участники рынка на-
зывают документ коррупционно-
емким: он наделяет ППК РЭО об-
ширными регуляторными и фи-
нансовыми полномочиями без 
ответственности за результаты. 
Одновременно Минприроды на-
правило в Белый дом законопро-
ект о вторичных материальных 
ресурсах, который приравнивает 
их к отходам. Эти документы за-
ставляют наблюдателей откры-
то сомневаться в компетентности 
отраслевых чиновников.

Поправки к законам «Об отходах 
производства и потребления» и «Об 
основах госрегулирования торговой 
деятельности в РФ», опубликован-
ные Минприроды для оценки регу-
лирующего воздействия, по данным 
„Ъ“, до последнего момента пребы-
вали под грифом «ДСП». Документ, 
созданный в соавторстве с ППК РЭО, 
призван обозначить базовые прин-
ципы системы и описать место в ней 
ППК. Так, поправки устанавливают 
необходимость методики расчета 
ставки экосбора для компаний, ко-
торые самостоятельно не управля-
ют создаваемыми отходами, поряд-
ка декларирования выпущенных, 
а также ввезенных товаров и упаков-
ки и описывают порядок отчетно-

сти о РОП. Он предполагает ежегод-
ное увеличение нормативов утили-
зации товаров на 10%, до 100%, а в от-
ношении упаковки норматив утили-
зации составит 100% уже с 2022 года. 
«Это повлечет существенное увели-
чение суммы сбора для некоторых 
компаний и может повлиять на сто-
имость товаров. А подготовка и пода-
ча отчетности дважды в год увеличит 
административную нагрузку на биз-
нес»,— убеждена Юлия Фахрудино-
ва, старший менеджер департамен-
та налогов и права «Делойт» в СНГ. 
С ней соглашается директор ассоци-
ации «РусПэк» (объединяет крупней-

ших участников РОП) Любовь Мела-
невская, отмечая, что предлагаемый 
законопроектом удвоенный норма-
тив экосбора для компаний, не до-
стигших 100% утилизации, противо-
речит принципам правительствен-
ной концепции РОП (см. „Ъ“ от 12 ян-
варя) — в ней самостоятельная ути-
лизация отходов компаниями имеет 
приоритет перед уплатой экосбора. 
«Зачем бизнесу эти риски (попытки 
выполнить норматив.— „Ъ“), если 
можно просто заплатить 100%»,— не-
годует она.

Большая часть документа посвяще-
на контролю ППК РЭО поступлений 

экосбора (с созданием ГИС по их учету 
так и не справился Росприроднадзор) 
и распределению этих средств через 
Фонд РОП. С 2024 года товары и упа-
ковка, не учтенные в ГИС, не будут до-
пускаться к обороту в РФ. «Опыт пока-
зывает, что ничего хорошего от таких 
систем ждать не стоит. Этим должны 
заниматься люди с соответствующим 
опытом и квалификацией в ФНС, а не 
в ППК РЭО»,— убежден член правле-
ния Союза перерабатывающих пред-
приятий Сергей Завьялов. О том же 
ранее говорили и в Минфине (см. „Ъ“ 
от 11 февраля).

Опрошенные „Ъ“ эксперты 
и участники рынка выделяют и оче-
видно коррупционноемкие поло-
жения законопроекта. Так, его авто-
ры предлагают финансировать из 
фонда сбор, обработку, транспор-
тирование и утилизацию отходов 
от использования товаров лицами, 
информация о которых включена 
в специальный реестр (его будет ве-
сти РЭО), и не допускать к средствам 
попавших в «реестр недобросовест-
ных лиц, осуществляющих деятель-
ность по обращению с отходами». Го-
сподин Завьялов отмечает, что такой 
отбор ППК РЭО намерена осущест-
влять дополнительно к лицензиро-
ванию участников рынка. А руково-
дитель лаборатории по исследова-
нию финансовых, управленческих 
и технологических основ экономи-
ки замкнутого цикла РАНХиГС Сод-
ном Будатаров добавляет, что «по-
нятно, кто и как будет устанавливать 
критерии для этих лиц».

Одновременно Минприроды вер-
нуло в правительство отправленные 
на доработку вице-премьером Вик-
торией Абрамченко (см. „Ъ“ от 31 
марта) поправки к закону об отходах, 
вводящие в него понятие вторичных 
ресурсов, но в результате вводят ка-
тегорию вторичных материальных 
ресурсов (ВМР), которые также отне-
сены к отходам, а вторсырье опреде-
ляют как продукцию, полученную 
из ВМР. «Вторичное сырье не может 
быть продукцией — его требуется со-
брать, отсортировать и доставить на 
заводы. Это недоразумение возмож-
но из-за низкой компетенции разра-
ботчиков законопроекта»,— говорит 
Содном Будатаров.

О некомпетентности авторов 
документов говорят все собесед-
ники „Ъ“. Так, заместитель главы 
профильного комитета «Деловой 
России» Наталья Беляева отмеча-
ет, что поправки «вносят еще боль-
ше хаоса в и без того сложную кон-
струкцию реформы». При этом дей-
ственных стимулов для переработ-
ки и вовлечения отходов во вторич-
ный оборот, чего требуют нацио-
нальные цели, отрасль в разработ-
ках ППК и Минприроды не видит. 
«Ясности в системе не прибавилось. 
Комплаенс и издержки вырастут, но 
эти поправки никак не способству-
ют развитию переработки и перехо-
ду к циклической экономике»,— за-
ключает руководитель отдела услуг 
в области устойчивого развития EY 
Артем Ларин.

Алексей Шаповалов

Экосбор в одни руки
Мусорные реформаторы хотят денег и полномочий без ответственности

Минприроды хочет дать Российскому экологическому оператору 
под руководством Дениса Буцаева максимум полномочий  
по распоряжению средствами экосбора  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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8 июня в День социального 
 работника президент России 
 Владимир Путин встретился 
не только с социальными работ
никами, но и с их подопечными. 
То есть, отмечает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, как выразился 
 руководитель одной из об
щественных организаций, 
«с  нашими долголетами».

Владимир Путин по привычке, 
приобретенной за последние полто-
ра года, встречался с соцработника-
ми и их подшефными по видео-кон-
ференц-связи из Ново-Огарево. Это 
было удобно и для них: тоже не надо 
было никуда выезжать. А для пожи-
лых людей все это важно.

Господин Путин напомнил, что 
создание системы социальной за-
щиты начал Петр Первый (на него 
на первый взгляд не было похоже).

Денис Бельский из Калининград-
ской области представлял центр 
«Добровольцы серебряного возра-
ста» (действительно, есть и подне-
вольные).

— Мы объединили,— поделил-
ся он,— более двух тысяч «серебря-
ных» волонтеров. Все это было бы 
невозможно без наших замечатель-
ных «серебряных» добровольцев.

Но самую главную поддержку 
центр получает в рамках всероссий-
ской программы «Молоды душой».

Названия организаций, на мой 
взгляд, оставляли желать лучшего, 
как и без конца повторявшееся сло-
во «серебряные», которые члены 
коллективов употребляли по отно-
шению к себе даже не задумываясь

— Это федеральная програм-
ма развития «серебряного» волон-
терства,— продолжал Денис Бель-
ский…— Программа уникальна 
тем, что позволяет открывать та-
кие же региональные центры «сере-
бряного» волонтерства, как наш, по 
всей стране: их на данный момент 
открыто уже 47! Программа позво-
ляет не только поддержать работу 
некоммерческих организаций, цен-
тров «серебряного» волонтерства…

Мне казалось, что чем чаще на-
зывать себя «серебряным», тем бо-
лее серебряным (а не золотым) ты 
и будешь, хотя понятна, конечно, 
деликатная поэтичность сравне-
ния: не пожилой, а «серебряный», 
цвета благородной седины.

Впрочем, «серебряным» Денис 
Бельский, сам еще человек средне-
го возраста (наверное, бывший во-

енный), тоже выглядел на фоне сво-
ей седины. Но бесконечное употре-
бление этого слова словно сводило 
его на нет, да и всех, казалось, по от-
ношению к кому его употребляют: 
это делалось машинально, пото-
му что было удобно и, главное, не 
обидно же, не оскорбительно же. 
Значит, «серебряные» есть и будут. 
Но дело в том, что из-за этого без-
думного многократного употре-
бления и начинало обижать, даже 
меня. (А кто из нас не почувствует 
себя вдруг в какой-то момент «сере-
бряным волонтером»? Иногда это 
называется «сбитый летчик»…)

Денис Бельский тем временем 
рассказывал, что программа «Мо-
лоды душой» «дает уникальную воз-
можность людям старшего возра-
ста как физическим лицам полу-
чить средства на реализацию своих 
общественных проектов, своих во-
лонтерских инициатив».

— Дело все в том, что в конкурс 
«Росмолодежи»,— объяснял он,— 
они пойти не могут по понятным 
причинам (ибо молоды, как сами 
подчеркивают, лишь душой.— 
А. К.)! А в 60–70 лет не все готовы 

учреждать и открывать собствен-
ную некоммерческую организа-
цию! А «Молоды душой» — это уни-
кальная история!.. У нас ведь как ду-
мают: если человек пошел на пен-
сию, то его участь — это скамейка 
в ближайшем дворе, поликлиника, 
а в лучшем случае еще внуки и дача. 
А наш опыт и опыт программы «Мо-
лоды душой» показывает, что это 
не так, что люди хотят приносить 
пользу стране и территории, окру-
жающим!

Он рассказал про людей, кото-
рые «нашли себя в серебряном до-
бровольчестве» и стоят теперь за 
его спиной. «От себя лично,— на-
стаивал Денис Бельский,— от всех 
„серебряных“ волонтеров страны, 
Владимир Владимирович, очень 
просим вас поддержать работу про-
граммы „Молоды душой“, потому 
что она дает уникальные возможно-
сти для людей старшего возраста от-
крыть, реализовать свой потенци-
ал, найти для себя новые возможно-
сти для самоактуализации!»

Каждое слово било прямо в цель. 
Мог ли Владимир Путин не поддер-
жать программу, которая дает та-
кие возможности для самоактуали-
зации?

— Почему я прошу у вас под-
держки? — не успокаивался Денис 

Бельский.— Потому что конкурс 
«Молоды душой» на данный момент 
обеспечивается только фондом «Па-
мять поколений»!..

— Очень важно чувствовать 
себя востребованным! — подтвер-
дил Владимир Путин.— Это прида-
ет силы… Поэтому, безусловно, ис-
пользовать опыт людей старших 
поколений, конечно, обязательно 
нужно, если тем более у них есть же-
лание трудиться на этом благород-
ном поприще! 

Юлия Зимкина возглавляет клуб 
«Активное долголетие» в Москов-
ской области.

— Наши занятия бесплатные для 
наших, как мы их называем, долго-
летов! — звонко сказала она и по-
вернулась назад, чтобы посмотреть 
лишний раз на четырех долголетов 
в трико и футболках, стоящих за ее 
спиной.

Она обратила внимание на ос-
новное:

— Мы рады, что они такие актив-
ные, что они живые!

И она снова сделала движение 
головой назад, словно бы это посто-
янно надо было проверять.

— Не хотят просто так сидеть 
дома и смотреть телевизор! — 
с удо влетворением констати ро -
вала она.

А для кого же тогда снимаются 
все эти ток-шоу?

Тут стало все-таки понятно, поче-
му же она так беспокоится:

— Как показала в прошлом году 
пандемия, нам всем необходимо 
постоянно быть на связи.

И вот тут уж она была, конечно, 
стопроцентно права.

Александра Уницаева представ-
ляла Ульяновское региональное 
отделение Красного Креста. На ее 
фоне выступали три пожилые жен-
щины с палками. Они, конечно, 
долго ждали этого часа (а точнее, 
его окончания), бесконечно репе-
тировали и теперь занимались на 
виду у президента, мне казалось, 
без должного удовольствия. Кажет-
ся, просто сил не осталось еще и по-
лучать удовольствие.

Пока Владимир Путин и Алек-
сандра Уницаева вспоминали исто-
рию Красного Креста, женщины 
отложили палки и начали рабо-
тать руками. Между тем Александ-
ра Уницаева в это время языком за-
работала больше, чем кто бы то ни 
был: господин Путин напомнил 
всем губернаторам, что они долж-
ны содействовать Красному Кресту 
и выделять ему помещения.

За спиной Татьяны Кашиной из 
Вологодской области восемь пожи-
лых женщин катали по ладоням ша-
рики для улучшения мелкой мото-
рики. Издали казалось, что пока го-
ворила их руководительница, они 
пытались повлиять на президента 
какими-то слаженными таинствен-
ными пассами.

И вместе добились своего: Вла-
димир Путин обещал открыть еще 
одно финансирование для ухода за 
пожилыми людьми.

Екатерина Ипатова из Центра со-
циального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов 
в Магадане без предисловий пред-
ложила наградить социальных ра-
ботников госнаградами за работу 
во время пандемии. Господин Пу-
тин попытался объяснить ей, что 
любовь к социальным работни-
кам люди страны и так носят в сво-
их сердцах, и мне даже показалось, 
что, с его точки зрения, этой награ-
ды будет достаточно, особенно учи-
тывая некоторую безапелляцион-
ность, с которой выступила Екате-
рина Ипатова.

Но господин Путин, вспомнив, 
что есть и орден Пирогова, и медаль 
Луки Крымского, удивившись, что 

они могут не распространяться на 
социальную сферу, обещал, если 
что, распространить.

Предгорный к омплексный 
центр социального обслуживания 
населения в станице Ессентукская 
Ставропольского района приветст-
вовал Владимира Путина надуты-
ми четырьмя белыми шарами по 
краям и с желтым шаром в середи-
не с белым стебельком, то есть ро-
машками. Елена Федорова, заведу-
ющая отделением центра, отчита-
лась президенту, настолько безуко-
ризненно поставленным голосом, 
что он сам сравнил ее речь с высту-
плением на партсъезде (и не ЛДПР, 
конечно, а КПСС).

— Встречайтесь с нами! — нака-
зала она ему.

Он поинтересовался, может ли 
кто-нибудь из людей с шарами кон-
кретно рассказать, чем занимается.

— Конечно! — помявшись, про-
изнесла Елена Федорова.— Оксана 
Юрьевна Игуменко!..

— Наш центр — базовый…— без-
жалостно начала та.

— Занимаемся профилактикой 
социального одиночества,— кажет-
ся, наконец-то догадавшись, чего от 
них хочет Владимир Путин, кивну-
ла, перебив коллегу, которой дала 
было слово, Елена Федорова.— 
У нас 45 хуторов в отдалении… Вы-
явили одиноких и одиноко прожи-
вающих, мотивировали их к соци-
ально полезной деятельности… Та-
ких людей у нас 228 человек, кото-
рые объединены в 38 групп в коли-
честве от трех до десяти человек.

Теперь вроде все было так.
— В законодательстве есть,— рас-

сказала Анастасия Власова из Гатчи-
ны,— понятие «ребенок с ограни-
ченными возможностями». Мы бы 
хотели предложить поменять суть 
этого понятия и впредь говорить 
о детях и людях «с дополнительны-
ми потребностями».

Предложение было по всем при-
знакам безукоризненным.

На него Владимир Путин, впро-
чем, пока не отозвался.

— Благодарим, что вы слыши-
те нас, социальных работников! — 
воскликнула Динара Таирова, руко-
водитель городского клубного про-
странства «Мой социальный центр» 
в районе Марьина Роща Москвы.— 
Этому проекту через два года испол-
нится целых два года!

А через десять лет,  значит, 
юбилей.

Собес да любовь
Как соцработники отпраздновали в компании Владимира Путина

Владимир Путин увиделся 
с соцработницами  
в их честь   ФОТО ПРЕСС-

СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Впервые с 2003 года федераль
ная часть списка «Единой Рос
сии», скорее всего, будет состо
ять из нескольких человек. Воз
главит ее с высокой степенью ве
роятности председатель партии 
Дмитрий Медведев. Собеседни
ки „Ъ“ утверждают, что в адми
нистрации президента и в ЕР 
успели проработать практически 
все варианты будущего списка, 
однако именно такая конфигура
ция пока выглядит наиболее 
предпочтительной. Дмитрий 
Медведев, как председатель 
партии, не может не попасть 
в него, а остальные лица нужны 
для привлечения дополнитель
ного электората.

Источники „Ъ“ утверждают, что, 
скорее всего, у ЕР на думских выбо-
рах будет общефедеральная часть 
списка, состоящая из нескольких че-
ловек во главе с председателем пар-
тии, заместителем главы Совета без-
опасности Дмитрием Медведевым. 
К общефедеральной части относятся 
те партийные кандидаты, которые 
присутствуют во всех бюллетенях, 
независимо от региона. Их может 
быть до 15 человек. Все они гаран-
тированно получают мандат в слу-
чае прохождения партией пятипро-
центного барьера на выборах.

Обычно «Единая Россия» стара-
ется не раздувать свою общефеде-
ральную часть списка. На выборах 
2003 года она состояла из трех чело-
век: Бориса Грызлова, Сергея Шой-
гу и Юрия Лужкова. В 2007 году об-
щефедеральная часть списка ЕР 
была представлена только прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным, в 2011 году — президентом Рос-
сии Дмитрием Медведевым, в 2016 
году — снова Дмитрием Медведе-
вым, но уже в качестве председателя 
партии и премьер-министра.

Ранее «Медуза» (включена Миню-
стом в список СМИ-иноагентов) со 
ссылкой на источники сообщила, 
что на предстоящие думские выбо-
ры партийцев снова поведет Дмит-
рий Медведев, не уточнив, будет ли 
он в федеральном списке один или 
в окружении коллег. Согласно ин-
формации СМИ, это ключевой и ба-

зовый сценарий. Позже РБК сооб-
щил, что в администрации прези-
дента прорабатывают и другой вари-
ант партийного списка, не предпо-
лагающий присутствия в нем Дмит-
рия Медведева. Источник „Ъ“, близ-
кий к администрации президен-
та (АП), утверждает, что последний 
сценарий действительно прораба-
тывался. Однако сейчас два осведом-
ленных источника, знакомых с си-
туацией, утверждают, что без пред-
седателя партии во главе списка ЕР 
не обойтись.

Источник „Ъ“ в АП поясняет, что 
общая логика составления списка — 
добиться с помощью узнаваемых фи-
гур роста рейтинга «Единой России» 
в ходе кампании. По последним дан-
ным ВЦИОМа, он составляет 29,7%. 

ФОМ дает чуть более комплементар-
ную для ЕР оценку — 32%. Сам Дмит-
рий Медведев в интервью „Ъ“ сказал, 
что у партии, по его мнению, «есть 
все шансы нарастить поддержку 
в период избирательной кампании». 
Эксперты „Ъ“, впрочем, ранее отме-
чали, что обычно единороссам как 
раз достаточно трудно поднять свои 
рейтинги в ходе кампании. Именно 
такими соображениями источник 
„Ъ“ объясняет возможное отсутст-
вие в списках ЕР Дмитрия Медведе-
ва: он не добавит партии очков. По 
словам собеседника „Ъ“, АП замеря-
ла рейтинги наиболее известных по-
литиков, которые могли бы усилить 
партию власти, например минист-
ра обороны Сергея Шойгу. Федераль-
ный чиновник, знакомый с ситуаци-
ей, в свою очередь, рассказал „Ъ“, что 
на эту роль рассматривались и ме-
нее известные фигуры: «Это необя-
зательно политики с общефедераль-
ной известностью. Дать прибавку 

в голосах могут и деятели, известные 
в своем сегменте». По его словам, та-
кие персоны не выявить только че-
рез соцопросы, и для этой цели АП 
организовывала экспертные обсу-
ждения. «Уверенно могу сказать, что 
речь будет идти о нескольких людях 
в общефедеральной части»,— поды-
тоживает источник.

Помимо Сергея Шойгу в каче-
стве кандидатов в общефедераль-
ную часть списка АП рассматрива-
ла, в частности, руководителя обра-
зовательного фонда «Талант и успех» 
Елену Шмелеву, а также фермера Оле-
га Сироту, сыроваренное хозяйство 
которого регулярно получает прези-
дентские гранты. Оба входили в фе-
деральный оргкомитет «Единой Рос-
сии» по проведению праймериз. Го-

спожа Шмелева также является чле-
ном пропрезидентского движения 
«Общероссийский народный фронт», 
а господин Сирота руководит там 
проектом «Народный фермер».

Источник, близкий к АП, расска-
зывает, что еще одна задача спи-
ска — показать связь ЕР с президен-
том России Владимиром Путиным. 
Включение госпожи Шмелевой 
в федеральную часть списка впи-
сывается в этот сценарий. В 2018 
году она являлась одним из трех 
сопредседателей избирательного 
штаба Владимира Путина на пре-
зидентских выборах. Отметим, что 
еще один сопредседатель этого шта-
ба — президент Центра детской ге-
матологии, онкологии и иммуноло-
гии им. Рогачева Александр Румян-
цев — собирается баллотироваться 
от ЕР по Черемушкинскому одно-
мандатному округу города Москвы.

Источник „Ъ“, близкий к руковод-
ству «Единой России», отмечает, что 

общефедеральная часть списка мо-
жет разрастись и до пятерки. В каче-
стве подходящих кандидатов для та-
кой конструкции он называет Сер-
гея Шойгу и главу МИДа Сергея Лав-
рова. Впрочем, собеседник „Ъ“ ого-
варивается, что есть и вариант, при 
котором общефедеральная часть 
списка разрастется до 10, а то и до 
15 человек. Это, по его словам, прои-
зойдет в случае торжества админис-
тративного подхода: тогда в списки 
будут включать партийных деяте-
лей, которые будут играть заметную 
роль уже после выборов. В таком 
случае в списке, по словам источни-
ка „Ъ“, могут оказаться спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, председа-
тель Совфеда Валентина Матвиенко 
и замсекретаря генсовета ЕР Влади-
мир Васильев.

Директор научно-исследователь-
ского центра «Особое мнение» Ека-
терина Курбангалеева считает, что 
это не соответствует логике систем-
ной реформы, произошедшей в ян-
варе прошлого года, когда две сфе-
ры — партийная и управленческая, 
до того замкнутые на Дмитрия Мед-
ведева в позиции премьер-минист-
ра и председателя ЕР,— были разде-
лены. Госпожа Курбангалеева при 
этом считает, что Дмитрий Медве-
дев просто не может не возглавить 
список партии — за исключени-
ем сценария, при котором эта роль 
будет отдана президенту: «Если не 
Медведев, то надо объяснять и эли-
там, и избирателям почему. Усту-
пить лидерство в списке Владими-
ру Путину — это понятная исто-
рия, а кому-то еще… Нет другой 
фигуры».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов пола-
гает, что лидерство Дмитрия Медве-
дева в списках ЕР прежде всего нуж-
но ему самому: оно поможет поли-
тику «самоактуализироваться». «Но 
здесь ему важно избежать сигна-
ла, при котором он возглавит спи-
сок, и все стороны сочтут, что мож-
но расслабиться и не слишком ста-
раться на результат, а проблемы, 
если таковые возникнут, списать 
на антирейтинг Дмитрия Медведе-
ва»,— предостерегает эксперт.

Источник „Ъ“ также утверждает, 
что маловероятным, но возможным 
остается вариант, при котором спи-
ски ЕР возглавит Владимир Путин. 
Впрочем, все собеседники „Ъ“ со-

гласны, что до съезда «Единой Рос-
сии» 19 июня говорить об оконча-
тельной конфигурации списка пре-
ждевременно.

Андрей Винокуров

Тройка, пятерка, Путин
«Единая Россия» пока не определилась с общефедеральной частью списка

«Если не Медведев, то надо объяснять 
и элитам, и избирателям почему. 
Уступить лидерство в списке 
Владимиру Путину —  
это понятная история, а кому-то еще…  
Нет другой фигуры»
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Растрату в «Трасте» рассмотрят заочно
Проживающего за границей Илью Юрова отдали под суд в Москве

Как стало известно „Ъ“, в Басманный 
райсуд Москвы поступили материалы 
уголовного дела в отношении бывшего 
совладельца банка «Траст» Ильи Юрова. 
Следственный комитет России (СКР) об-
виняет его в хищении из кредитного уч-
реждения 14,6 млрд руб. Судить экс-бан-
кира будут заочно, поскольку уже по-
чти шесть лет он находится в междуна-
родном розыске. Ранее экс-председа-
тель правления «Траста» Олег Дикусар 
и бывший финдиректор Евгений Ромаков 
были осуждены на семь лет и четыре года 
соот ветственно за соучастие в хищении. 
Помимо Ильи Юрова за границей скры-
ваются еще двое экс-совладельцев бан-
ка — Николай Фетисов и Сергей Беляев.

Уголовное дело, фигурантом которого 
является один из бывших собственников 
банка «Траст» 50-летний Илья Юров, в апре-
ле 2015 года начинало расследовать ГСУ ГУ 
МВД России по Москве. Кроме него фигуран-
тами дела об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое затем переква-
лифицировали на особо крупную растрату 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), а выделенную часть в от-
ношении разыскиваемых передали в СКР, 
являлись еще двое бывших экс-владельцев 
банка — Николай Фетисов и Сергей Беляев. 
Впрочем, все они к тому времени уже дав-
но находились за границей и для следствия 
оказались недоступны. Задержать тогда уда-
лось лишь экс-председателя правления «Тра-
ста» Олега Дикусара и бывшего финдирек-
тора Евгения Ромакова. В августе 2017 года 
Басманный райсуд Москвы признал их не-
посредственными исполнителями «растра-
ты и хищения денег, совершенных в особо 
крупном размере» (ч. 2 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Первый был осужден на семь лет лише-
ния свободы, а второй — на четыре года.

Добиться выдачи организаторов преступ-
ления Генпрокуратуре так и не удалось. Хотя, 
как казалось, шансы на экстрадицию того же 
господина Юрова были вроде бы неплохи-
ми. Особенно после того, как в ноябре 2016 
года его задержали украинские погранич-
ники в киевском аэропорту Борисполь, куда 
экс-банкир прилетел по делам с Кипра. Од-
нако в экстрадиции бывшего совладельца 
«Траста» российской стороне было отказано. 
В 2018 году на основании ордера Интерпола, 
выданного по запросу российского МВД о ро-
зыске и аресте, господина Юрова задержали 
в Англии. Но и на этот раз в его выдаче рос-
сийской Генпрокуратуре было отказано.

В итоге СКР довел дело экс-банкира до суда 
в заочном режиме.

Как следует из поступивших в суд матери-
алов, Илью Юрова обвиняют по трем эпизо-
дам хищения путем растраты и присвоения 
в период с 2012 по 2014 год. Вместе с осталь-
ными фигурантами Юров и его партнеры, яв-
ляясь хозяевами двух кипрских компаний, 
воспользовались своим положением в кре-
дитном комитете «Траста», который выдал 
кредит этим фирмам на 9 млрд руб. Заем ком-
паньоны так и не вернули. Затем на другую 
кипрскую компанию сообщники вывели ев-
робонды, купленные на деньги «Траста». На 
этом кредитное учреждение потеряло еще по-
чти 1 млрд руб. И наконец, на зарегистриро-
ванный на Бермудских островах офшор, вла-
дельцами которого также якобы являлись 

господин Юров и его партнеры, было выведе-
но еще 11 млн евробондов, приобретенных 
на средства банка «Траст».

В результате этих действий кредитное уч-
реждение не получало доходов, а в итоге ока-
залось в финансовом кризисе. Расследование 
обстоятельств вывода активов «Траста», как 
уже рассказывал „Ъ“, началось по заявлению 
Центробанка после того, как банк «Открытие» 
в 2014 году приступил к его санации. На это из 
бюджета было выделено 127 млрд руб. Как от-
мечал тогда ЦБ, в деятельности «Траста» были 
обнаружены признаки вывода активов, для 
чего в банке использовались схемы по креди-
тованию заемщиков, «не ведущих реальной 
хозяйственной деятельности, а также фи-
нансированию инвестиционных проектов, 
не приносящих доходов». Зампред ЦБ Миха-
ил Сухов тогда оценил размер дыры в балан-
се «Траста» в 114 млрд руб., причем половина 
этой суммы приходилась на необслуживае-

мые кредиты, которые выдавались структу-
рам, близким к владельцам банка.

Отметим также, что банк «ФК Открытие» 
с целью возврата выведенных из «Траста» ак-
тивов инициировал многочисленные арби-
тражные разбирательства в разных юрис-
дикциях — в России и за границей. Самое 
крупное дело в начале прошлого года завер-
шилось в Лондоне. Там Высокий суд обязал 
бывших совладельцев «Траста» Илью Юрова, 
Николая Фетисова и Сергея Беляева возме-
стить причиненный банку ущерб в размере 
$900 млн. Ранее Басманный райсуд и Высо-
кий суд Лондона наложили аресты на имуще-
ство фигурантов расследования. В частности, 
в том же Лондоне был арестован особняк Ни-
колая Фетисова, а у Ильи Юрова арестовали 
счета в одном из английских банков и счета 
в двух швейцарских банках.

Если по делу Ильи Юрова будет вынесен 
обвинительный приговор, Генпрокуратура 
направит его в Британию и на Кипр для ис-
полнения.

Олег Рубникович

От генерала Росгвардии 
потерпело Росимущество
Суд отказался прекратить дело бывшего 
главного тыловика за сроком давности

Как стало известно „Ъ“, процесс по 
скандальному уголовному делу бывшего 
замдиректора Росгвардии генерал-лей-
тенанта Сергея Милейко стартовал 
в гарнизонном военном суде подмос-
ков ного Реутова. Бывший главный ты-
ловик обвиняется в мошенническом по-
лучении нежилого помещения в ведом-
ственном доме в Балашихе, где его су-
пруга открыла парикмахерскую. Неза-
конную сделку, по версии обвинения, 
он провернул при помощи своего пред-
полагаемого подельника — начальни-
ка квартирно-эксплуатационного отде-
ла (КЭО) дивизии имени Дзержинско-
го майора Кирилла Прокудина. Оба под-
судимых свою вину отрицают, попутно 
отмечая, что срок давности по делу уже 
истек, а в материалах имеется множе-
ство нарушений УПК. Впрочем, суд пре-
кращать уголовное преследование фи-
гурантов, как и возвращать его проку-
рору, отказался, зато признал по прось-
бе адвокатов новым потерпевшим Рос-
имущество. Как утверждают защитники, 
якобы украденное помещение никогда 
к Росгвардии или ее предшественникам 
отношения не имело.

На первом заседании по делу генерала 
Милейко в Реутовском гарнизонном воен-
ном суде представители прокуратуры за-
читали обвинительное заключение, после 
чего председательствующий судья Артем 
Филимонов предложил подсудимым вы-
сказать отношение к обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Бывший начальник КЭО дивизии имени 
Дзержинского майор Кирилл Прокудин, че-
рез которого, как считает следствие, и была 
незаконно переоформлена недвижимость, 
заявил суду, что не согласен с квалификаци-
ей его действий. По мнению подсудимого, 
его действия, пусть и незаконные, не обра-
зуют состава преступления по ст. 159 УК РФ 
в отношении имущества Росгвардии или 
внутренних войск как ее предшественни-
ка, так как помещение, в котором позже 
расположилась парикмахерская с доволь-
но банальным названием «Для вас» гене-
ральши Галины Милейко, никогда к ним 
отношения не имело и в их собственности 
не находилось. Сам бывший главный тыло-
вик Росгвардии, в свою очередь, также зая-
вил, что не признает себя виновным, но не 
стал высказывать свою позицию по суще-
ству предъявленного обвинения до окон-
чания судебного следствия. Адвокаты гене-
рала между тем вновь подали ходатайство 
о прекращении уголовного дела за истече-
нием срока давности и в случае отказа на 
него просили возвратить материалы про-
курору для исправления многочисленных 
нарушений УПК. Однако суд в их удовлетво-
рении отказал, посчитав преждевременно 
поданными, и пообещал вернуться к этим 
вопросам позже. 

Надо отметить, что на предварительном 
слушании пару недель назад, когда суд про-
длил обвиняемым меру пресечения — сро-
ки содержания в СИЗО для Сергея Милейко 

и домашнего ареста для Кирилла Прокуди-
на, адвокаты обоих уже просили прекра-
тить дело, вернуть прокурору и исключить 
из материалов ряд ключевых доказательств, 
включая заключения экспертов, как недо-
пустимые. В частности, они отмечали, что 
право распоряжаться нежилым помещени-
ем у Кирилла Прокудина с помощью дове-
ренности истекло 10 мая 2011 года. А в соот-
ветствии с УК РФ срок давности по тяжким 
преступлениям составляет десять лет и за-
кончился месяц назад. И при наличии согла-
сия обвиняемых, которые его уже выразили, 
суд должен был прекратить дело.

Однако в документах суда числится, что 
преступление было завершено 19 июня 
2012 года, а потому до истечения сроков дав-
ности есть еще больше года и подсудимые 
в случае признания их виновными впол-
не успеют выслушать приговор. Адвокат го-
сподина Прокудина Павел Смирнов заявил 
„Ъ“, что не согласен с такой позицией, так 
как никаких регистрационных действий 
с помещением будущей парикмахерской 
в июне 2012 года не совершалось. «Нали-
цо формальный подход суда к нашим хода-
тайствам, и вынесенные отказы уже обжа-
лованы стороной защиты во 2-м Западном 
окружном военном суде»,— пояснил адво-
кат, отметив, что дата рассмотрения апелля-
ционных жалоб еще не назначена.

На заседании во вторник Павел Смир-
нов снова вернулся к вопросу определения 
потерпевшего по уголовному делу. Он еще 
раз напомнил, что Росгвардия или внутрен-
ние войска вообще никогда не владели по-
мещением, ставшим предметом уголовного 
дела, отдельно отметив, что вообще-то дела 
о мошенничестве возбуждаются по заявле-
нию потерпевшего или его представителя. 
«Мы представили суду мотивированную по-
зицию относительно отсутствия у Росгвар-
дии полномочий собственника имущест-
ва и правовых оснований для признания 
потерпевшим и ходатайствовали перед су-
дом о признании потерпевшим Росиму-
щества как органа, уполномоченного по 
закону распоряжаться федеральной соб-
ственностью с целью выяснения его отно-
шения к обвинению и наличия какого-ли-
бо ущерба»,— заявил господин Смирнов. 
Это ходатайство довольно неожиданно под-
держали гособвинитель и суд, признавший 
потерпевшим теруправление ведомства 
по Московской области. После этого засе-
дание было отложено для извещения но-
вого участника. «Удивительно, что только 
теперь прокуратура наконец-то определи-
лась с надлежащим потерпевшим»,— заяви-
ли адвокаты, подчеркнув, что это нарушало 
право на защиту их доверителей при возбу-
ждении уголовного дела, избрании меры 
пресечения, ареста имущества и т. д. Кстати, 
по словам защитников, Росимущество ра-
нее уже выражало свою позицию в офици-
альной переписке с силовиками, сообщая, 
что ставшее предметом громкого уголов-
ного дела здание не является федеральной 
собственностью.

Сергей Сергеев

«Кортеж» не запустился в небо
Конструктор двигателя первого российского бизнесджета оказался под следствием

Как стало известно „Ъ“, москов-
ские суды начали разбираться 
с уголовным делом начальника 
отдела поршневого двигателе-
строения Центрального институ-
та авиационного моторострое-
ния имени Баранова (ЦИАМ), ав-
торитетнейшего в своей сфере 
конструктора Льва Финкельбер-
га. Два года назад он хотел пере-
оборудовать автомобильный мо-
тор от лимузина Aurus для выс-
ших должностных лиц государст-
ва под авиадвигатель и устано-
вить его на первый российский 
бизнесджет. Но планы конструк-
тора нарушила полиция, уличив-
шая его в мошенничестве.

Уголовное дело 60-летнего Льва 
Финкельберга, расследованное след-
ственным управлением УМВД по 
Юго-Восточному округу Москвы, 
было передано в Лефортовский рай-
суд. Однако судья Альбина Галимова 
установила, что уже после ознакомле-
ния сторон с материалами в них были 
внесены «существенные изменения». 
К делу приобщились «новые доку-
менты и вещественные доказательст-
ва», на протоколе ознакомления по-
явились «приписки и исправления», 
а представитель потерпевшей сторо-
ны и вовсе заявил, что в документах 
за него расписался кто-то другой. Су-
дья решила, что это не позволит выне-
сти «законное и справедливое реше-
ние», вернув материалы прокурору 
для устранения нарушений.

Прокуратура не увидела наруше-
ний в материалах, которые сама не-
давно утверждала, обжаловав это 
решение. Против возврата была и ад-
вокат Екатерина Клепнева, полагав-
шая, что допущенные следствием 
ошибки учтет суд, а ее клиент получит 
дополнительные шансы на оправда-
ние. Однако райсуд отклонил дово-
ды обеих сторон. «Поэтому принятое 

решение мы обжаловали в Мосгорсу-
де»,— пояснила „Ъ“ защитник Клеп-
нева. Апелляционная же инстанция 
вернула дело в Лефортовский суд, где 
его рассмотрят в ином составе.

Поводом для уголовного пресле-
дования конструктора стали про-
веденные в ЦИАМе в 2014 году 
разработки нового поршневого ави-
адвигателя, условно обозначенно-
го как «Пилот-2». Ответственный за 
этот контракт начальник отдела Фин-
кельберг привлек к работе ООО «Зе-
ленпарк», заключив с ним договор 
о разработке и поставке институту 
двух электронных блоков управле-
ния «Пилотами» общей стоимостью 
4,484 млн руб. Заказчик оплатил мо-
дули, получил и установил их на 
опытные образцы, после чего о про-
екте на несколько лет забыли.

«Пилотом-2» снова заинтересова-
лись только в 2017 году, во время на-
чатой в ЦИАМе налоговой проверки: 
цена оборудования для достаточно 
простых двигателей внутреннего сго-
рания мощностью всего 50 л. с. по-
казалась налоговикам завышен-
ной. Они вызвали для объяснений 
поставщика устройств, гендиректо-
ра и единственного учредителя «Зе-
ленпарка» Сергея Талалу. Бизнесмен 
честно признался, что купил устрой-
ства в магазине автозапчастей по 
20 тыс. руб. каждое, а затем продал их 
в ЦИАМ вместе с новыми паспорта-
ми, которые «набрал на компьютере 
и распечатал». Раскаявшийся коммер-
сант не заинтересовал налоговиков. 
В уголовном деле, возбужденном по-
зже полицейскими, он тоже сохранил 
статус свидетеля. Зато его фирму, су-
мевшую получить более 10 000% при-
были от одной сделки с институтом, 
проверили по полной программе.

Было установлено, что «Зелен-
парк» вообще не мог вести коммер-
ческую деятельность, поскольку не 

имел своего помещения, транспор-
та, средств и «трудовых ресурсов» 
для выполнения работ. Сомнитель-
ную репутацию компании подтвер-
ждала и бухгалтерская отчетность: ее 
доходы оказались почти равны рас-
ходам, а прибыль — минимальной. 
«Зеленпарк», по мнению проверяю-
щих, «имитировал хозяйственную 
деятельность», а его расчетный счет 
использовался «для транзита средств 
и обналички».

Проверка установила, что в 2013–
2015 годах фирма выполнила три за-
каза. Она получила 5,546 млн руб. 
от ООО «Миллениум проперти ме-
неджмент» за разработку некой до-
кументации, 4,484 млн руб. от ЦИА-
Ма за поставку электронных блоков 
и 1,6 млн руб. от ООО «Научно-тех-
нический центр „Грат“» за «сопрово-
ждение технических работ по двига-
телям». При этом после реализации 
каждого контракта фирма расплачи-
валась со своим учредителем, якобы 
оказавшим ей ранее «спонсорскую 
помощь». Все полученные от ЦИАМа 
и двух других организаций средст-
ва гендиректор «Зеленпарка» просто 
снимал со счетов, указывая, что на-
личка требовалась ему для «возврата 
врем. фин. помощи».

На допросах обвиняемый Фин-
кельберг и свидетель Талала факти-
чески признали версию правоох-
ранителей об аффилированности 
«Зеленпарка» со всеми своими парт-
нерами через «цепочку организаций 
и их должностных лиц». Они рас-
сказали, что давно знакомы, а не-
которое время были даже коллега-
ми. Оставаясь на своих должностях 
во ФГУПе и ООО, они совместно раз-
рабатывали авиадвигатели в АО «Ма-
шиностроительный завод „Агат“» 
в Ярославской области. Как пояснил 
„Ъ“ близкий к расследованию источ-
ник, «по дружбе» начальник отде-

ла ЦИАМа и согласился приобрести 
у коммерсанта блоки по завышен-
ной цене. Из этих же соображений, 
по мнению собеседника „Ъ“, частич-
но принадлежащий господину Фин-
кельбергу НТЦ «Грат» пригласил 
гендиректора «Зеленпарка» сопрово-
ждать свои работы за 1,6 млн руб. Лев 
Финкельберг, как следовало из его 
показаний, привлекал своего опыт-
ного коллегу и приятеля к сотрудни-
честву, что называется, не глядя — он 
просто звонил Сергею Талале и до-

говаривался с ним. По версии след-
ствия, поставленные товарищем 
блоки в рамках проекта «Пилот-2» 
начальник отдела даже не проверил 
на испытательных стендах ЦИАМа.

Следствие в итоге сочло сделку 
с блоками фиктивной. По мнению 
полиции, господа Талала и Финкель-
берг организовали ее для личного 
обогащения.

Стоит отметить, что из-за пре-
тензий полиции Льву Финкель-
бергу пришлось отложить планы 

об участии в создании первых рос-
сийских самолетов бизнес-класса. 
Два года назад конструктор публич-
но заявил, что его отдел в ЦИАМе 
планирует оснастить эти самоле-
ты переделанными 4,4-литровыми 
двигателями с турбонаддувом мощ-
ностью 598 л. с, которые устанав-
ливают на российские автомобили 
представительского класса проекта 
«Кортеж», в том числе на лимузины 
Aurus Senat.

Сергей Машкин

Розыск Ильи Юрова закончился 
Басманным райсудом   
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Россияне участвуют в краудфан-
динговых проектах не ради инвес-
тиционной выгоды, а в бескорыст-
ном желании решить социальную 
проблему или помочь автору идеи 
деньгами. Об этом говорят пред-
ставители крупнейшей в России 
краудфандинговой платформы 
Planeta.ru и Ассоциации операто-
ров инвестиционных платформ, 
которые изучили мотивацию 
пользователей. Сооснователь  
Planeta.ru Федор Мурачковский 
отметил, что в этом особенность 
краудфандинга в России: за рубе-
жом люди, как правило, поддер-
живают проекты из-за желания 
получить часть будущей прибыли. 
В 2020 году, несмотря на кризис, 
вызванный пандемией, средний 
чек донаций на Planeta.ru вырос  
на 6%, а общий сбор составил 
209 млн руб. Чаще всего россияне 
финансируют научные, просвети-
тельские и творческие проекты.

Исследователи краудфандинго-
вой платформы Planeta.ru и Ассоци-
ации операторов инвестиционных 
платформ спросили участников кра-
уд-проектов, почему они поддержи-
вают чужие идеи. 

• Краудфандинг — коллективные 
инвестиции в проекты разной на-
правленности (бизнес, культура,  
экология, новые технологии). При 
этом деньги можно дать в долг, об-
менять на долю будущей прибыли 
или пожертвовать безвозмездно. 
Planeta.ru — первая в России и круп-
нейшая в рунете крауд-платформа. 
Она начала функционировать в 2011 
году. Первый сбор на площадке тогда 
открыла группа «Би-2». Поклонники 
помогли коллективу собрать более 
1 млн руб. на новый альбом.
Более трети пользователей (34%), 

как выяснилось, финансируют крау-
дфандинговые проекты, потому что 
хотят помочь решить поставленную 
автором проблему или их «цепля-
ет» идея крауд-кампании. Еще 26% 
опрошенных заявили, что вклады-
вают деньги, когда им нравится ав-
тор проекта.

Гендиректор и сооснователь Plane-
ta.ru Федор Мурачковский отметил, 
что в этом своеобразие краудфандин-
га в России: в Европе и Америке люди, 

вкладываются, как правило, чтобы 
получить «интересное вознагражде-
ние по сниженной цене». «Отсюда 
и разница в наиболее популярных 
проектах на Planeta.ru и, например, 
Kickstarter (международная крауд-
фандинговая платформа.— „Ъ“), ко-
торый славится технологическими 
кампаниями. У нас регулярно запу-
скаются и бизнес-проекты (их число 
увеличилось в пандемию), и техно-
логические. Но самыми популярны-
ми категориями являются все-таки 
категории „Общественные инициа-
тивы“ и „Музыка“»,— говорит Федор 
Мурачковский. Он уточняет, что по 
результатам 2020 года наиболее ре-
зультативными стали проекты в кате-
гории «Литература и журналистика». 
На них пришлось 43 млн руб. при об-
щем сборе Planeta.ru за прошлый год 
в 209 млн руб. Самой успешной госпо-
дин Мурачковский называет катего-
рию «Наука и просвещение»: 83% про-
ектов достигают заявленной цели. 
По его словам, в среднем на Planeta.
ru каждый третий проект завершает-
ся привлечением финансирования. 
Отличие краудфандинга от благотво-
рительности в том, что, в случае если 
запрашиваемая сумма не собрана, 
участникам вернут деньги.

В России, как показал опрос, о же-
лании получить часть будущей при-
были за участие в крауд-кампаниях 
говорят только 12% респондентов. 
Кроме того, 11% поддерживают та-
ким образом друзей и знакомых. 10% 
респондентов отметили, что им нра-
вится философия краудфандинга. 7% 
при этом выбрали сразу несколько 
ответов или предложили свои. Сре-
ди них авторы исследования выде-
лили высказывание: «Для меня это 
демократия через экономику».

80% пользователей отметили, что 
количество участников проекта для 
них не имеет значения. Для 71% не-
важно, запущен ли проект извест-
ными людьми или организациями. 
Это, отмечено в исследовании, под-
тверждает тезис, что в краудфан-
динге часто поддерживают даже 
«ноунейм»-авторов. 

По данным Planeta.ru, мужчины 
поддерживают крауд-проекты чаще, 
чем женщины: 52% против 48%. Учас-
тие в таких инициативах интересно, 

как правило, людям в возрасте от 25 
до 34 лет (35%) и от 34 до 44 лет (32%). 
Почти половина опрошенных (42%) 
поддерживают от двух до пяти про-
ектов одновременно. Только один 
проект поддерживают 32%, от ше-
сти до девяти проектов — 13%, от 11 
до 20 — 7%, от 21 до 99 — 5% и еще 1% 
респондентов поддерживает больше 
100 проектов одновременно. Сред-
ний чек пожертвования на платфор-
ме в 2020 году составил 1349 руб., что 
на 6% больше, чем в 2019-м,— 1272 
руб. При этом в марте и апреле (са-
мые неблагоприятные с точки зре-
ния пандемии) прошлого года сред-
ний чек снизился до «рекордного 
минимума», но количество трансак-
ций возросло. Федор Мурачковский 
отмечает, что аналогичное пользова-
тельское поведение зафиксировано 
в 2014 году. «Кризис способствует ко-
операции»,— приходит он к выводу. 
За прошедшие месяцы 2021 года, по 
данным платформы, средней чек сно-
ва вырос и составляет 1505 руб.

По словам Федора Мурачковско-
го, до сих пор в России было лишь 
одно исследование краудфандинга. 
В 2019 году его провел сервис для мар-
кетинговых и социологических ис-
следований в интернете «Анкетолог». 
Среди респондентов того опроса, от-
метил он, лишь 9% участвовали в кра-
уд-проектах, неоднократно это дела-
ли только 2% россиян. «Количество 
зарегистрированных пользователей 
Planeta.ru — 1 129 257 человек. В мас-
штабе сервиса неплохой показатель. 
В масштабе целой страны — не такой 
яркий. В том исследовании „Анкето-
лога“ больше половины опрошенных 
сказали, что хотели бы поучаствовать 
в крауд-проектах, но для 47% препят-
ствием является то, что у них просто 
нет свободных денег»,— продолжает 
господин Мурачковский. 

Участников опроса Planeta.ru по-
просили написать ассоциации к сло-
ву «краудфандинг». Исполнительный 
директор Ассоциации операторов 
инвестиционных платформ Кирилл 
Косминский отмечает, что самыми 
частыми оказались ответы про массо-
вость и единение: «Это подчеркивает, 
что краудфандинг в первую очередь 
не про деньги, а про людей».

Наталья Костарнова

Россияне вкладывают  
в не свое дело
Граждане готовы безвозмездно финансировать 
вдохновляющие их крауд-проекты

Минприроды пожаловалось 
в Генпрокуратуру на власти  
Якутии и Иркутской области,  
которые в несколько раз зани-
жают данные о лесных пожарах. 
По данным ведомства, якутские 
чиновники отчитываются о воз-
гораниях на 1,4 тыс. га, а иркут-
ские — на 4,2 тыс. га, в то вре-
мя как, по данным со спутников, 
огнем в этих регионах охваче-
но по 24 тыс. га. Несколько лет 
к проблеме недостоверной ин-
формации привлекали внимание 
экологи. В Минприроды ее при-
знавали, однако столь жестких 
действий не предпринимали. 

«Считаем необходимым обратить 
внимание на вопросы недостовер-
ности отражения лесопожарной об-
становки в официальной отчетности 
указанных регионов и, соответст-
венно, на недостаточность принима-
емых на ее основе мер и управленче-
ских решений по предотвращению 
возникновения и организации ту-
шения крупных лесных пожаров»,— 
говорится в письме (копия есть 
у „Ъ“) главы Минприроды Алексан-
дра Козлова в Генпрокуратуру. Речь 
идет о Якутии и Иркутской области. 
В Минприроды, ссылаясь на данные 
Информсистемы государственного 
дистанционного мониторинга лес-
ных пожаров (ИСДМ), указывают, что 
власти этих субъектов занижают дан-
ные о природных возгораниях. 

Так, власти Якутии отчитываются, 
что в Нюрбинском лесничестве по-
жары составляют 1057 га, однако, по 
данным ИСДМ, площадь превышает 
20 тыс. га. По Сунтарскому лесничест-
ву регион сообщает о 320 га, охвачен-
ных огнем (по данным со спутников, 
более 3 тыс. га), а в Ленском лесни-
честве, согласно отчету властей, во-
обще нет пожаров (653 га). Власти 
Иркутской области отчитываются 
о возгораниях на 1,6 га в Катаганском 
лесничестве (по данным ИСДМ, речь 

идет о почти 17 тыс. га), о 2,4 тыс. га — 
в Магистральном лесничестве (7 тыс. 
га), а также о 202 га — в Мамском лес-
ничестве (413 га). 

«Не давать достоверные дан-
ные — это профессиональное пре-
ступление,— приводит слова го-
сподина Козлова пресс-служба 
Минприроды — Это ведь не про-
сто цифры на бумажке, это вопрос 
безопасности. От точных данных 
зависит, какие меры надо прини-
мать в борьбе с лесными пожарами, 
сколько сил для тушения необхо-
димо привлечь. Возможно, что тре-
буется помощь соседних регионов. 
И, конечно, это защита людей, насе-
ленных пунктов». 

Министр лесного комплекса Ир-
кутской области Дмитрий Петренев 
подтвердил „Ъ“ расхождения данных 
по действующим с 2 июня пяти лес-
ным пожарам. По его словам, в пери-
од действия лесного пожара точность 
измерений является «условной»: «Си-
стема ИСДМ фиксирует не только 
саму термоточку, но и площадь тер-
мического воздействия от лесного 
пожара, которая значительно боль-
ше — в два и более раз — от реально 
горящей лесной территории». Мини-
стерством лесного комплекса Иркут-
ской области используются космиче-
ские снимки высокого разрешения, 
по которым корректируется пло-
щадь лесных пожаров, добавил он. 
„Ъ“ отправил запрос губернатору 
Якутии, однако в его аппарате не смо-
гли оперативно ответить. 

Экологи ранее неоднократно жа-
ловались, что регионы занижают 
площади природных возгораний. 
Проблему признавали в правитель-
стве. При этом Минприроды впервые 
обратилось с жалобой в Генпрокура-
туру, говорит Константин Кобяков 
из «WWF России»: «Как правило, это 
не выходило за пределы Рослесхоза 
и „Авиалесоохраны“ — они разби-
рались с субъектами по поводу недо-

стоверных данных». Практика иска-
жения и сокрытия данных о лесных 
пожарах до сих пор широко распро-
странена в России, уверен Алексей 
Ярошенко из «Гринписа России». 
«Для крупных таежных регионов это 
обычная реакция — поначалу пытать-
ся скрыть реальные масштабы беды, 
не привлекать лишнего внимания, 
делать вид, что ситуация под контр-
олем,— говорит он.— Для любого ру-
ководителя, отвечающего за охрану 
природных территорий от огня, глав-
ное — переждать время, когда по-
жары в регионе привлекают внима-
ние общества и СМИ. Обычно через 
две-три недели внимание общества 
и начальства переключается на что-то 
еще, пожарные проблемы забыва-
ются». Экологи указывают, что в кон-
це года данные о пожарах уточняют-
ся и в итоговую статистику попадают 
«данные, похожие на правду». 

За представление недостовер-
ных сведений о лесных пожарах по 
ст. 19.7.14 КоАП должностным ли-
цам может грозить до 15 тыс. руб. 
штрафа. «Эта статья время от време-
ни применяется, но в отношении 
чиновников невысокого уровня, ко-
торые, скрывая пожары, могут про-
сто исполнять волю более высоко-
го начальства,— объясняет Алексей 
Ярошенко.— А воля начальства ча-
сто страшнее штрафа». Существует 
и уголовная ответственность (ст. 237 
УК РФ — за сокрытие или искажение 
информации о событиях, фактах 
или явлениях, создающих опасность 
для жизни или здоровья людей либо 
для окружающей среды; предусма-
тривает до пяти лет лишения сво-
боды). «Но в отношении лесных по-
жаров эта статья, насколько мне 
известно, ни разу не применялась за 
все время существования»,— гово-
рит господин Ярошенко. 

Анна Васильева;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

В лесах потеряли пожары
Минприроды пожаловалось в Генпрокуратуру  
на регионы за сокрытие данных о возгораниях

В Татарстане, в частности, суды ли-
шают водительских прав водителей 
СИМ за пьяную езду, о чем „Ъ“ расска-
зывал. Резонанс теме придали недав-
ние инциденты в Санкт-Петербурге. 
3 июня девушка на электросамока-
те сбила 11-летнего мальчика (с трав-
мой руки попал в больницу) и скры-
лась с места происшествия. Против 
нарушительницы заведено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 118 УК РФ (причи-
нение тяжкого вреда здоровью по 
неосторожности). СК по Петербургу 
также расследует дело по ч. 1 ст. 238 
УК РФ (оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности), 
в рамках которого в офисе одного 
из операторов кикшеринга прошли 
обыски. Доля пострадавших в проис-
шествиях с участием СИМ детей еже-
годно растет на 2–3%, заявил вчера за-
мдиректора по клинической работе 
НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии Александр Брянцев.

Московский Центр организации 
дорожного движения (ЦОДД) вчера 
также представил данные об аварий-
ности: число происшествий с участи-
ем СИМ в столице в 2021 году выро-
сло на 71%. 43% из них — с участием 
курьеров из служб доставки. В 60% 
аварий участвовали СИМ мощнее 250 
ватт. ЦОДД советовал Минтрансу при-
дать электросамокатам статус транс-
портных средств и запретить выезд 
на проезжую часть пользователям на 
моноколесах и других СИМ с гиро-
скопической стабилизацией.

В более ранней версии поправок 
Минтранс предлагал ввести отдель-
ное регулирование и запреты также 
для пользователей обычных (не имею-
щих электромотора) самокатов, роли-

ков и скейтов. Но они сохранят статус 
пешеходов. Такое решение принято 
после дискуссии транспортного ве-
домства с МВД, рассказал Владимир 
Луговенко. Документ также вводит но-
вые дорожные знаки, запрещающие 
катание на СИМ на территории пеше-
ходных зон или у ТЦ. После принятия 
поправок к ПДД должны быть приня-
ты корреспондирующие изменения 
в КоАП с санкциями для нарушите-
лей, заметил господин Луговенко.

Операторы кикшеринга вче-
ра обнародовали собственные пла-
ны по обеспечению безопасности 
движения. Соучредитель компании 
Whoosh (30 тыс. электросамокатов 
в РФ, из них 7 тыс. в Москве) Олег Жу-
равлев рассказал, что компания вво-
дит зоны принудительного (про-
граммным способом) ограничения 
скорости до 15 км/ч и полного запрета 
катания (в таких местах самокат мож-
но только катить). В разработке, по его 
словам, находится технология по ав-
тоопределению веса пользователя: 
мотор не включится при нагрузке ме-
нее 40 кг и более 120 кг, что исключит 
катание маленьких детей и использо-
вание СИМ вдвоем. Whoosh плани-
рует внедрить систему анализа мане-
ры езды, которая будет отслеживать 
езду на электросамокатах с пробук-
совкой и по кругу, также прорабаты-
вается вариант бесплатной страховки 
для пользователей (сейчас это плат-
ная опция), которая будет аналогична 
ОСАГО. Глава ассоциации операторов 
кикшеринга Дмитрий Петрожицкий 
рассказал о создании единого «черно-
го списка неблагонадежных пользо-
вателей» электросамокатов, который 
позволит заблокировать доступ к сер-
вису «хулиганам». Он считает, что на 
электросамокатах должны быть номе-

ра, чтобы их могли считывать дорож-
ные камеры. Ранее с подобной ини-
циативой выступил СПЧ.

У всех сервисов кикшеринга само-
каты легче 35 кг, сообщила предста-
витель URent. В компании говорят, 
что «давно предлагают» ограничить 
скорость в городе до 20 км/ч: «Это до-
статочно быстро и в то же время без-
опасно. Но не все коллеги по рынку 
нас в этом поддерживают». Предла-
гаемая мера по ограничению на по-
ездки в парках и вблизи ТЦ приве-
дет к снижению выручки сервисов 
аренды электросамокатов, считает 
издатель «Трушеринга» Юрий Нико-
лаев. «Пока кикшеринг не стал тран-
спортом „последней мили“, и зна-
чимая часть поездок совершается 
в развлекательных целях. Чаще всего 
это происходит именно в парках. Это 
негативно скажется на выручке опе-
раторов, во всяком случае в краткос-
рочной перспективе, но вряд ли это 
убьет бизнес»,— рассуждает он.

Поправки к ПДД дорабатывают-
ся и будут согласовываться с МВД. 
Документ ранее не смог преодолеть 
фильтр «регуляторной гильотины» 
в аналитическом центре при прави-
тельстве. Кроме того, решением Бе-
лого дома в ПДД невозможно внести 
какие-либо изменения („Ъ“ рассказы-
вал об этом) — правила нужно пере-
издавать целиком. МВД и Минтранс 
пытаются решить эту юридическую 
проблему.

Иван Буранов,  
Дмитрий Шестоперов

Минтранс давит на массу

с1

В то время как Минтранс 
собирается ограничить 
массу электросамокатов, 
операторы кикшеринга 
планируют взвешивать 
катающихся
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Как стало известно „Ъ“, в мае 
Союз журналистов России (СЖР) 
вышел из Европейской федера-
ции журналистов (ЕФЖ). В сою-
зе пояснили, что сложное финан-
совое положение организации 
больше не позволяет платить 
членские взносы. Кроме того, 
СЖР заявил европейским колле-
гам, что их повестка неактуаль-
на для российских журналистов. 
Представитель союза заявил 
„Ъ“, что это «чисто технический» 
шаг, так как СЖР остается членом 
другого объединения — Между-
народной федерации журнали-
стов. Однако эксперты пред-
полагают, что это может быть 
«политическим решением» — 
и нежеланием СЖР поддержи-
вать заявления ЕФЖ о ситуации 
с белорусскими журналистами.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, которое председатель СЖР 
Владимир Соловьев направил 24 мая 
президенту ЕФЖ Могенсу Блихер-Бь-
еррегарду. В нем говорится, что 13 мая 
правление союза приняло решение 
покинуть европейское объединение. 
Господин Соловьев утверждает, что 
финансовое положение СЖР ухудши-
лось из-за пандемии и поэтому союз 
больше не может платить членские 
взносы. Кроме того, он указал, что де-
ятельность ЕФЖ сосредоточена преи-
мущественно на проблемах «членов 
Евросоюза или стран-кандидатов», ко-
торые «не имеют практического отно-
шения к проблемам и задачам СЖР».

• Европейская федерация журнали-
стов объединяет 72 профсоюзные  
организации в 45 странах, в ней  
состоит около 320 тыс. человек.  
Союз журналистов России (присоеди-
нился к ЕФЖ в 2013 году) насчитыва-
ет порядка 60 тыс. членов.
Глава СЖР Владимир Соловьев 

перенаправил „Ъ“ к руководителю 
международного отдела союза Тиму-
ру Шафиру. Тот заявил, что «прекра-
щение членства в ЕФЖ — чисто тех-
нический процесс» и «не более чем 
оптимизация расходов». При этом го-
сподин Шафир затруднился назвать 
точную сумму членских взносов, за-
явив, что речь идет «о десятках ты-
сяч евро». Он подчеркнул, что СЖР 
состоит в другой, не менее влиятель-

ной организации — Международ-
ной федерации журналистов (МФЖ). 
«Там есть федерация арабских жур-
налистов, журналистов Африки, Ла-
тино-Американская федерация. Ев-
ропейская федерация тоже является 
членом МФЖ»,— пояснил господин 
Шафир. По его словам, функции ЕФЖ 
и МФЖ «дублируются», поэтому прав-
ление СЖР посчитало нецелесообраз-
ным платить взносы в обе федерации. 
Он подчеркнул, что выход из ЕФЖ «не 
означает прекращения сотрудниче-
ства», и заявил о намерениях СЖР 
«продолжать совместную работу с ев-
ропейскими коллегами, но в рамках 
Международной федерации».

„Ъ“ попросил главу ЕФЖ Моген-
са Блихера-Бьеррегарда прокоммен-
тировать аргументы СЖР. Он заявил, 
что российская организация — един-
ственная, которая вышла из ЕФЖ, за-
явив об экономических проблемах. 
При этом федерация всегда готова 
пойти в таких вопросах навстречу 
коллегам: «Например, мы пытаемся 
решить огромные проблемы отделе-
ния в Венгрии».

Господин Блихер-Бьеррегард под-
черкнул, что ЕФЖ — «независимая ор-
ганизация, а не филиал МФЖ». Она 
занимается проблемами не только ор-
ганизаций из стран ЕС, как указано 
в письме СЖР, «но и из всей географи-
ческой зоны Совета Европы и Белорус-
сии». Так, в эти месяцы для Европей-
ской федерации «особенно важна 
ситуация с белорусскими коллегами».

Вряд ли причины выхода СЖР из 
ЕФЖ были экономическими, счи-
тает член правления международ-
ной организации по защите свободы 
слова «Артикль 19» Надежда Ажги-
хина. С 2013 по 2019 годы она была 
вице-президентом ЕФЖ от России 
и занималась вопросами междуна-
родного сотрудничества в правлении 
СЖР. По ее словам, в то время член-
ские взносы союза в Европейскую 
федерацию составляли всего лишь 
€5–6 тыс. ежегодно. По мнению го-
спожи Ажгихиной, в последнее вре-
мя «СЖР изображает полную лояль-
ность всему, что делает государство»: 
«К примеру, СЖР не делает острых за-
явлений в защиту белорусских журна-
листов, которые подвергаются давле-
нию, хотя ЕФЖ делает их регулярно».

Как обнаружил „Ъ“, на сайте СЖР 
в 2020–2021 годы все же были опу-
бликованы несколько заявлений Ев-
ропейской федерации журналистов: 
«резкое осуждение» запрета ряда те-
леканалов на территории Украины; 
призыв к властям Норвегии отме-
нить десятидневный карантин для 
иностранных журналистов; требо-
вание обеспечить безопасность со-
трудников СМИ, освещающих проте-
сты в Нидерландах. А вот заявлений 
ЕФЖ о ситуации с белорусскими СМИ 
на сайте СЖР нет. Вместо этого рос-
сийский союз опубликовал заявле-
ние Белорусского союза журналистов 
о «попытках разделить белорусское 
общество». Впрочем, СЖР неодно-
кратно «выражал решительный 
протест» или «обеспокоенность» по 
поводу задержаний журналистов, ос-
вещавших горячую фазу протестов.

Надежда Ажгихина называет вы-
ход из ЕФЖ «большой ошибкой». По 
ее мнению, как раз Международная 
федерация журналистов всегда была 
занята проблемами журналистов Па-
лестины, Мьянмы и других далеких 
стран, а вот Европейская федерация 
«всегда испытывала интерес к про-
блемам России». «Наши коллеги ли-
шатся контакта с Европой, который 
сейчас и так очень ограничен,— пе-
реживает она.— Это потеря многих 
возможностей, в том числе возмож-
ности быть услышанными».

Отметим, кроме СЖР в России дей-
ствует Профсоюз журналистов и ра-
ботников СМИ, сейчас в нем состоят 
около 600 человек. Организация была 
создана в 2016 году после вооружен-
ного нападения на автобус с журнали-
стами на границе Ингушетии и Чечни 
(осталось не расследованным). Сопред-
седатель профсоюза Игорь Ясин рас-
сказал „Ъ“, что сейчас они являются ас-
социированными членами ЕФЖ без 
права голоса. Господин Блихер-Бьер-
регард в беседе с „Ъ“ выразил надежду, 
что ЕФЖ примет профсоюз в качест-
ве полноправного члена. «Мы продол-
жим сотрудничество с другим россий-
ским союзом, чтобы как можно лучше 
понимать проблемы российских жур-
налистов и внести свой вклад в работу 
по их защите»,— сказал он.

Мария Литвинова,  
Александр Черных

Союз журналистов  
вышел из зоны евро
Организация не сошлась с европейскими коллегами
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Сербский генерал  
пошел на пожизненное
Ратко Младич получил не подлежащий обжалованию срок
Международный суд в Гааге 8 июня вынес 
окончательный приговор бывшему коман-
дующему армией боснийских сербов Ратко 
Младичу. Генерал получил пожизненное за-
ключение по обвинению в геноциде, воен-
ных преступлениях и преступлениях против 
человечности. Вердикт, указавший на него 
как на одного из главных виновников крово-
пролитной боснийской войны 1992–1995 го-
дов, был призван подвести черту под той тра-
гедией. Однако даже в самом гаагском суде 
признают, что военных преступников во мно-
гих республиках бывшей Югославии сегодня 
чествуют и почитают едва ли не больше, чем 
раньше. С подробностями - корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Нынешний приговор Международного суда 
в Гааге окончательный и обжалованию не под-
лежит. В ноябре 2017 года Гаагский трибунал 
уже приговорил Ратко Младича к пожизненно-
му сроку. Генералу тогда были выдвинуты обви-
нения по 11 пунктам, включая геноцид и пре-
ступления против человечности. Его обвинили 
в организации этнических чисток и убийства 
около 8 тыс. мусульман в Сребренице, гибели 
около 12 тыс. человек (в том числе 1,6 тыс. детей) 
в результате блокады и обстрела Сараево, захва-
те и использовании в качестве живого щита за-
ложников из числа миротворцев.

Ратко Младич оказался на скамье подсуди-
мых лишь спустя 16 лет после того, как в 1995 
году был выдан ордер на его арест, который стал 
первым в созданном за два года до того трибуна-
ле по бывшей Югославии. Аресту генерала пред-
шествовало несколько спецопераций по его за-
хвату. За поимку Ратко Младича сулили €10 млн, 
но он долго оставался неуловимым. Генерал был 
арестован в Сербии лишь в мае 2011-го и вско-
ре был выдан в Гаагу, где год спустя начался суд 
над ним.

Доказать вину гаагским прокурорам помог 
сам обвиняемый, который в годы войны не стес-
нялся отдавать приказы на камеру. Так, во вре-
мя осады Сараево генерал приказывал «лишить 
его население рассудка артиллерийским огнем», 
а перед наступлением на Сребреницу говорил, 
что «пришло время отомстить туркам».

Впрочем, приговор 2017 года обжаловали как 
защита, так и обвинение. Адвокаты утверждали, 
что сербские силы под командованием генерала 
лишь защищались от боснийской армии и что 
его вина не доказана. Они требовали оправда-
ния подзащитного либо нового процесса. Про-
куратура же настаивала на обвинении Ратко 

Младича в геноциде не только в Сребренице, но 
и в пяти других городах Боснии. А поскольку Га-
агский трибунал вскоре после приговора 2017 
года прекратил существование, доводить про-
цесс до конца пришлось созданному вместо него 
Международному суду. Он полностью подтвер-
дил прежний вердикт, который стал ключевым 
за всю историю гаагского трибунала.

Международное правосудие изначально при-
давало процессу Ратко Младича особое значе-
ние. После того как экс-президент Югославии 
Слободан Милошевич не дожил пару месяцев 
до приговора, скончавшись в гаагской тюрьме 
весной 2006 года, наказание генерала Младича 
стало для гаагских прокуроров делом принци-
па. Ведь именно он считался главным проводни-
ком сербской политики в Боснии, а стало быть, 
и одним из главных виновников вооруженного 
конфликта — самого кровопролитного в Европе 
со времен Второй мировой войны. Кроме того, 
в мире рассчитывали, что наказание ответствен-
ных за боснийскую трагедию подведет черту под 
тем мрачным периодом в истории народов быв-

шей Югославии и будет способствовать их при-
мирению. Но на деле этого не происходит.

Реакция на приговор Ратко Младичу (как вы-
несенный три с половиной года назад, так и ны-
нешний) на Балканах и в мире оказалась неод-
нозначной. Кто-то в регионе называет вердикт 
«торжеством справедливости», а кто-то — «рас-
правой над сербским героем». На Западе приго-
вор приветствуют, в России (в частности, в МИД 
РФ) считают его «продолжением политизиро-
ванной и предвзятой линии, которая изначаль-
но доминировала в работе» Гаагского трибунала.

Главный прокурор Международного суда в Га-
аге Серж Браммерц посетовал на днях, что «се-
годня на Балканах военных преступников че-
ствуют, а геноцид в Сребренице отрицают даже 
больше, чем десять лет назад». В центре Белгра-
да полно граффити, прославляющих Ратко Мла-
дича, а на центральных улицах бойко торгуют 
сувенирами и майками с ликом генерала. Ли-
дер боснийских сербов Милорад Додик откро-
венно не признает геноцид в Сребренице. Пре-
зидент Сербии Александр Вучич высказывается 
не столь определенно. Приговор генералу Мла-
дичу он назвал «тяжелой ситуацией для сербско-
го народа» и напомнил, что «не выдал в Гаагу ни 
одного серба».

Американо-
украинский 
разговорник
Вашингтон и Киев не сходятся  
в оценке договоренностей Джо Байдена  
и Владимира Зеленского

Телефонный разговор президен-
та Украины Владимира Зелен-
ского с американским лидером 
Джо Байденом, представленный 
Киевом как дипломатический 
прорыв, обернулся скандалом. 
Украинская сторона была вы-
нуждена срочно дезавуировать 
собственные заявления о готов-
ности США предоставить Киеву 
План действий по членству (ПДЧ) 
в НАТО, которые были опроверг-
нуты Вашингтоном. Разъяснив, 
что Джо Байден не давал Укра-
ине никаких обещаний по пово-
ду начала процедуры ее приема 
в НАТО, Белый дом также проиг-
норировал новые призывы Кие-
ва помешать строительству га-
зопровода «Северный поток-2»: 
госсекретарь Блинкен назвал 
проект «свершившимся фактом». 
Так Владимир Зеленский лишил-
ся двух главных рычагов давле-
ния на Россию, но получил уте-
шительный приз — приглашение 
посетить США в июле.

Новые подробности телефонного 
разговора президентов США и Укра-
ины, состоявшегося в понедельник 
вечером, вызвали неожиданную 
войну интерпретаций, в которую во 
вторник был вынужден включиться 
лично Владимир Зеленский. «Слова 
не важны, а важны конкретные по-
ступки. Получит Украина наконец 
ПДЧ или нет — это вопрос желания 
только самого альянса. Если полу-
чит — значит, нас там действитель-
но видят. Если не получит — это тоже 
вполне конкретный ответ»,— при-
водит «Украинская правда» коммен-
тарий Владимира Зеленского, по-
лученный уже после того, как офис 
украинского президента был вынуж-
ден переписать свое первоначаль-
ное заявление об итогах перегово-
ров с Джо Байденом.

Изначальная версия официаль-
ного сообщения украинской сторо-
ны выглядела так: «Президент Сое-
диненных Штатов отметил полную 
поддержку евроатлантической ин-
теграции Украины и важность пре-
доставления украинскому государ-
ству плана действий относительно 
членства в альянсе. Он заверил, что 
позиция Украины обязательно будет 
учтена при обсуждении стратегиче-
ских вопросов в НАТО, а также пла-
нируемых мероприятий самого вы-
сокого уровня».

Отдельное заявление, призван-
ное снять все сомнения относитель-
но готовности Вашингтона предо-
ставить Киеву План действий по 
членству в НАТО, сделал и совет-
ник главы офиса Владимира Зелен-
ского Михаил Подоляк. Назвав со-
стоявшийся разговор «абсолютно 
предметным, доверительным и ка-
савшимся максимально широкого 
спектра вопросов», Михаил Подоляк 
заявил: «Президент США абсолют-
но четко подтвердил неизменность 
позиции США по поддержке интег-
рации Украины в НАТО и важности 
предоставления Украине ПДЧ. И что 
это крайне актуальный вопрос». Дру-
гими темами беседы советник гла-
вы офиса президента назвал стро-
ительство газопровода «Северный 
поток-2» и «реальную ситуацию 
в Донбассе». «Президент Зеленский 
отдельно упомянул, что „Северный 
поток“ — это не столько экономи-
ческий аспект, на чем настаивают 
отдельные страны, а именно впол-
не конкретное проявление шанта-
жа глобального уровня»,— сообщил 
Михаил Подоляк.

Однако сенсационные заявле-
ния Киева о том, что администра-
ция США пошла дальше общих 
деклараций о поддержке евроат-
лантических устремлений Украи-
ны и готова решать вопрос о предо-
ставлении ей ПДЧ в практической 
плоскости, застали Белый дом вра-
сплох, и ему пришлось их срочно 
дезавуировать. «Украина неверно 
истолковала слова Джо Байдена»,— 
сообщили информационному пор-
талу Axios в Совете национальной 
безопасности США. Ничего подоб-
ного о ПДЧ, сказали там, президент 
США не говорил.

После опровержения из Ва-
шингтона уже в понедельник ве-
чером на сайте украинского пра-
вительства появилась новая, 
отредактированная версия сооб-
щения о беседе двух президентов. 
Если в первом варианте говорит-
ся о том, что предоставление Укра-
ине ПДЧ поддержал Джо Байден, то 
во втором варианте текста сообща-
ется, что эту идею выдвигает прези-
дент Зеленский.

Хотя второй вариант заявления 
Киева по смыслу кардинально от-
личается от первого, украинская 

сторона во вторник попыталась 
окончательно спустить скандал на 
тормозах. «Первоначальное сообще-
ние о деталях разговора двух лиде-
ров отражало общие позиции и на-
строение на переговорах. Именно 
настроение. Затем были уже кон-
сультации двух сторон. Были уточ-
нены формулировки по одной из са-
мых чувствительных тем, которые 
обсуждались. Это элемент обычной 
дипломатической практики, ког-
да окончательный формат сообще-
ния может отличаться в формули-
ровках от первичного»,— изложил 
свою версию возникших разночте-
ний Михаил Подоляк, призвав не 
пытаться «искусственно нагонять 
драму туда, где ее нет».

Украинская сторона по-преж-
нему считает разговор Владими-
ра Зеленского с Джо Байденом 
прорывом, учитывая, что украин-
ский лидер получил приглашение 
в Вашингтон. «Спасибо президенту 
США Джо Байдену за приглашение 
во время нашего телефонного раз-
говора посетить Белый дом в июле 
этого года. Очень жду встречу, чтобы 
обсудить пути расширения страте-
гического сотрудничества Украины 
и США»,— написал в Twitter Влади-
мир Зеленский.

После официального вступления 
в должность Джо Байдена в январе 
этого года украинская сторона счи-
тала принципиально важным, что-
бы Владимир Зеленский успел лич-
но пообщаться с главой Белого дома 
до его встречи с Владимиром Пути-
ным. Главная ставка была сделана на 
то, чтобы получить приглашение на 
саммит НАТО в Брюсселе, который 
пройдет 14 июня, накануне наме-
ченной на 16 июня в Женеве россий-
ско-американской встречи в верхах. 
Однако, так и не сумев пробиться на 
саммит НАТО, Владимир Зеленский 
получил утешительный приз в виде 
разговора с Джо Байденом и пред-
ложения приехать в Вашингтон — 
правда, не до, а уже после саммита 
президентов США и России.

В этой ситуации как украин-
ская власть, так и оппозиция дела-
ют особый акцент на самом факте 
продолжения диалога с Вашингто-
ном, оставляя за скобками фактиче-
ский отказ новой администрации 
США пойти дальше выражения об-
щей поддержки Киеву, которые зву-
чали и ранее. «Президент Байден 
подтвердил непоколебимую при-
верженность Соединенных Штатов 
суверенитету и территориальной 
целостности Украины»,— говорит-
ся в сообщении Белого дома, распро-
страненном по итогам беседы Джо 
Байдена и Владимира Зеленского.

«Желаю успеха власти. Когда речь 
идет о наших интересах в мире, мы 
одна национальная сборная, а не по-
литические оппоненты»,— проком-
ментировал беседу лидер партии 
«Европейская солидарность», экс-пре-
зидент Украины Петр Порошенко. 
«Важно, что перед американо-россий-
ским саммитом в Женеве Белый дом 
подтвердил Киеву твердую и непоко-
лебимую поддержку. И еще одна пози-
тивная новость — анонс долгождан-
ного визита Зеленского в Белый дом 
в июле»,— добавил он.

Между тем состоявшаяся беседа 
двух президентов не стала для Укра-
ины дипломатическим прорывом. 
Владимир Зеленский так и не до-
бился положительного для себя ре-
шения вопросов, которые могли бы 
стать рычагами давления на Россию. 
Ему не удалось заручиться ни обеща-
нием об ускоренной интеграции Ук-
раины в НАТО, ни заявлением о про-
должении борьбы США с проектом 
газопровода «Северный поток-2», 
к чему украинский лидер попытал-
ся призвать Джо Байдена.

«В практическом плане физиче-
ское завершение строительства тру-
бопровода мне кажется свершив-
шимся фактом»,— констатировал 
в понедельник, выступая на слуша-
ниях в Сенате США, госсекретарь 
Энтони Блинкен. «Теперь Германия 
пришла за стол переговоров. Мы ак-
тивно с ней взаимодействуем, что-
бы изучить, что может и, на мой 
взгляд, должно быть сделано, что-
бы гарантировать, что транзитные 
платежи, которые Украина может 
на каком-то этапе в будущем поте-
рять вследствие того, что этот тру-
бопровод пойдет в обход Украины, 
могли бы сохраниться»,— заявил 
госсекретарь США. Тем самым он 
фактически призвал украинскую 
сторону строить свою дальнейшую 
стратегию с учетом новой реально-
сти, возникающей в связи с пред-
стоящим завершением проекта «Се-
верный поток-2».

Сергей Строкань

На Западе генерала Ратко Младича 
считают военным преступником, 
а в Сербии — национальным героем  
ФОТО REUTERS

«У нас очень много горячих тем для диалога»
Представитель МИД Катара поделилась с „Ъ“  
видением ближневосточной политики и места в ней России
Катар выступил в качестве 
 страны-гостя завершившегося 
на днях Петербургского между-
народного экономического фо-
рума (ПМЭФ). Доха — один из 
главных инвесторов в экономи-
ку России, но не самый простой 
партнер Москвы в том, что каса-
ется ближневосточных проблем, 
прежде всего Сирии. Где схо-
дятся и где расходятся интересы 
 Москвы и Дохи, а также как Катар 
видит свою роль в разрешении 
многочисленных конфликтов на 
Ближнем Востоке, „Ъ“ расска-
зала официальный представи-
тель катарского МИДа и помощ-
ник министра иностранных дел 
этой страны Лулва аль-Хатыр — 
первая в Катаре женщина на этом 
посту.

— Планируется ли в ближайшем 
будущем визит в Россию Его Высо-
чества эмира Катара шейха Тами-
ма бен Хамада Аль Тани? Его прие-
зда ждали во время ПМЭФ, однако 
было принято решение, что его 
участие в пленарном заседании 
с президентом России будет в он-
лайн-формате.
— Как вы знаете, Его Высочество 
эмир ранее посещал Россию с исто-
рическим визитом. Это был очень 
успешный визит — в контексте 
и политического, и экономического, 
и даже военного сотрудничества. Нет 
причин, чтобы подобный визит не 
повторился в будущем. Но когда точ-
но это произойдет, я сказать не могу.
— Во время визита главы МИД 
России Сергея Лаврова в страны 
Персидского залива этой весной 
у меня сложилось впечатление, 
что Доха — единственный парт-
нер России в регионе, с которым 
у нее большие разногласия по Си-
рии. В частности, Катар не под-
держивает возвращение Сирии 
в Лигу арабских государств. Есть 
ли на шанс на изменение этой 
позиции?
— Прежде всего визит российско-
го министра был очень продуктив-
ным. Как вы знаете, в ходе него со-
стоялась трехсторонняя встреча 
глав МИД Турции, России и Катара. 
Было достигнуто несколько догово-
ренностей. Самая важная из них — 
гуманитарная помощь Сирии. Я не 
думаю, что у нас есть разногласия 
по этому поводу. И мы готовы ра-

ботать над тем, чтобы помочь хоть 
немного облегчить гуманитарную 
ситуацию в Сирии, вместе с теми го-
сударствами, которые хотят присо-
единиться к решению сирийских 
проблем…

Что касается нашей позиции по 
Сирии, то мы верим, что там дол-
жен произойти справедливый пе-
реход власти. Миллионы сирийцев 
остаются в статусе беженцев. И не-
обходимо гарантировать им право 
на возвращение. Речь прежде всего 
идет о безопасности. Но с этим свя-
зано слишком много вопросов: как 
это будет реализовано, столкнутся 
ли они с судебным преследованием. 
Ситуация очень сложная: восстание 
в Сирии переросло в гражданскую 
войну. Чтобы разрешить ситуацию, 
нужно время.

Еще один большой вопрос, свя-
занный с Сирией,— это гуманитар-
ная помощь и восстановление стра-
ны. Я полагаю, это также большой 
вопрос и для России — она пока не 
начала процесс восстановления Си-
рии по самым разным причинам, 
как мы думаем. У международного 
сообщества свои веские причины. 
Оно хочет убедиться, что помощь 
пойдет по правильным каналам 
и будет эффективно расходоваться.
— Как раз Россия призывала все 
страны направлять средства на 
восстановление Сирии, но боль-
шинство отказывается выделять 
деньги, пока у власти в этой стра-
не остается президент Башар Асад. 
Для Катара это тоже препятствие?
— Для нас это не вопрос личности. 
Как я уже сказала, нам важны про-
зрачность и четкость процесса. У Ка-
тара очень высокие стандарты рас-

пределения помощи, мы не просто 
перечисляем деньги, а выделяем фи-
нансирование под конкретные про-
екты. Нам важна уверенность, что 
помощь дойдет до адресата.
— По каким еще горячим темам 
в регионе вы хотели бы построить 
более тесный диалог с Россией?
— У России длинная история связей 
с арабскими странами. Мы думаем, 
что есть много вопросов, над которы-
ми стоит работать вместе. Например, 
Ливия, Ирак, Йемен. Очень много 
горячих тем для диалога. И одна из 
них, которая интересна и нам, и Рос-
сии,— это Иран. Мы пытались высту-
пить в качестве посредника между 
Ираном и США. И в какой-то момент 
была дискуссия об Иране и Совете 
сотрудничества арабских государств 
Персидского залива. Мы всегда гото-
вы способствовать этому процессу.
— То есть вы уже выступали в ка-
честве посредника между США 
и Ираном?
— Это происходит время от вре-
мени. Особенно это было в конце 
2019 — начале 2020 года. Если пом-
ните, тогда было нападение на по-
сольство США в Багдаде, а потом 
убийство генерала Касема Сулейма-
ни. В это время регион был на гра-
ни возможной войны. Катар упорно 
работал с обеими сторонами, чтобы 
снизить напряженность, и было еще 
несколько стран с похожими инте-
ресами. В том числе Ирак, который 
оказался посередине между двумя 
силами. Оман также пытался облег-
чить ситуацию, а также некоторые 
другие страны. Но в основном Ка-
тар работал над этим файлом, и, сла-
ва богу, мы смогли избежать войны. 
После этого были другие дискуссии 
то тут, то там. И после прихода новой 
администрации США мы выразили 
готовность оказать поддержку (пе-
реговорам по «ядерной сделке» или 
возвращению Ирана и США в Сов-
местный всеобъемлющий план дей-
ствий (СВПД).— „Ъ“). И они сами ра-
ботают над этим, но большой вопрос 
между ними, кто сделает первый 
шаг. Вы говорите с Ираном — они 
хотят, чтобы США сделали первый 
шаг; говорите с США — они ждут 
того же от Ирана. Европейские стра-
ны—участницы СВПД просили о на-
шей поддержке перед переговорами 
в Вене. И мы со своей стороны ста-
рались убедить иранцев отправить-
ся в Вену. Проблема была в том, что 

иранцы не хотели видеть США за 
столом переговоров, так как амери-
канцы вышли из СВПД. Так что все 
это потребовало немного работы, 
но мы надеемся, что результат будет 
продуктивным.
— Еще одна горячая точка — сек-
тор Газа. В этой связи все время 
упоминается о посреднической 
роли Египта. Какую роль в раз-
решении конфликта между па-
лестинским движением «Хамас» 
и Израилем сыграл Катар?
— Катар активно выступал за созыв 
встречи министров иностранных 
дел Лиги арабских государств 11 
мая. После этой встречи мы предло-
жили создать дипломатическую мис-
сию, в которую кроме нас вошли бы 
Египет, Иордания и Тунис как непо-
стоянный член Совбеза ООН. И это 
было сделано. Мы начали коорди-
нировать наши усилия друг с дру-
гом, а также с США, чтобы добиться 
деэскалации и прекращения огня. 
И это произошло. Да, Египет сыграл 
огромную роль в этом процессе. Они 
также открыли границу с Газой, и это 
очень помогло облегчить гуманитар-
ную ситуацию. Египет также любез-
но предложил (финансовую.— „Ъ“) 
помощь. Со своей стороны, Катар 
пообещал полмиллиарда долларов 
США на реконструкцию Газы. Сей-
час наша команда на месте занима-
ется оценкой нужд. Кроме того, у нас 
хорошие отношения не только с «Ха-
масом», но и с палестинскими вла-
стями. И президент Палестины (Мах-
муд Аббас.— „Ъ“), и представители 
«Хамаса» приезжали в Доху. И мы го-
товы продолжать контактировать 
с ними, и мы также постоянно на 
связи с США.
— Заметили ли в Дохе какие-либо 
изменения в позиции США по от-
ношению к «Хамасу»?
— Это очень интересный вопрос. 
Мне трудно говорить за США. Но 
судя по их публичным заявлениям, 
есть некие изменения. Например, 
они поддерживают усилия по восста-
новлению Газы и призывают Изра-
иль позволить это осуществить. Мы 
не видели такого раньше, по край-
ней мере при прошлой администра-
ции. Так что есть разница.

Беседовала  
Марианна Беленькая
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Nikkei 225 28963,56 (–55,68)
РТС 1656,46 (+3,47)
FTSE 100 7095,09 (+17,87)

DAX 30* 15640,6 (–36,55)
DJIA* 34610,94 (–19,30)
NASDAQ Composite* 13914,39 (+32,669)

*На 20:50.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.21
Австралийский доллар 56,3889
Английский фунт 102,9317
Белорусский рубль 14,4301
Датская крона* 11,9191

Доллар США 72,8256
Евро 88,6433
Индийская рупия** 99,9082
Казахский тенге** 17,0175

Канадский доллар 60,2213
Китайский юань* 11,3831
Норвежская крона* 88,1292
СДР 105,0167

Сингапурский доллар 55,0125
Новая турецкая лира 84,6475
Украинская гривна* 26,7916
Шведская крона* 87,9186

Швейцарский франк 81,1156
Японская иена** 66,4983
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Девелоперы заземляются в коттеджах
Крупные компании стали осваивать сегмент частных домов 

Как только власти пообещали 
решить вопрос с кредитовани-
ем проектов индивидуально-
го жилищного строительства 
(ИЖС), застройщики, которых 
прежде этот сегмент не инте-
ресовал, стали один за другим 
планировать выход на новый 
рынок. Вслед за группой ПИК 
и «Инградом» о строительстве 
коттеджного поселка в ближай-
шем Подмосковье стоимостью 
12 млрд руб. заговорил кон-
церн «Крост» Алексея Добаши-
на. Пока такие проекты остают-
ся низкомаржинальными, зато 
позволяют застройщикам най-
ти применение неликвидным 
участкам. 

«Крост» Алексея Добашина пла-
нирует застроить коттеджами при-
надлежащие ему 80 га в Химкин-
ском районе рядом со Сходней, 
сообщил источник „Ъ“. До сих пор 
«Крост» ИЖС не занимался. В кон-
церне не ответили на запрос „Ъ“. 
На площадке «Кроста» можно по-
строить поселок общей площадью 
170–180 тыс. кв. м, полагает глава 
комитета «Опоры России» по строи-
тельству Дмитрий Котровский. Он 
оценивает объем инвестиций в про-
ект в 10–12 млрд руб., а маржиналь-
ность — в 12–17%. Источник „Ъ“ 
считает желание «Кроста» застроить 
земли рядом со Сходней попыткой 
«использовать неликвидный уча-
сток, где невозможно строительст-
во многоквартирных домов».

• Концерн «Крост» основан в 1991 
году. Среди проектов компании — 
жилые комплексы Wellton Towers, 
Wellton Gold, «Невский» в Москве 
и Подмосковье. Это один из наиболее 

заметных участников московской 
программы реновации. Так, с на-
чала 2021 года подконтрольная де-
велоперу «Крост-Д» получила пять 
крупных контрактов на общую сум-
му 350 млрд руб. По собственным 
данным, компания уже реализова-
ла около 4,5 млн кв. м недвижимо-
сти в рамках проектов реновации 
в  столице и области. 
На фоне роста спроса на загород-

ную недвижимость из-за пандемии 

интерес игроков к этому сегменту 
увеличился, но пока реализовать 
его не удалось.

Так, о намерениях построить 
двухэтажные жилые дома в коттед-
жном поселке Хлябово в Мытищах 
в конце 2020 года заявил «Инград» 
Романа Авдеева. Тогда в компании 
говорили, что продажа домов нач-
нется весной 2021 года, но проект 
на рынок так и не вышел. В «Ингра-
де» сообщили „Ъ“, что компания за-

вершает проектирование и присту-
пит к строительству в июле, а старт 
продаж планируется к концу года. 
В марте 2021 года глава ПИК Сер-
гей Гордеев заявлял, что застрой-
щик тоже займется строительством 
загородной недвижимости. В ПИК 
сообщили „Ъ“, что компания ведет 
поиски участка и продолжает разра-
ботку проектов по ИЖС.

Дополнительным толчком для 
рынка могло стать внимание к нему 

властей. На необходимость разви-
тия ИЖС обратил внимание в кон-
це апреля президент Владимир Пу-
тин: «Амбициозная цель по вводу 
120 млн кв. м жилья в год никуда не 
исчезла. Причем надо обязательно 
предусмотреть механизм поддер-
жки ИЖС». Но серьезным препят-
ствием для сегмента эксперты на-
зывают трудности с привлечением 
банковского финансирования.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев отмечает, что сейчас 
банки неохотно кредитуют проекты 
ИЖС. Как правило, стоимость зем-
ли гораздо ниже, чем требуемые за-
траты на строительство и создание 
инженерных сетей, поясняет он. 
«К примеру, на застройку 20 га зем-
ли в Подмосковье в среднем требу-
ется около 800 млн руб. Стоимость 
такого участка будет оценена бан-
ком примерно в 100 млн руб., а зна-
чит, получить на строительство за-
стройщик сможет не более 80 млн 
руб. Этих средств явно недостаточ-
но: до начала привлечения средств 
покупателей домов девелоперу 
придется потратить до 70% от об-
щей суммы затрат»,— подсчитал 
гос подин Лещев.

По данным информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», в 2020 году в России 
введено 39 млн кв. м индивидуаль-
ных жилых домов. В Минстрое счи-
тают, что объемы ИЖС могут уве-
личиться с введением механизма 
эскроу-счетов и проектного финан-
сирования в этом сегменте. Замгла-
вы Минстроя Никита Стасишин 
уточнил, что министерство уже раз-
работало соответствующий законо-
проект. 

Дарья Андрианова
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На днях сервис такси «Максим» пожа-
ловался на недобросовестную кон-
куренцию со стороны китайского 
агрегатора DiDi, который якобы чрез-
мерно субсидировал поездки и води-
телей в регионах (см. „Ъ“ от 4 июня). 
Между тем дотирование водите-
лей — обычная практика для нового 
игрока на этом рынке: сначала агре-
гатор доплачивает таксистам, чтобы 
подключить их как можно больше 
и набрать базу лояльных пассажи-
ров, а добившись этого, прекращает 
демпинг.

Так делал «Яндекс», чья ценовая 
война с Uber завершилась в 2018 году 
объединением их бизнеса в России. 
В подобной практике был замечен 
и «Ситимобил», чей быстрый рост на 
инвестициях Mail.ru Group и Сбер-
банка немного потрепал нервы «Ян-
декс.Такси». Правда, угроза быстро 
сошла на нет: захват лидерства на 
рынке требует бесконечных денеж-
ных вливаний, на которые Mail.ru 
Group не пошел.

Но выход DiDi на российский ры-
нок, произошедший почти год назад, 
оказался слишком неудобен отечест-
венным компаниям. Китайский ва-
ряг с бездонным карманом избрал 
стратегию наступления издалека, 
оставаясь вне Москвы, а значит, и ра-
даров федеральных властей. В Каза-
ни сервис предлагал вообще бесплат-
ные поездки.

Пассажиров ситуация, конечно, 
радует. Но у этой истории будет до-
вольно скорый конец, и вот почему. 
Хотя скидки и доплаты водителям 
считаются традиционными инстру-
ментами конкурентной борьбы аг-
регаторов, отечественные компании 
беспокоит уровень агрессии, с кото-
рой их начал использовать DiDi. При 
этом «Яндекс» и «Ситимобил» более 
чем устраивает их текущий статус-кво 
по двум причинам: он не требует со-
размерных с DiDi субсидий пасса-
жирам и водителям и не привлека-
ет лишнего внимания регуляторов. 
Впрочем, кажется, и сами антимоно-
польщики не очень хотят вторгаться 
на этот рынок: оценивать его доволь-
но непросто.

В итоге, считают мои собеседники 
в отрасли, с приходом китайцев на 
выжженной земле не останется боль-
ше никого и тогда монополист DiDi 
взвинтит цены, а на этом фоне снова 
поднимут голову «бомбилы».

Впрочем, на счастье крупнейших 
агрегаторов, из Госдумы и правитель-
ства уже звучат призывы к регулиро-
ванию китайцев и помощи «своим». 
Маловероятно, что при такой под-
держке DiDi выдавит с рынка хоть ко-
го-то из крупных конкурентов. Ско-
рее китайскому агрегатору придется 
последовать примеру Uber, то есть 
объединиться с отечественным парт-
нером, либо вписаться в контекст, 
урезав дотации водителям до прилич-
ных на этом рынке размеров. То есть 
стабильно теряющий доходы росси-
янин в регионах недолго будет радо-
ваться новому агрегатору, который 
возит себе в убыток.

Стабильно  
теряющий доходы 
россиянин в регионах 
недолго будет  
радоваться  
новому китайскому  
агрегатору,  
который возит  
себе в убыток

«Роснефть» оптимизировала юг
Компания продала несколько активов «Центргеко Холдингу»

«Роснефть» в рамках программы оптимизации пор-
тфеля активов продала четыре нефтедобывающих 
предприятия на юге России компании «Центргеко 
Холдинг». Речь идет о 100% «РН-Ставропольнефтега-
за» и, по данным „Ъ“, контроля в «РН Ингушнефти», 
«Роснефть-Дагнефти» и «Дагнефтегаза». По  мнению 
аналитиков, вместе активы могут стоить $150–180 млн. 
Часть средств предоставил Сбербанк, который по-
лучил в залог акции основных владельцев «Центр-
геко» — Татьяны Морозовой и Дмитрия Камышева, 
а также миноритарный пакет в самой компании.

По данным „Ъ“, «Роснефть» продала частной российской 
нефтекомпании ООО «Центргеко Холдинг» (ЦГК) часть своих 
«хвостовых» активов. По данным „Ъ“, «ЦГК Холдинг» получил 
51% в «РН Ингушнефти» (оставшаяся доля у властей Ингуше-
тии), 68,7% в «Роснефть-Дагнефти» (оставшаяся доля — у мино-
ритариев), контроль в «Дагнефтегазе» и 100% «РН-Ставрополь-
нефтегаза» (переход последней компании отражен в СПАРК 7 
июня). Эффективная доля «ЦГК Холдинга» в «Дагнефтегазе» со-
ставляет 81,2%, в том числе 40% напрямую, а остальное — через 
«Роснефть-Дагнефть».

О том, что «Роснефть» продает 51% в «РН Ингушнефти», 
агентство Reuters сообщало в марте. «Роснефть» уже продавала 
в этом году старые добычные активы, которые называла «хво-
стовыми», структурам своего бывшего президента Эдуарда Ху-
дайнатова за примерно $1,4 млрд. Нефтекомпания обозначала 

намерения реализовать «хвосты» с общей добычей 10–14 млн 
тонн в год. «В ближайшее время мы наверняка увидим появле-
ние новых игроков, рост средних компаний и консолидацию 
в отрасли в целом»,— обещал 5 июня глава «Роснефти» Игорь 
Сечин в ходе выступления на ПМЭФ.

Суммарно проданные «ЦГК Холдингу» активы добывают 
около 1 млн тонн нефти в год. Это первая покупка «Центрге-
ко Холдинга», акционерами которого являются Татьяна Мо-
розова (76%), Дмитрий Камышев (23%) и структура Сбербанка 
«Сбербанк инвестиции» (1%). По данным СПАРК, доли акцио-
неров заложены в Сбербанке, который, по данным „Ъ“, пре-
доставил часть заемных средств на сделку. Стороны не стали 
комментировать ситуацию.

Татьяна Морозова возглавляет венчурный фонд «Новая ин-
дустрия», который учредили «Газпром нефть», Газпромбанк, 
РВК и ВЭБ.РФ. До этого она в течение 12 лет возглавляла депар-
тамент «Газпром нефти» по слияниям и поглощениям. Дмит-
рий Камышев консультировал в области поставок нефти 
и нефтепродуктов, работал первым вице-президентом «Транс-
нефтепродукта» и в Barclays Capital, затем занимался частны-
ми инвестициями.

С 2015 года господин Камышев руководит другой компа-
нией под тем же названием «Центргеко» и владеет в ней 30%. 
Контрольный пакет в 69% принадлежит Ольге Некрасовой, 
дочери основателя девелоперской компании «Лидер-Групп» 
и члена Совета федерации Александра Некрасова. Эта компа-

ния также имеет опыт приобретения небольших нефтяных 
месторождений с привлечением банковского и торгового фи-
нансирования. Крупнейшим активом «Центргеко» является 
ООО «Ноябрьское» (владеет лицензиями на Западно-Ноябрь-
ский и Южно-Ноябрьский участок с добычей около 200 тыс. 
тонн в год), которое в 2017 году было приобретено у «Газпром 
нефти». Кроме того, «Центргеко» владеет четырьмя участками 
на Ямале — Пальниковским, Центрально-Таркосалинским, 
Пайсятским и Хеттинским. 

Со стороны «Роснефти» сделки выглядят рациональным 
и известным в мировой практике шагом по отчуждению ак-
тивов, которые уже истощены, не имеют большого потенци-
ала роста с точки зрения крупных игроков, но требуют мно-
го внимания со стороны головной компании, отмечает Карен 
Дашьян из Advance Capital. Он добавляет, что крупные нефте-
компании в первую очередь фокусируются на больших про-
ектах. Среднего размера компании после приобретения хво-
стовых активов могут оптимизировать излишние процедуры, 
которые применяются у больших игроков, тем самым увели-
чив маржинальность проектов, считает эксперт. По мнению 
Карена Дашьяна, с учетом особенностей регионов добычи, не 
столь значительным уровнем запасов и падающей добычей, 
данный портфель активов может стоить $150–180 млн. Размер 
банковского и торгового финансирования в подобных сдел-
ках, полагает он, может составлять 50–70%.

Дмитрий Козлов

Микромошенники не прошли проверку
В МФО стало меньше заявок на ссуды без возврата

Микрофинансовые организации (МФО) фиксируют 
спад мошеннических заявок на получение займов. 
Проблема таких заявок обострилась в период панде-
мии, однако ужесточившийся скоринг и внедрение 
технологий идентификации физлиц способствова-
ли изменению тренда. При этом расширение  каналов 
выдачи и активное наращивание клиентской базы 
могут привести к росту «плохих» заявок да и мошен-
ники приспосабливаются к новым технологиям, 
 признают участники рынка.

По итогам мая 2021 года только 0,41% заявок, поступаю-
щих в МФО «Лайм-Займ», были квалифицированы как мо-
шеннические. Это в 4,5 раза меньше, чем в мае прошлого года, 
тогда этот показатель составлял в компании 1,88%. В течение 
пяти месяцев доля варьировалась в диапазоне 0,35–0,44%, что 
в два-четыре раза ниже годичной давности. И похожий тренд 
подтверждают и другие микрофинансисты, опрошенные „Ъ“. 
Доля мошеннических заявок, поступающих в «Финбридж», 
составляет 3–4% от общего числа, и показатель не растет по-
следнее полугодие. В целом по году доля мошеннических 
заявок в «МигКредите» составляет несколько процентов от 
 общего количества.

Мошенническими операциями микрофинансисты назы-
вают рисковый сегмент — те заявки, которые были созданы 
с заведомым желанием ввести андеррайтинг в заблуждение. 
Это попытки выдать себя за третье лицо, подделать в графи-

ческом редакторе имя владельца карты, паспортные дан-
ные и другую информацию, поясняет гендиректор сервиса 
 онлайн-займов «ГринМани» Андрей Луцык.

В первой половине 2020 года рынок зафиксировал всплеск 
мошеннических заявок, который был связан с пандемией, 
рассказывает председатель совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 
В кризис количество мошеннических действий растет, при-
чем значительная доля приходится на социальную инжене-
рию, когда мошенники обманом узнают персональные дан-
ные людей, чтобы впоследствии оформить на них займы или 
кредиты, добавляет гендиректор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Пономарев. Но заметного роста ре-
альных выдач мошенникам не произошло из-за ужесточения 
требований к заемщикам со стороны МФО, подчеркивает го-
сподин Мехтиев. И уже с середины прошлого года многие ком-
пании отмечают планомерное снижение «плохих» заявок, не 
считая декабрьского сезонного прироста, добавляет он.

Помимо ужесточения скоринга, этому способствуют тех-
нологии, направленные на повышение качества идентифи-
кации и верификации физлиц. Как пояснила управляющий 
директор «Лайм-Займа» Олеся Киселева, компании непрерыв-
но улучшают антифрод-модели с машинным обучением: авто-
матизированная система тщательнее анализирует поведение 
клиентов, распознает подозрительные действия, если данные 
вводит третье лицо. МФО активно выстраивают взаимодейст-
вие с госуслугами, подключаются к системе межведомственно-

го электронного взаимодействия (СМЭВ). Это усложняет жизнь 
для мошенников. По мнению управляющего партнера фин-
тех-группы «Финбридж» Леонида Корнилова, обмануть настро-
енные математические алгоритмы сложно, а доступ к персо-
нальной информации физлиц есть у узкого круга людей. 

Тенденция к сокращению мошеннических обращений на-
блюдается на фоне роста общего количества заявок, подчер-
кивает гендиректор финансового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков. По его данным, за пять месяцев россияне за-
полнили порядка 70 млн заявок на получение займов, что на 
15% больше, чем годом ранее. Причем количество заявок, по-
даваемых потенциальными заемщиками в МФО, продолжит 
расти, уверен эксперт: платежеспособность населения восста-
навливается и потребители возвращаются к прежнему уров-
ню потребления. По итогам года количество заявок может до-
стигнуть рекордного показателя и превысить 200 млн, уверен 
 господин Кудряков. 

Это может привести к росту попыток мошенничества, опа-
саются участники рынка. Мошенники продолжают осваивать 
новые технологии кражи «цифровой личности» клиента, пы-
таются находить уязвимости в процессах оформления заявки 
и идентификации, поясняет заместитель гендиректора «Миг-
Кредита» по рискам и бизнес-анализу Артем Быков, ссылаясь 
на статистику МВД о многократном росте «цифрового» мошен-
ничества за последние годы.

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
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деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 9 июня 2021 №98   l   Коммерсантъ

мартмарт апрельапрельапрельапрель апрель маймаймаймаймай мартмартмарт

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0

0,0 0,25

0,00

0,05

0,10

0,15

0,20

0,25% ● 0,1231

3,99%
7,0 13,0

0,14% 
0 175,0

0

35

70

105

140

175
млрд руб. ● 84,46

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

50

52

54

56

58

60

50,0 60,0
0,28%28,86% 0,36%

● 1,892трлн руб. ● 59,12тыс. пунктов ● 12,147

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0050 60
0,00 0,25 7 13 0 175

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На фоне роста количества част-
ных инвесторов на фондовом 
рынке управляющие компании 
стараются расширить предложе-
ние биржевых финансовых ин-
струментов. В этом году сразу две 
УК — «Атон Менеджмент» и «Сбер 
Управление активами» — выве-
ли на рынок линейки паевых 
фондов. Во втором случае фон-
ды позиционируются не по клас-
сам активов, а по уровню риска, 
и рассчитаны на начинающих 
инвесторов. При этом участники 
рынка отмечают, что инвесторы 
с опытом могут самостоятельно 
собрать аналогичные портфели.

В среду на Московской бирже нач-
нутся торги сразу пяти биржевых 
фондов «Сбер Управление актива-
ми», рассказали „Ъ“ в управляющей 
компании. Правила фондов были 
зарегистрированы ЦБ 25 мая. Это 
уже второй случай в этом году, когда 
управляющая компания запускает 
целую линейку фондов. Два месяца 
назад «Атон-Менеджмент» вывела на 
биржу 17 БПИФов (см. „Ъ“ от 8 апреля).

Впрочем, интерес вызывает не 
столько количество запущенных 
фондов, сколько их концепция. Они 
персонифицированы не по классам 
активов, а по уровню риска, который 
будет брать на себя инвестор, и кото-
рый указан в названии фонда: кон-
сервативный смарт-фонд, осторож-
ный, взвешенный, прогрессивный, 
динамичный. Они будут повторять 
структуру специальных смарт-ин-
дексов, каждый из которых пред-
ставляет собой готовый набор рос-
сийских и американских акций, 
корпоративных облигаций, инстру-
ментов денежного рынка. От уров-
ня риска, которому соответствует 
фонд, будет зависеть соотношение 
акций и облигаций. «Смарт-фонды 
нацелены на то, чтобы убрать все те 
этапы работы с инвестиционными 
инструментами, в ходе которых ин-

весторы совершают основную мас-
су ошибок»,— отмечает гендиректор 
компании Евгений Зайцев.

Фонды будут востребованы в пер-
вую очередь новыми инвесторами, 
выходящими на фондовый рынок, 
считают управляющие. По данным 
Московской биржи, за пять месяцев 
этого года количество уникальных 
брокерских счетов выросло на треть 
и превысило 12 млн. По мнению ди-
ректора по стратегическому разви-
тию УК «Альфа-Капитал» Вадима Логи-
нова, такие фонды больше подойдут 
начинающему и долгосрочному ин-
вестору. «Простой пользовательский 
путь способствует, на языке про-
дакт-менеджеров, росту заявок и от-
кликов клиентов»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям УК «Открытие» 
Виталий Исаков.

Новые фонды, комментирует на-
чальник управления клиентских 
операций департамента по работе 
на рынках капитала Россельхозбан-
ка Герман Григорян, по сути гибрид 
доверительного управления и ро-
боэдвайзинга, так как в составе фон-
дов — не один класс активов, а набор 
разных классов. «Готовый портфель 
технически будет удобнее использо-
вать как основу для ИИС, индивиду-
ального ДУ либо для автоматического 
инвестирования. Собирать портфель 
из нескольких инструментов можно 
самостоятельно и по отдельности, но 

технически такую альтернативу на-
много сложнее реализовать»,— счи-
тает гендиректор «Тинькофф Капи-
тал» Руслан Мучипов.

В мае в «ВТБ Капитал Инвестиции» 
реализовали возможность подобрать 
портфель из БПИФ, подходящий кон-
кретному инвестору по уровню риска 
в рамках стратегий робота-советни-
ка. «Было запущено пять стратегий, 
которые в зависимости от риск-про-
филя клиента позволяют перера-
спределять капитал между классами 
активов, а также использовать крат-
ковременные рыночные дислокации 
отдельных регионов и классов акти-
вов»,— рассказал главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» Владимир Потапов.

При этом на рынке ждут дальней-
шего активного появления новых 
стратегий. Тем более что на россий-
ском рынке крайне мало отраслевых 
фондов. «Покрыты далеко не все стра-
ны, а фонды облигаций представлены 
преимущественно российскими или 
американскими эмитентами, фондов 
на развивающиеся рынки ничтожно 
мало»,— отмечает Герман Григорян. 
«В ближайшее время предложим рын-
ку несколько тематических фондов, 
которые будут больше подходить уже 
для более состоятельных инвесторов 
для расширения экспозиции их пор-
тфелей»,— отметил Вадим Логинов.

Виталий Гайдаев

Фонды вышли на линейку
Управляющие компании ориентируются на новых инвесторов

Согласно предварительным оцен-
кам опрошенных НСФР банков, если 
закон будет принят в нынешнем виде, 
регуляторная нагрузка увеличится 
многократно: по подсчетам Сбербан-
ка — в 24 раза, Альфа-банка — в 10 раз.

Как сообщили в Тинькофф-банке, 
из-за отсутствия «пороговых» сумм 
и расширения субъектного состава 
участников операций количество на-
правляемых банком сообщений в день 
возрастет в четыре-пять раз. «Автома-
тизировать процесс выявления таких 
операций не представляется возмож-
ным, поскольку в SWIFT-сообщениях 
поле, в котором указывается адрес пла-
тельщика, не имеет четкой структуры 
и может заполняться по-разному, как 
с указанием буквенного обозначения 
кода страны, так и без указания. Ав-
томатизированный анализ данного 
поля будет возвращать много ложных 
результатов из-за частичного совпаде-
ния словоформ»,— пояснили в банке. 
В Сбербанке и Альфа-банке не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Эксперты добавляют, что дорабо-
тать существующие процессы вну-
треннего контроля для исполнения 
заложенных в законопроекте норм 
до 1 октября, когда он должен всту-
пить в силу, непосильно даже крупно-
му банку. «Крупные банки посчитали, 
что расходы увеличатся в десятки раз, 
и в конечном счете это ляжет на пле-
чи клиентов»,— говорит Александр 
Наумов. Господин Войлуков указыва-

ет, что за это время «банки просто не 
успеют нанять и обучить сотрудников, 
перестроить отлаженные внутренние 
процедуры».

Чтобы избежать такой нагрузки, 
НСФР предлагает ограничить сум-
му операций, которые подлежат 
обязательному контролю, 600 тыс. 
руб. В АБР предлагают ввести порог 
в 100 тыс. руб. Кроме того, АБР пред-
лагает отодвинуть дату вступления за-
кона в силу на 180 дней с момента его 
опубликования, НСФР предлагает-
ся перенести ее на 1 июля 2022 года. 
Кроме того, в законе говорится, что 
под обязательный контроль попада-

ет плательщик из страны, находящей-
ся в списке ФАТФ, или его банк. «Мы 
предлагаем оставить только банк, по-
тому что он известен, его юрисдикция 
очевидна, а проследить за каждым 
плательщиком нереально. То же самое 
касается и переводов с помощью карт 
из-за малого количества информации 
о том, кто переводил деньги, мы пред-
лагаем исключить их из подлежащих 
обязательному контролю»,— говорит 
Алексей Войлуков.

Но эксперты сомневаются, что 
предложенные банкирами поправки 
могут попасть в нынешнюю версию. 
По словам главы комитета Госдумы по 
финансовым рынкам Анатолия Акса-
кова, вряд ли предложения могут быть 
учтены в третьем чтении. Как отмеча-
ет председатель коллегии адвокатов 
А1 Александр Заблоцкис, небольшие 
изменения в третьем чтении вносятся, 
но чаще всего это ограничивается ре-
дактурой предложений и отдельными 
формулировками, а крупные измене-
ния — как внесение новых пунктов — 
уже не допускаются. В исключитель-
ных случаях по требованию фракций, 
представляющих большинство депу-
татов Госдумы, председательствую-
щий обязан поставить на голосование 
вопрос о возвращении законопроекта 
к процедуре второго чтения, уточняет 
заместитель председателя Московской 
коллегии адвокатов «Арбат» Сергей 
Шугаев, но на практике это происхо-
дит крайне редко.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Валюта на замке

Платежная система «ВКонтакте» VK Pay привлекла 
в качестве партнера ВТБ, который запустит в ней 
новый для себя продукт — рассрочку. Сейчас та-
кой сервис в системе доступен через относительно 
небольшой ХКФ-банк. По формату рассрочка под-
ходит молодежной аудитории экосистемы «ВКон-
такте», к потребительскому кредиту или ипотеке 
они еще вряд ли готовы, говорят эксперты. Одна-
ко они сомневаются, что ВТБ за счет этого сервиса 
удастся расширить свою клиентскую базу.

О том, что ВТБ начнет предоставлять новую услугу — 
рассрочку, „Ъ“ сообщил зампред правления банка Анато-
лий Печатников. Пока продукт будет доступен только для 
клиентов платежного сервиса «ВКонтакте» — VK Pay. За-
пуск пилотного проекта намечен на осень. В ВТБ рассчи-
тывают за счет проекта расширить клиентскую базу. Еже-
месячный объем аудитории VK Pay оценивается в 17 млн 
человек, у банка свыше 14 млн розничных клиентов. Стра-
тегическая задача — удвоить их число к 2030 году.

Сейчас клиенты VK Pay уже могут оформить рассрочку 
через ХКФ-банк (с лимитом 300 тыс. руб.), покупая товары 
у партнеров (AliExpress, «Связного» и др.), а также на мар-
кетплейсе «ВКонтакте». В ХКФ-банке считают сотрудниче-
ство с VK Pay «очень перспективным проектом, который 
пользуется большой популярностью», однако не назвали 
результаты партнерства и объемы выданных рассрочек.

В ВТБ рассчитывают, что к 2025 году в рамках партнер-
ства с VK Pay будут выдавать около 3 млн рассрочек ежеме-
сячно. К 2025 году среднемесячный объем покупок может 
достигать 19 млрд руб. Следующим этапом после запуска 
сервиса может стать увеличение среднего чека рассроч-
ки и возможность предлагать клиентам новые продукты, 
в частности кредитные карты или кредит наличными, 
 добавляют в банке.

Рассрочка — востребованный среди аудитории VK Pay 
продукт, отметил директор по развитию бизнеса системы 
Максим Попов. С помощью экспертизы ВТБ сервис смо-
жет «лучше подбирать индивидуальные предложения» 
для клиентов, считает он.

Однако эксперты скептически относятся к перспекти-
вам партнерства. Сервис VK Pay не является массовым для 

оплаты, и его развитие ограничено тем, что для многих 
компаний основатели сервиса выступают конкурента-
ми, считает директор процессингового центра «КартСтан-
дарт» Майя Глотова. После приобретения Совкомбанком 
проекта карты рассрочек «Совесть» (ранее принадлежала 
группе Qiwi) и интеграции ее в проект «Халва», по мнению 
госпожи Глотовой, «на рынке рассрочек сформировал-
ся явный лидер, имеющий огромную сеть приема и вы-
годные условия». «Новому игроку, имеющему изначаль-
но крайне ограниченную инфраструктуру приема, будет 
сложно заинтересовать как потенциальных клиентов, так 
и партнеров»,— считает она.

«Рассрочка вряд ли будет популярна настолько, чтобы 
привлечь значительное количество новых клиентов для 
ВТБ,— соглашается независимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков.— Качество заемщиков 
будет также вызывать вопросы со стороны управления 
кредитными рисками банка». Кроме того, динамика ро-
ста количества клиентов самого VK Pay достаточно скром-
ная и говорить о существенном росте в будущем было бы 
преувеличением, полагает он.

Тем не менее платежный сервис постепенно превраща-
ется в независимый финансовый продукт, в будущем спо-
собный привлекать новых пользователей, считает регио-
нальный директор международного платежного оператора 
Ecommpay в Москве Андрей Моряков. «На данный момент 
выгода проста — монетизация клиентуры VK через допол-
нительную услугу, которая является сторонним решением, 
но все равно замкнута в экосистему „ВКонтакте“,— пояс-
няет он.— Социальная сеть сможет монетизировать кли-
ентуру более активно, так как кредитный продукт дорогой 
и, вероятнее всего, компания будет делить прибыль с ВТБ».

В то же время эксперт указывает и на возможные риски 
для потребителя: аудитория «ВКонтакте» молодая и долж-
на будет тщательно разобраться в условиях рассрочки, 
обратить внимание на условия договора, чтобы рассроч-
ка не превратилась в банковский кредит. Также возмож-
ны стандартные риски для пользователей соцсетей: спам 
от банков и микрокредитных компаний, взлом аккаунта.

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

ВТБ «ВКонтакте» с клиентами
Банк запустит рассрочку через VK Pay

Государство сможет 
увидеть, сколько денег 

поступило на их (НКО.— „Ъ“) 
счета,  

сколько израсходовано  
и на какие цели
— Василий Пискарев,
глава комиссии Госдумы  

по расследованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутренние  

дела России, 8 июня 2021 года
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«Татнефть», заявлявшая о пла-
нах по расширению нефтехими-
ческого бизнеса, купила груп-
пу «Экопэт» — российского ли-
дера по выпуску пластика для 
тары — за 6,5 млрд руб. Новый 
актив компания рассчитыва-
ет встроить в свою производ-
ственную цепочку, чтобы обес-
печить завод сырьем, которое 
сейчас ему приходится импор-
тировать. Для этого «Татнефти» 
придется построить собствен-
ное производство терефтале-
вой кислоты: она должна была 
производиться на комплексе 
«СафПэт», который так и не был 
реализован.

«Татнефть» купила на торгах круп-
нейшее в России и Европе пред-
приятие по производству полиэти-
лентерефталата (ПЭТФ, сырье для 
пластиковой тары) — «Экопэт». Ком-
пания предложила банку «Траст» за 
актив, на который претендовали 
еще три участника, 6,45 млрд руб. 
при начальной цене 3,75 млрд руб. 
В строительство завода было вложе-
но 4,5 млрд руб. в ценах 2011 года. 
В лот помимо производственного 
комплекса входили еще два пред-
приятия группы «Экопэт» — торго-
вый дом «Экополимеры» и промыш-
ленный парк «Балттехпром», а также 
права требования к этим компани-
ям. Их размер в «Трасте» не уточнили. 
Подписание юридически обязываю-
щих документов по сделке ожидает-
ся в течение ближайших недель.

«Экопэт» был запущен в 2011 году 
на территории Балтийского про-
мышленного парка в особой эконо-
мической зоне Калининградской 
области. Завод мощностью 220 тыс. 
тонн ПЭТФ в год использует техно-
логию MTR (Melt-To-Resin) немецкой 
Uhde Inventa-Fischer. «Траст» полу-
чил актив в ноябре 2018 года в рам-

ках санации Бинбанка и управлял 
им два года. За это время, пояснял 
главный исполнительный дирек-
тор «Траста» Михаил Хабаров, была 
достигнута максимальная загрузка 
установленной мощности завода, 
а также проведена организацион-
ная, коммерческая и технологиче-
ская трансформация предприятия. 
По данным банка, выручка «Экоп-
эта» в 2019 году составила 15,4 млрд 
руб. Сама компания не раскрывает 
финансовые показатели.

В прошлом году банк пытался 
продать завод, но не смог найти по-
купателя. Но тогда начальная цена 
была существенно выше — 5,5 млрд 
руб. Также на энтузиазме инвесто-
ров могла сказаться сохранявшая-
ся на тот момент неопределенность 
на рынке на фоне пандемии коро-
навируса. В «Татнефти» считают, что 
покупка «Экопэта» «позволит с наи-
большей эффективностью реализо-
вать планы по развитию нефтегазо-
химического направления». 

Эксперты полагают, что речь мо-
жет идти об интеграции нового акти-
ва в сырьевую цепочку химической 
структуры «Татнефти» — нефтепере-
рабатывающего завода ТАНЭКО. Как 
поясняет Нина Адамова из ЦЭП Газ-
промбанка, компания в 2021–2022 
годах должна запустить комплекс 
ароматики на 714 тыс. тонн в год, 

где планируется выделять собствен-
ный параксилол (сырье для тереф-
талевой кислоты и, соответственно, 
ПЭТФ). Эксперт отмечает, что россий-
ский рынок ПЭТФ стабильно растет 
и его объем можно оценить пример-
но в 80 млрд руб. При этом он на 25–
30% обеспечивается за счет импорта, 
в основном из Китая.

Именно необходимость закупать 
сырье — терефталевую кислоту и мо-
ноэтиленгликоль — за рубежом гла-
ва Центра отраслевых исследований 
Андрей Костин считает ключевой 
проблемой завода, а закупать его 
в России было экономически неэф-
фективно из-за дорогой логистики. 
Он согласен, что завод может быть 
встроен в ароматическую цепочку 
«Татнефти», а затраты на логистику 
будут окупаться низкой ценой на сы-
рье внутри группы.

Александр Собко из Rupec назы-
вает цену продажи «Экопэта» оправ-
данной с учетом объема вложенных 
в строительство завода средств. Рас-
положение компании позволяет от-
гружать продукцию как на экспорт 
(сейчас это 20% от объема производ-
ства), так и на внутренний рынок. 
Эксперт напоминает, что «Татнефть» 
уже заявляла о планах по расшире-
нию своего нефтехимического сег-
мента, так что с этой точки зрения 
сделка не выглядит неожиданной. 
При этом, говорит господин Соб-
ко, для того, чтобы интегрировать 
купленный актив в свою цепочку, 
ТАНЭКО придется построить новое 
производство терефталевой кислоты 
из параксилола. Так, в 2019 году «Тат-
нефть» вошла в капитал проекта по 
производству терефталевой кисло-
ты «СафПэт» — до этого проект пол-
ностью принадлежал холдинговой 
компании «Ак Барс», но та не смогла 
его реализовать.

Ольга Мордюшенко

«Татнефть» затарилась пластиком
Компания купила крупного производителя 
сырья для бутылок

Экспорт автомобилей из РФ 
растет по сравнению с прош-
лым годом, когда на производ-
ство и продажи влияли ограни-
чения из-за коронавируса. Од-
нако относительно показателей 
докризисного 2019 года отгруз-
ки за рубеж падают как по лег-
ковым машинам, так и по гру-
зовикам. Эксперты полагают, 
что негативный эффект ока-
зало удорожание машин в ру-
блевом выражении на фоне де-
вальвации — это сказалось на 
доступности российских авто-
мобилей на основных рынках 
стран СНГ.

В январе—апреле экспорт легко-
вых машин из РФ вырос на 29,2%, до 
28,3 тыс. штук, подсчитали в ФТС. 
В деньгах экспорт увеличился на 
47,4%, до $452,7 млн. В апреле за ру-
беж ушло 9,6 тыс. автомобилей на 
$152,2 млн, что на 31,1% и на 28,6% 
выше, чем годом ранее в штуках 
и деньгах соответственно.

Поставки грузовых автомобилей 
за рубеж за четыре месяца выросли 
на 29,2% в штуках (3,6 тыс. штук) 
и на 9% в денежном выражении 
($102,4 млн). Из них в апреле отгру-
жено 1,3 тыс. грузовиков, что на 25% 
больше, чем годом ранее. В деньгах 
это рост на 41,8%, до $34,1 млн.

В АвтоВАЗе конкретных данных 
по экспорту не приводят, но гово-
рят о выполнении плана, объясняя 
рост поставок оживлением на мест-
ных рынках. В основном поставки 
машин Lada идут в страны СНГ, но 
также концерн отгружает автомо-
били в «некоторые государства на 
Ближнем Востоке, в Северной Аф-
рике и Латинской Америке» — все-
го около 20 стран. Основной экс-
портер в грузовом сегменте КамАЗ 
говорит о росте отгрузок на 40% за 
четыре месяца, не называя абсо-

лютных цифр. Основным фактором 
влияния на динамику экспорта там 
также называют восстановление 
спроса.

В группе ГАЗ говорят, что работа-
ют более чем в 40 странах, в том чи-
сле в Германии, Вьетнаме, Филип-
пинах, Египте, Латинской Америке. 
Но препятствие для развития экс-
порта ГАЗа — санкции, «которые, 
несмотря на действующие лицен-
зии, делают невозможной реализа-
цию многих проектов». «Без санк-
ций объемы экспорта у нас были бы 
как минимум в два раза больше»,— 
говорят в компании, не уточняя те-
кущие объемы экспорта.

Впрочем, по сравнению с докри-
зисным 2019 годом ситуация с экс-
портом автомобилей не такая ра-
дужная. Так, за четыре месяца 2021 
года экспорт легковых машин в ко-
личественном выражении оказал-
ся на 15% ниже, чем двумя годами 
ранее, в деньгах — на 0,4% ниже. По 
грузовикам ситуация схожая: паде-
ние на 12,2% в штуках и на 0,4% в де-
нежном выражении.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что удорожание 
автомобилей в рублевом выра-
жении оказало негативное влия-
ние на доступность российских 
автомобилей на основных рын-
ках — в Казахстане, Армении и Бе-
лоруссии. 

Рост цен на машины в РФ продол-
жается: автоконцерны отыгрыва-
ют растущие издержки, в том числе 
из-за удорожания комплектующих, 
а также девальвацию рубля в услови-
ях активного внутреннего спроса.

В Белоруссии ситуация на рынке 
иная: по данным Белорусской авто-
мобильной ассоциации, продажи 
новых машин в стране в январе—
апреле упали на 38% по сравнению 
с 2020 годом. Господин Бабанский 
отмечает, что рынок Белоруссии вос-
станавливается не так динамично, 
как в соседних странах, что сказы-
вается на экспортных продажах рос-
сийских автопроизводителей.

Кроме того, в Казахстане значи-
тельно просели продажи крупней-
шего российского игрока Lada (на 
43% за четыре месяца), заключает го-
сподин Бабанский. Сборка Lada в Ка-
захстане на площадке «Азия Авто» 
была прервана из-за разногласий 
с властями страны по условиям ло-
кализации (см. „Ъ“ от 25 февраля). 
Она возобновилась только в конце 
марта — уже на другом заводе. По-
сле остановки «Азия Авто» в Союзе 
предприятий автомобильной отра-
сли Казахстана «КазАвтоПром» гово-
рили, что из-за этого потребители 
столкнулись с дефицитом наиболее 
востребованных автомобилей и ро-
стом цен.

Ольга Никитина

Машины обогнали 
девальвацию
Российские автомобили  
оказались не по карману СНГ

6,5 миллиарда 
рублей
заплатит «Татнефть» 
за крупнейшего в РФ 
производителя 
ПЭТ-тары

В минувшую субботу в центре Мо-
сквы в торжественной обстановке 
прошла церемония открытия мемори-
альной доски памяти Заслуженного 
строителя России и известного благо-
творителя Игоря Найвальта.

Памятную доску установили у цен-
трального входа в отель Marriott на ули-
це Новый Арбат, 32. Это здание  — 
успешно реализованный Игорем Алек-
сандровичем масштабный проект го-
сударственно-частного партнерства. 
Здесь он работал в последние годы 
жизни. Открытие мемориальной до-
ски было приурочено к его дню рожде-
ния 5 июня. На церемонии собрались 
близкие друзья, коллеги и родствен-
ники Игоря Найвальта, которые вспо-
минали его как талантливого строите-
ля и организатора, замечательного, до-
брого человека с широкой душой и не-
утомимой энергией. Основным иници-
атором увековечивания памяти Иго-
ря Александровича Найвальта высту-
пил Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

Член Совета Федерации РФ и прези-
диума генсовета партии «Единая Рос-
сия», заслуженный мастер спорта, трех-
кратный Олимпийский чемпион Алек-
сандр Карелин отметил: «Хорошему 
человеку оказываем замечательный 
знак уважения». «Игорь Александро-
вич был прекрасным другом и челове-
ком, моим старшим товарищем. Я бла-
годарен Правительству Москвы, кото-
рое поддержало идею установить ме-
мориальную доску», — сказал Алек-
сандр Карелин.

В свою очередь депутат Государ-
ственной думы, советник мэра Мо-
сквы и советник Патриарха по вопро-
сам строительства Владимир Ресин от-
метил, что Игорь Найвальт был чело-
веком очень талантливым в своем де-
ле. «Говорят, не мы выбираем время, 
а время выбирает нас. И Игоря дей-
ствительно выбрало время. Он поя-
вился в нужный час для того, чтобы 
совершить все эти великие дела», — 
отметил Владимир Ресин. В 90-е годы 
Игорь Найвальт начал работать в Мо-
скве. «И он брался за сложные объек-
ты, которые деньгами не были доста-
точно обеспечены, и всегда все делал 
хорошо. Но самая большая его заслу-
га в том, что он стал храмостроителем 
и сумел, как благотворитель, за соб-
ственные деньги построить десятки 
храмовых комплексов с приходскими 
школами и всей инфраструктурой. Сре-
ди таких строений — Патриаршее под-
ворье с Храмом Живоначальной Тро-

ицы в Орехове-Борисове в Москве. 
Поэтому очень хочется сохранить па-
мять о нем не только в наших сердцах. 
Пусть люди видят эту мемориальную 
доску, помнят и учатся строить и жить 
так же, как и Игорь Найвальт», — за-
ключил Владимир Ресин.

Право открытия мемориальной до-
ски справедливо предоставили доче-
рям Игоря Найвальта — Юлии и Ма-
рии и автору — художнику-скульптору, 
члену Московского союза художников 
Карену Саркисову. По словам друзей 
и близких, изображение на мемориаль-
ной доске максимально точно переда-
ет черты лица Игоря Найвальта.

После торжественного открытия вы-
ступил директор культурного центра-
музея «Дом Высоцкого на Таганке» Ни-
кита Высоцкий, сын любимого Игорем 
Александровичем поэта и певца Вла-
димира Высоцкого. «Игорь Алексан-
дрович много сделал, ярко прожил 
и оставил о себе колоссальную па-
мять — его храмы будут стоять вечно. 
Он был настоящим созидателем. Свет-
лая ему память. И его памятная до-
ска на главной улице столицы и всей 
страны — это очень правильно и хоро-
шо», — отметил Никита Высоцкий.

В завершении мероприятия насто-
ятель храма Благовещения Пресвя-
той Богородицы архимандрит Влади-
мир Зорин совершил чин освящения 
мемориальной доски.

Напомним, Игорь Найвальт — За-
служенный строитель России, Почет-
ный транспортный строитель, Почет-
ный железнодорожник, основатель 
и бессменный руководитель Балтий-
ской Строительной Компании, кото-
рую создал и возглавил в 1994 году. 
Он объединил лучших специалистов 
транспортного и промышленно–граж-
данского строительства. Среди круп-
ных проектов, построенных под руко-

водством Игоря Найвальта: комплекс-
ная реконструкция железной дороги 
Санкт-Петербург — Москва под ско-
ростное движение поездов; электри-
фикация тысяч километров железных 
дорог; мостовой переход через реку 
Волгу в г. Ульяновске — «Президент-
ский мост»; центр управления перевоз-
ками МПС РФ в Москве и других горо-
дах России; станции Московского и Са-
марского метрополитена; отели меж-
дународного уровня в Москве, Санкт-
Петербурге и Самаре; реконструкция 
и строительство вокзалов в Санкт-
Петербурге и других городах России. 
Также под руководством Игоря Най-
вальта построено более 30 спортив-
ных сооружений, среди которых: ле-
довые арены и спортивные комплек-
сы в Московской области, в том числе 
стадион «Локомотив» и ряд олимпий-
ских объектов в Сочи.

Огромное внимание г-н Найвальт 
уделял благотворительной деятельно-
сти и возрождению духовности. На его 
собственные средства было отрестав-
рировано и построено более 70 право-
славных объектов не только в России, 
но и за рубежом.

Среди возрожденных Найвальтом 
Игорем Александровичем святынь — 
Соборный храм святого благоверно-
го великого князя Игоря Черниговско-
го и Киевского в Переделкино, у алта-
ря которого и упокоен сам Игорь Най-
вальт. Отпевание в храме в 2018 году 
совершил Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл.

Игорь Александрович оказывал 
содействие и финансовую поддерж-
ку развитию детско-юношеского спор-
та, развитию культуры и искусства, по-
могал инвалидам, ветеранам, детям-
сиротам.

Огромный вклад в строительную от-
расль, помощь и участие в возведении 
храмов, многолетний добросовестный 
труд Игоря Александровича были от-
мечены многими государственными, 
православными и ведомственными на-
градами, орденами и медалями.

Игорь Александрович Найвальт про-
жил достойную жизнь, полную благих 
дел, он оставил память о себе и ча-
стичку своей души в каждом из по-
строенных объектов. Они веками бу-
дут украшать Россию. Открытие мемо-
риальной доски на главной улице стра-
ны — подтверждение великих дел Иго-
ря Александровича и свидетельство 
того, что память о нем и его делах бу-
дет жить вечно, передаваясь из поко-
ления в поколение.

В ПАМЯТЬ О СТРОИТЕЛЕ И МЕЦЕНАТЕ
В Москве установили мемориальную доску Игорю Найвальту
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ЭКСПОРТ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ ИЗ РФ В ЯНВАРЕ—АПРЕЛЕ  ИСТОЧНИК: ФТС.  
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Рынок телевизоров в пер-
вом квартале просел на 15% 
год к году в штучном выраже-
нии, подсчитали дистрибуто-
ры. В деньгах продажи на фоне 
роста цен снизились только на 
3%, до 44,4 млрд руб. В прошлом 
году на фоне пандемии многие 
россияне делали ремонт и поку-
пали новое жилье, оснащая его 
телевизорами и техникой, но 
сейчас спрос почти удовлетво-
рен, считают эксперты. Ритей-
леры рассчитывают, что ожи-
вить рынок может чемпионат 
Европы по футболу.

Продажи телевизоров в России 
в первом квартале упали на 15% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2020 года, до 1,7 млн устройств, 
рассказали „Ъ“ в «Марвел-Дистри-
буции». В денежном выражении, 
по оценке компании, рынок сни-
зился на 3%, до около 44,4 млрд руб. 
По оценке сети «М.Видео-Эльдора-
до», в штучном выражении прода-
жи телевизоров в первом кварта-
ле действительно оказались ниже 
уровня аналогичного периода 
прошлого года: тогда их продажи 
стимулировали высокий курс и но-
вости о локдауне. Но относительно 
первого квартала 2019 года прода-
жи увеличились на 11%, добавили 
в компании. В денежном выраже-
нии продажи оказались сопостави-
мы с результатами первого кварта-
ла 2020 года, но на 20% превысили 
показатели 2019 года.

В «Ситилинке» продажи за ян-
варь—март выросли на 25% в де-
нежном выражении по отношению 
к прошлому году, отметил руково-
дитель группы закупок ритейлера 
Егор Панин. Выросла и сумма, ко-
торую покупатели тратят на экра-
ны,— с 15 тыс. руб. в первом квар-
тале прошлого года до 23 тыс. руб. 
в первом квартале текущего, уточ-
нили в Ozon. Это связано с тем, что 
потребители склоняются к более 
технологичным моделям с большей 
диагональю экрана, считают в ком-
пании.

По данным аналитического цен-
тра GS Group, импорт телевизоров 
в Россию сократился на 34%. «Цена 
при этом взлетела на 21% в долла-
рах или на 35% в рублях»,— расска-
зал руководитель центра Александр 
Сурков. По его словам, доля импорт-
ных ТВ на рынке и так невысока, 
около 10%, но теперь может сокра-
титься еще больше.

В Китае из-за санкций США 
и пандемии выросли цены на ком-
плектующие к телевизорам, а так-
же подорожала логистика, поэто-
му увеличилась стоимость самих 
устройств, говорит генеральный 
менеджер сети «Позитроника» Алек-
сей Грибовский. В частности, на мо-
дели с диагональю до 32 дюймов, 
по его словам, цены увеличились 
на 30–50% и продолжают расти. На 
премиальные модели больших ди-
агоналей цены, уточняет господин 
Грибовский, пока сохраняются на 
уровне прошлого года.

Производители телевизоров уве-
личивают цены, поскольку растет 
стоимость комплектующих, в част-
ности ТВ-матриц, отметила дирек-
тор по дистрибуции компании 
Merlion Татьяна Скокова. По ее сло-
вам, закупочные цены на телевизо-
ры также выросли к концу первого 

квартала примерно на 20% по срав-
нению с летом 2020 года и продол-
жают увеличиваться. Самые востре-
бованные устройства с диагональю 
до 42 дюймов подорожали не менее 
чем на 30%, добавляет госпожа Ско-
кова. Сейчас производители могут 
сдерживать рост цен только за счет 
собственной прибыли и крупной 
партии комплектующих, закуплен-
ных по ценам 2020 года, добавляет 
Антон Фомин. 

Рост продаж в сегменте остано-
вился на фоне первичного насыще-
ния на фоне пандемии, считает го-
сподин Фомин: «В прошлом году не 
потраченные на сезонные нужды 
деньги граждане вкладывали в бы-
товую технику и гаджеты».

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин отмечает, что 
продажи ТВ в РФ просели впервые 
с 2015 года: «Спрос 2020 года был 
обусловлен тем, что многие делали 
ремонт во время пандемии и поку-
пали жилье, которое обставляли но-
вой техникой, но сейчас этот фактор 
потерял актуальность». По мнению 
господина Муртазина, в услови-
ях растущих цен стимулировать 
спрос ритейлеры могут только ди-
сконтом, но даже с учетом скидок 
стоимость телевизоров не вернет-
ся к уровню прошлого года. Сейчас 
спрос смещается в сторону более 
простых моделей, добавляет Татья-
на Скокова.

По мнению Алексея Грибовско-
го, спрос на телевизоры «немного 
активизировался» во втором квар-
тале, в связи с началом летнего се-
зона и приближающимся чемпи-
онатом Европы по футболу. Но 
Антон Фомин сомневается, что 
это всерьез стимулирует продажи: 
«Спрос в текущем году будет ниже 
прошлогоднего, но если и достиг-
нет тех показателей, то не раньше 
четвертого квартала благодаря се-
зонности». По прогнозу госпожи 
Скоковой, рост цен на телевизоры 
продолжится как минимум до нача-
ла октября.

Анастасия Гаврилюк

Интерес  
к телевизорам угас
Продажи в России начали падать

Люди перестали  
верить информации,  

они в какой-то степени 
потеряли интерес  

к телевидению
— Владимир Познер,

телеведущий, в мае 2020 года  
(на портале «Познер Online»)

Ц И Т А Т А
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Растущие цены на продукцию, 
расширение мощностей и уве-
личение экспорта помогли 
крупным производителям ма-
сла и майонеза ГК «Эфко» и ГК 
«Русагро» показать самый высо-
кий прирост выручки в пище-
вой индустрии. За прошлый год 
обороты групп росли на 20,4% 
и 15% соответственно. Удержать 
в будущем темпы будет слож-
но с учетом укрепления рубля, 
госрегулирования цен и экс-
портных ограничений.

Самой быстрорастущей в пище-
вой отрасли по выручке в прошлом 
году стала ГК «Эфко», которая вы-
пускает соусы, растительные ма-
сла и другую продукцию под брен-
дами «Слобода», Altero, следует из 
рейтинга Infoline. Оборот группы 
увеличился на 20,4%, до 146,9 млрд 
руб., что соответствует пятому ме-
сту и позволило «Эфко» опередить 
российскую структуру американ-
ской Mars с оборотом 139,5 млрд 
руб. Сопоставимую с «Эфко» дина-
мику показала ГК «Русагро» (выпу-
скает сахар, мясо, масложировую 
продукцию под марками «Чайкоф-
ский», «Слово мясника», «Мечта хо-
зяйки») экс-сенатора Вадима Мош-
ковича: выручка группы росла на 
15%, до 158,9 млрд руб. В результате 
«Русагро» заняла третье место, опе-
редив производителя снеков и кон-
дитерских изделий KDV («Кири-
ешки», «Яшкино» и др.) с оборотом 
153,9 млрд руб.

В Infoline результаты «Эфко» свя-
зывают с увеличением экспорта, 
в том числе в Китай и Индию, рас-
ширением мощностей по перера-
ботке сои в Белгородской области, 
запуском новых линий для выпу-
ска маргаринов в Краснодарском 

крае, а также покупкой 51% липец-
кого маслозавода «Либойл». В «Эфко» 
комментарий не предоставили. «Ру-
сагро» в отчетности объясняет рост 
выручки увеличением цен на ма-
сложировую продукцию, свинину 
и сельскохозяйственные культуры, 
а также расширением переработ-
ки мяса, что компенсировало сни-
жение продаж и стоимости сахара. 
В первом квартале этого года вы-
ручка «Русагро» выросла на 52%, до 

49,93 млрд руб. Гендиректор груп-
пы Максим Басов не дал прогнозов 
на весь год.

Первое и второе места рейтинга 
сохранили PepsiCo (Pepsi, Lay’s, J7, 
«Домик в деревне») и Nestle (Nescafe, 
Kitkat, Gerber). Выручка компаний 
в России выросла на 2,8%, до 217 млрд 
руб. и на 12,7%, до 165,8 млрд руб. со-
ответственно. В PepsiCo говорят, что 
выручка росла благодаря диверси-
фицированному портфелю, вклю-
чающему молочную продукцию, 
детское питание и снеки, напитки, 
а также за счет e-commerce. Прогноз 
на 2021 год в компании давать отка-
зались. В Nestle финансовые показа-
тели не комментируют.

По оценкам Infoline, в 2021 году 
в десятку крупнейших игроков пи-
щевой отрасли может при сохране-
нии темпов роста продаж войти AB 
InBev Efes (пиво BUD, Stella Artois, Co-
rona Extra). В прошлом году выруч-
ка компании увеличилась на 16,5%, 
до 76,9 млрд руб., что соответству-
ет условному 11-му месту. В первом 
квартале этого года продажи брендов 
AB InBev Efes росли в диапазоне 10–
27%, а поставки безалкогольной про-
дукции в онлайн — на 400%, указы-
вают в Infoline. В самой AB InBev Efes 
более осторожны в прогнозах. Ди-
ректор по правовым вопросам и кор-
поративным отношениям компании 
Ораз Дурдыев напоминает о сложной 
экономической ситуации, которая 
отражается на доходах населения, 
и уточняет, что продажи будут зави-

сеть от колебания курсов валют, себе-
стоимости материалов и акциза, ре-
гуляторных мер, а также погоды.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что глобальные цены на 
все основные позиции продовольст-
вия, включая сахар, масло и свини-
ну, в целом продолжают расти год 
к году, а в случае мяса можно увидеть 
и ускорение темпов. В России, по его 
словам, финансовые результаты ком-
паний также будут зависеть от курса 
рубля и госрегулирования: предель-
ные цены на подсолнечное масло 
пока установлены до 1 октября, а с но-
вого сезона заработает «плавающая» 
пошлина. С учетом начавшегося 
укрепления рубля господин Сизов 
не уверен, что «Эфко» и «Русагро» смо-
гут сохранить прежний уровень тем-
пов роста выручки в этом году.

Анатолий Костырев

Под соусом роста цен
«Эфко» и «Русагро» заработали больше всех производителей продуктов

Комментируя опасения АРПЭ, 
гендиректор АНО ВТ Светлана Лего-
стаева отметила, что с учетом потреб-
ностей заказчиков и возможностей 
производителей электронной ком-
понентной базы, необходимо пере-
смотреть сроки перехода на обяза-
тельное применение отечественных 
процессоров и помочь отрасли.

«Инвестирование предполагает 
не только вложения в разработку, но 
и авансирование их производства, 
так называемую опережающую за-
купку»,— отметила она. Если АРПЭ 
не предлагает изменить сроки обя-
зательного применения отечест-
венных процессоров, значит, их 
участники готовы поставлять такую 
продукцию в необходимых объемах 
и тогда у них не будет необходимо-
сти демонстрировать инвестицион-
ные затраты, рассуждает Светлана 
Легостаева.

Требование об обязательном 
применении отечественных про-
цессоров в СХД вступило в силу с 1 
января 2021 года. С 1 июля это тре-
бование вступит в силу для ноут-
буков, а с 1 января 2022 года — для 
всей ключевой продукции вычи-
слительной техники, включая ПК 
и серверы.

Производители оборудования ут-
верждают, что отказаться от исполь-
зования иностранных процессоров 
сейчас невозможно. «Есть задачи, 
для которых российские процес-

соры полностью отвечают необхо-
димым требованиям, но объемы 
их производства недостаточны для 
удовлетворения потребности всего 
рынка»,— говорит вице-президент 
Sitronics Group по информацион-
но-коммуникационным аппарат-
ным решениям Александр Трохин.

Использование иностранных 
процессоров в отечественном обо-
рудовании «пока является ско-
рее необходимостью», признает 
он. Собеседник „Ъ“ в другом про-
изводителе считает, что механизм 
инвестирования «вряд ли окажет 
заметное влияние на развитие рос-
сийской микроэлектроники». По 
его мнению, пока эта схема, «с од-
ной стороны, напоминает инсти-
тут средневековых индульгенций, 
а с другой — скрытый налог на про-
дажи в госсектор».

Юлия Степанова

Процессивно 
настроенный Запад
с1

Принадлежащий крупнейшему 
производителю люксовых то-
варов LVMH дом моды Christian 
Dior откроет в России магази-
ны нового формата. Там будут 
продаваться парфюмерные из-
делия и аксессуары стоимостью 
до 100 тыс. руб. Dior уже пы-
тался запустить монобрендо-
вую сеть парфюмерных магази-
нов в РФ, но отказался от про-
екта из-за низкой рентабельно-
сти точек. В этот раз бренду мо-
жет помешать растущий инте-
рес потребителей люкса к он-
лайн-каналам.

О том, что Christian Dior (вхо-
дит в холдинг LVMH) откроет в Рос-
сии магазины нового формата, где 
будут представлены парфюме-
рия и аксессуары бренда, „Ъ“ рас-
сказали три консультанта на рын-
ке недвижимости. Первая точка 
площадью 80 кв. м появится в торг-
центре «Европейский» в Москве, 
знает один из собеседников „Ъ“. Ма-
газин будет разделен на три зоны, 
в одной из которых будет эксклю-
зивный парфюм, в другой — кос-

метика, в третьей — аксессуары 
стоимостью до 100 тыс. руб. за изде-
лие. Магазин в «Европейском» ста-
нет первой монобрендовой точкой 
Dior, где будет представлена пар-
фюмерия бренда, указывает источ-
ник „Ъ“. В существующих объек-
тах есть только сумки, чемоданы 
и аксессуары. В CBRE, которая вы-
ступала консультантом сделки, от-
казались от комментариев. Во вла-
деющей «Европейском» «Киевской 
площади» на вопросы не ответили. 
Так же поступили в LVMH и россий-
ской структуре холдинга «Селдико» 
(российская «дочка» LVMH).

О намерении Dior развивать 
в РФ сеть парфюмерных магазинов 
в 2019 году сообщало издание РБК. 
По словам собеседника „Ъ“, тогда 
рассматривались небольшие точ-
ки площадью от 15 кв. м, но фор-
мат так и не был выведен на рынок, 
так как не выходил на нужные по-
казатели по товарообороту. «В итоге 
была предложена концепция, схо-
жая с маркой Chanel, которая про-
дает в своих магазинах парфюме-
рию, косметику, кожгалантерею 

и очки»,— рассказывает собеседник 
„Ъ“. По оценкам Accent Capital, ма-
газин в «Европейском» сможет при-
носить Dior около 110 млн руб. в год, 
из которых 40 млн руб.— расходы 
на аренду. По словам собеседника 
„Ъ“, после открытия первой точки 
будет принято решение о дальней-
шем тиражировании формата.

Планам Dior может помешать 
растущий интерес потребителей 
люксовых товаров к интернет-по-
купкам. По данным BCG, 44% поку-
пателей предметов роскоши склон-
ны совершать покупки онлайн, еще 
23% намерены чаще покупать та-
кие товары в интернет-магазинах. 
В Bain & Company отмечают, что по 
итогам первого квартала 2021 года 
более 85% покупок предметов ро-
скоши пришлось на онлайн-канал. 
Даже линейка эксклюзивного пар-
фюма Maison Christian Dior, на ко-
торый планируется делать ставку 
в новых точках, также представле-
на в интернет-магазинах, указыва-
ет аналитик департамента торго-
вой недвижимости Accent Capital 
Анастасия Костомахина. По ее сло-

вам, при растущей конкуренции 
со стороны онлайн-платформ Dior 
будет достаточно открыться толь-
ко в знаковых торгцентрах с вы-
соким средним чеком и соответ-
ствующим сервисом. Гендиректор 
Fashion Consulting Group (FCG) 
Анна Лебсак-Клейманс добавляет, 
что основные продажи парфюме-
рии Dior идут через косметические 
мультибрендовые сети. Но собст-
венные точки позволяют видеть за-
просы и реакцию потребителей на 
продукт, минуя контрагентов, из-за 
чего ряд косметических и парфю-
мерных брендов стали открывать 
свои магазины, указывает она.

Мировой рынок предметов ро-
скоши тем временем постепенно 
возвращается к докризисным пока-
зателям. По прогнозам Bain & Com-
pany, к концу года этого глобаль-
ные продажи люксовых товаров 
могут достичь уровня 2019 года — 
€281 млрд, против €217 млрд в 2020 
году. Российский рынок люксовых 
товаров по итогам прошлого года со-
кратился на 15%, до 233,6 млрд руб.

Никита Щуренков

Парфюм добавили к аксессуарам
Dior опробует новый формат магазинов в России

Правительство планирует на-
делить Минцифры полномочи-
ями по стимулированию спро-
са на отечественную радиоэ-
лектронику, а также привлечь 
к разработке критериев призна-
ния ее отечественной. Сейчас 
эти задачи решает Минпром-
торг, который сохранит вопро-
сы разработки и производства 
в этой сфере. Участники рынка 
ожидают, что новые полномо-
чия позволят Минцифры ввес-
ти приоритет для отечественно-
го оборудования в рамках нац-
программы «Цифровая эконо-
мика».

„Ъ“ ознакомился с проектом 
постановления правительства 
о внесении изменений в положе-
ние «о Министерстве цифрового раз-
вития и массовых коммуникаций 
РФ». В соответствии с ним, Минциф-
ры наделяется новыми полномочи-
ями по стимулированию спроса на 
«отечественную радиоэлектронную 
продукцию, программно-аппарат-
ные комплексы (АПК) и программ-
ное обеспечение». Документ опу-
бликован на портале regulation.gov.
ru. Инициатива реализуется по пору-
чению премьера, уточнил „Ъ“ заме-
ститель главы Минцифры Андрей 
Заренин.

Министерство будет отвечать за 
прогнозирование спроса на радиоэ-
лектронику, выработку мер господ-
держки, вопросы повышения кон-
курентоспособности российской 
продукции. Минцифры сможет за-
ключать от имени РФ специнвест-
контракты, контролировать их ис-
полнение, согласовывать графики 
закупок госорганами гражданской 
радиоэлектроники и АПК, а также 
определять условия допуска к гос-
закупкам иностранной продукции. 
Также к нему перейдет разработка 
критериев для признания компаний 
разработчиками отечественной про-
дукции, чтобы они могли претендо-
вать на госфинансирование проек-
тов и льготы.

Сейчас критерии отечественной 
электроники разрабатывает Мин-
промторг, он же отвечает за ведение 
реестра, на который ориентируют-
ся при закупках госкомпании и гос-
заказчики. Минцифры ведет реестр 
отечественного софта.

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, 
что отвечают «непосредственно 
за разработку и производство в сфе-
ре радиоэлектронной промышлен-
ности», Минцфиры же «как клю-
чевой регулятор IT-рынка будет 
выполнять функцию по стимули-
рованию спроса на такую продук-

цию». Критерии отечественной 
продукции будут дорабатываться 
совместно с Минцифры, уточни-
ли в Минпромторге (подробнее об 
этом см. стр. 1).

Предусмотренные новыми пол-
номочиями условия допуска по-
ставщиков к госзакупкам «на стадии 
разработки; вопрос необходимо про-
работать с участием Минпромторга 
и заинтересованных органов», доба-
вил Андрей Заренин.

Сейчас формированием спроса 
на радиоэлектронику занимается 
Минпромторг, его усилиями созда-
ны преференции в закупках и уста-
новлены требования к уровню лока-
лизации, отметил исполнительный 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский.

Если Минцифры будет формиро-
вать спрос, можно ожидать установ-
ления приоритетов для оборудова-
ния и АПК российской разработки 
в нацпрограмме «Цифровая эконо-
мика» (ЦЭ), которую курирует ми-
нистерство, считает эксперт. Сей-
час, по его словам, в федеральном 
проекте «Информационная инфра-
структура» (входит в ЦЭ) ничего не 
сказано о приоритете российского 
оборудования, а потенциал этого 
рынка позволяет многократно уве-

личить спрос. На проект «Информа-
ционная инфраструктура» плани-
руется потратить 768 млрд руб. до 
2024 года.

Основная проблема как для оте-
чественного софта, так и для ради-
оэлектроники — отсутствие связи 
между двумя реестрами и скоорди-
нированной политики Минпром-
торга и Минцифры в части импор-
тозамещения, считает гендиректор 
«Базальт СПО» Алексей Смирнов: 
«В частности, для включения в ре-
естр отечественного софта нет обя-
зательного требования для обеспе-
чения его работы на российских 
процессорах».

Поэтому значительная часть рос-
сийского софта работает под про-
цессорами американской Intel, а не 
«Байкала» или «Эльбруса», объясняет 
эксперт: «глупо выпускать компью-
тер на отечественном процессоре, 
если для него не будет софта». Чтобы 
решить задачу, необходимо ввести 
отсылки от одного реестра к друго-
му и требования для отечественных 
АПК внедрять отечественный софт, 
полагает господин Смирнов. Факти-
чески, подчеркивает он, речь идет 
о «формировании экосистемы про-
дуктов». 

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

Вечный продвигатель
Минцифры обеспечит российскую радиоэлектронику спросом

Рост обеспеченности торговой 
недвижимостью в крупных го-
родах страны оказался более 
выраженным, чем в Москве, 
а в некоторых случаях превы-
сил 38%. Но, предупреждают 
аналитики, строящиеся объ-
екты рискуют оказаться не-
востребованными, учитывая, 
что на некоторых региональ-
ных рынках переизбыток пло-
щадей. Перспективными для 
строительства новых объектов 
консультанты называют не-
большие города на 100–300 тыс. 
человек.

Насыщенность торговыми пло-
щадями в 13 российских горо-
дах-миллионниках, за исключени-
ем Москвы и Санкт-Петербурга, по 
итогам первого квартала 2021 года 
составляет 468 кв. м на 1 тыс. че-
ловек, увеличившись за два года 
на 5,6%, говорится в исследовании 
Knight Frank. Темпы роста в реги-
онах оказались выше, чем в Мо-
скве: за два года обеспеченность 
торговыми площадями увеличи-
лась на 4,3%, хотя на 1 тыс. жителей 
столицы сейчас приходится 532,2 
кв. м. Аналитик департамента тор-
говой недвижимости Accent Capi-
tal Анастасия Костомахина приво-
дит свои цифры: в Москве на 1 тыс. 
жителей приходится 513 кв. м ка-
чественных площадей, в Санкт-Пе-
тербурге — 750 кв. м, в регионах — 
370 кв. м. 

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
поясняет, что инвесторы на пери-
ферийных рынках традиционно 
действуют более инертно, чем в Мо-
скве, а средний срок строительного 
цикла в регионах — на 20% дольше. 
Поэтому тенденция к снижению 
объема ввода крупных объектов 
(более 50 тыс. кв. м) в столице, по 
его словам, начала прослеживать-
ся раньше и сейчас отражается на 
росте обеспеченности торговой не-
движимостью. 

Заметнее всего за последние два 
года, по расчетам Knight Frank, уве-
личилась обеспеченность торго-
вой недвижимостью в Перми — на 
38,5% (до 327 кв. м на 1 тыс. чело-
век), Волгограде — на 17,1% (до 342 
кв. м) и Казани — на 11,5% (до 389 
кв. м). Такую выраженную динами-
ку Перми помогла обеспечить низ-
кая база: по объему торгцентров на 
душу населения город по-прежнему 
занимает последнее место. В Knight 
Frank называют лидером Самару, 
где на 1 тыс. человек приходится 
747 кв. м. Но заметного прироста 

торговых площадей в городе сей-
час нет: последнее крупное откры-
тие было в конце 2019 года. 

Лидирующие позиции по обес-
печенности торговой недвижимо-
стью, по подсчетам Knight Frank, за-
нимают также Екатеринбург (676 
кв. м на 1 тыс. человек) и Нижний 
Новгород (553 кв. м). В этих городах 
показатель стабилен несколько лет, 
так как там не вводятся новые торг-
центры. Алексей Ванчугов не ви-
дит в этом ничего удивительного: 
объем недвижимости в этих горо-
дах рос слишком быстро, в то вре-
мя как покупательная способность 
осталась ограниченной. В итоге да-
леко не все площади сейчас востре-
бованы и уровень вакантности вы-
сок. В JLL выделяют еще один город 
с аномально высокой обеспечен-
ностью торгцентрами: в Краснода-
ре на 1 тыс. жителей приходится 
728 кв. м. 

Как прогнозируют в Knight 
Frank, в 2022 году заметный при-
рост обеспеченности торговой не-
движимостью прогнозируется 
в Перми (на 14,5%, до 374 кв. м) и Рос-
тове-на-Дону (на 11,2%, до 560 кв. м). 
Положительная динамика может 
сохраниться в Казани, где анонси-
рован объект площадью 117 тыс. 
кв. м. В Новосибирске рост обеспе-
ченности может составить 8,8%, до 
395 кв. м на 1 тыс. человек. В Воро-
неже, напротив, этот показатель со-
кратится на 2%, до 469 кв. м на 1 тыс. 
человек. 

По словам руководителя отдела 
исследований JLL Владислава Фаде-
ева, в России в этом году заявлено 
к вводу более 1 млн кв. м торгцент-
ров: 35% от этого объема приходит-
ся на Москву, 12% — на города-мил-
лионники, 16% — на небольшие 
города с населением 100–300 тыс. 
жителей. Последние наиболее пер-
спективны для строительства такой 
недвижимости, считает старший 
консультант отдела исследований 
рынка CBRE Екатерина Сизанова: 
«Для некоторых из них характерен 
дефицит качественного предложе-
ния торговых объектов при отно-
сительно стабильном уровне дохо-
дов населения, как, например, на 
Севере и Дальнем Востоке». Дина-
мика роста обеспеченности торг-
центрами в целом по стране за-
медлится, прогнозирует директор 
департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хакбер-
диева: девелоперы сосредоточатся 
на строительстве небольших торг-
центров площадью 15–25 тыс. кв. м. 

Александра Мерцалова

Торговля  
смещает центры
По темпам ввода крупных объектов 
регионы обогнали Москву

Мы сейчас чувствуем 
довольно сильный спрос, 

особенно  
на недорогие продукты

— Максим Басов,
гендиректор «Русагро»,  

17 мая 2021 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

Крупнейшие компании пищевой 
отрасли России по выручке

Место Название Выручка  Изменение  
  в 2020 году к 2019 году  
  (млрд руб.) (%)
1 PepsiCo 217 2,8

2 Nestle 165,8 12,7

3 ГК «Русагро» 158,9 15

4 KDV 153,9 6,5

5 ГК «Эфко» 146,9 20,4

6 Mars 139,5 0,2

7 «Черкизово» 128,8 7,2

8 «Мираторг» 127,5 7

9 Danone 122,6 1,7

10 ГК «Агро-Белогорье» 84 7,7

Источник: Infoline Food & Drink Rating.

3 миллиарда 
долларов
составил рынок  
отечественной  
электронно- 
компонентной базы  
в 2020 году,  
по оценке АРПЭ
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В парижском музее  Майоля 
 открылась выставка графики 
Альбера Удерзо (1927–2020). 
 Названная «Удерзо как волшеб-
ный напиток», она отдает дань 
памяти не только художнику, 
но и его соавтору, писателю Ре-
не Госинни (1926–1977). Бо-
лее 60 лет тому назад итальянец 
c поляком, припав к француз-
ским корням, создали нацио-
нальных героев, галлов Асте-
рикса и Обе ликса. На выставке 
полно детишек, но рассказ ве-
дется по-взрослому, считает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей  Тарханов.

 А стерикс и Обеликс — сим-
волы Франции. Галлы, хлебнувшие 
волшебного напитка и прошагав-
шие по всем страницам мировой 
истории и культуры. Соперники 
Цезаря и Клеопатры, Джеймса Бон-
да и Индианы Джонса, комическая 
пара, известная по переводам на 116 
языков мира.

Придумали их иммигрантские 
дети — сын итальянцев Альбер Удер-
зо и потомок польско-украинских 
евреев Рене Госинни. Придумали 
в один день за стаканом волшебного 
напитка и в безвыходной ситуации, 
потому что издателю нужен был ко-
микс по истории Франции.

Так осенью 1959 года были пере-
писаны «Записки о галльской вой-
не», и история обогатилась расска-
зом о том, как последняя свободная 
галльская деревушка соперничает 
с могучим Римом. Никто не знает, 
как там было за 50 лет до нашей эры, 
но к нынешнему году нашей эры ге-
рои победили и Цезаря, и Клеопатру, 
и Наполеона, и Майкла Джексона, 

выйдя в тираж в количестве 380 млн 
экземпляров.

Два приятеля, два пришпоривав-
ших друг друга соавтора, сами стали 
со временем один Астериксом, дру-
гой Обеликсом. В музее висит боль-
шущая фотография, на которой пе-
реодетые в кольчуги и крылатые 
шлемы, с наклеенными усами и при-
шпиленными косичками друзья 
не могут сдержать приступов хохо-
та. Они триумфаторы почище цеза-
рей, им поручен целый журнал «Пи-
лот», тиражи которого поднимают 
Астерикс с Обеликсом.

О таком могли только мечтать 
и Госинни, и тем более Удерзо, ро-
дившийся во Франции чужак-ита-
льянец с шестью пальцами на руках 
и неспособностью различать цве-
та. Он брался за любую работу, ил-
люстрировал газетные «фельетоны» 
или работал репортером криминаль-

ной хроники, где рисовал события, 
которые не мог увидеть фоторепор-
тер: реконструкции преступлений, 
так хорошо и подробно прорисован-
ные, что полиция пыталась обви-
нить его в создании учебного посо-
бия для уголовников.

И вот «Астерикс» пошел на ура, 
потому что, как и всякая великая 
книжка, обращался и к взрослым, 
и к детям. Герои, вышедшие из Дис-
нейленда (недаром в 1980-х под 
Парижем появится с легкой руки 
Удерзо парк аттракционов «Асте-
рикс»), даром что числились древ-
ними галлами, но жили по законам 
современной Франции и смешили 
совпадениями с ее реалиями, под-
меченными немного по-иммиг-
рантски, со стороны. Когда Герхард 
Шредер и Жак Ширак на фото в му-
зее наслаждаются очередным ко-
миксом, они явно думают не о вар-
варах, а об их далеких потомках, 
с которыми сейчас имеют дело пре-
зиденты и канцлеры.

Галлы послушно несли друзьям 
тиражи и гонорары. Но ради этого 
каждому из них пришлось пожер-

твовать десятком ничуть не менее 
интересных героев. На выставке 
в музее Майоля вспомнили и об этих 
несчастных, растворившихся в кот-
ле с волшебным напитком. Здесь 
и летчик-истребитель Мишель Тан-
ги, и вождь краснокожих Умпа-Па 
из племени Шавашава, и молодой 
мореплаватель юнга Жан Писто-
лет — всех их Удерзо был вынужден 
забросить, чтобы поставлять все но-
вые истории про Астерикса, назван-
ного на букву «А», чтобы навсегда 
возглавить рейтинги по алфавиту.

Вечная история о герое, овладев-
шем создателем и заставляющем его 
приносить себе бесконечные жер-
твы в обмен на славу, деньги, тира-
жи, дополнилась еще и трагедией 
одиночества. Успех давно был в кар-
мане, когда внезапно, всего в 51 год 
умер Госинни. Глупая врачебная 
ошибка, инфаркт. Удерзо остался без 
талантливейшего соавтора, сделав-
шись и художником, и сценаристом 
в одном лице, чего ему не простили 
до самых последних дней, злорадно 
повторяя, что «при Госинни-то было 
лучше».

Что, конечно, чушь, потому что 
в паре художник—сценарист все-та-
ки важнее художник. Об этом, кста-
ти, говорит и сам Госинни в одной 
из телепередач, которую тоже пока-
зывают в музее. «Что создало успех 
Астерикса?» — спрашивает его веду-
щий. «Послушаю»,— настораживает-
ся Удерзо. «Конечно, рисунок»,— от-
вечает Госинни.

Для другой телепередачи худож-
ник рисует на глазах у зрителей свое-
го героя в одно касание толстым фло-
мастером, объясняя, что тут кружок, 
нос, тут полоска, тут огуречик — по-
лучился человечек.

В этот момент немного сожале-
ешь о том, что комикс был у нас 
образцом буржуазного искусства 
на потребу. В то время как он давал 
столько возможностей прекрасным 
графикам, которые могли получить 
в свое распоряжение книгу, где глав-
ная роль была отдана иллюстрации. 
Помню, как такие комиксы — про 
пиратов и зверушек — столь же быс-
тро, столь же легко рисовал для меня 
друживший с родителями Орест Ве-
рейский. Но это была игра.

Не знаю, захотел бы он этим за-
няться всерьез, на всю жизнь, как это 
выпало Удерзо. Трудно сказать, сколь-
ко раз художнику пришлось изобра-
зить Астерикса, еще труднее понять, 
как ему это не надоело. Вероятно, 
он с облегчением встретил известие 
о том, что наконец-то поставят игро-
вой фильм, где ни Астерикса—Кри-
стиана Клавье, ни Обеликса—Жера-
ра Депардье не придется рисовать.

Астерикс давно вышел в откры-
тый космос — этим именем назва-
ли в 1965 году первый французский 
искусственный спутник. Последний 
нарисованный Удерзо комикс «Небо 
свалилось на голову» как раз и рас-
сказал о встрече варваров с инопла-
нетянами. Тираж — восемь милли-
онов, но даже самому художнику 
стало ясно, что продолжать историю 
более невозможно — пусть попоте-
ют другие. В 2013-м он подал в отстав-
ку и проводил Астерикса с Обеликсом 
в самостоятельную жизнь, до самой 
смерти — в 92 года в прошлом мар-
те — оставаясь идейным руководи-
телем на полном содержании у благо-
дарных галлов.

ВЫСТАВКА КОМИКС

Месье Икс
Художник «Астерикса и Обеликса» в музее Майоля

В прокат выходит фильм  Марии  Сёдаль 
«Надежда», который в прошлом году 
был выдвинут на «Оскар» от Норвегии 
и попал в шорт-лист претендентов, хо-
тя до окончательного списка номинан-
тов не добрался. О семейной драме, усу-
губленной медицинскими перипетиями, 
рассказывает Юлия Шагельман.

ействие картины, сценарий 
которой Сёдаль написала 

на основе собственного опыта, укладывает-
ся в десять дней между 23 декабря и 2 января 
и разделено на главки, разграничивающие 
череду праздников: канун Рождества, Рожде-
ство, Новый год и так далее. Это в буквальном 
смысле «сцены из супружеской жизни» — за-
втраки, обеды, уборка и готовка, разговоры 
с детьми и приехавшими на праздники родст-
венниками, походы за покупками и в гости, 
ссоры по мелким бытовым поводам, перера-
стающие в поток претензий, копившихся го-
дами, которые никогда не находилось вре-
мени обсудить. Теперь времени не осталось 
совсем — прямо накануне Рождества хорео-
граф Аня (Андреа Брайн Ховиг), наконец до-
бившаяся долгожданного международного 
успеха, узнает о том, что у нее опухоль в моз-
гу: рак легких, вроде бы удачно вылеченный 
год назад, дал метастазы.

Пока Томас (Стеллан Скарсгард) — теа-
тральный режиссер, с которым они прожи-
ли вместе двадцать лет и родили троих де-
тей в придачу к еще троим от его первого 
брака, но так и не удосужились зарегистри-
ровать свои отношения,— настойчиво до-
прашивает врачей, сколько Ане еще оста-
лось (с точной информацией легче иметь 
дело, точная информация — это то, что мож-
но осмыслить), сама Аня входит в эмоцио-
нальное пике. Как будто пропустив первую 
из пяти хрестоматийных стадий прожива-
ния горя и сразу смирившись с диагнозом, 
остальные она проживает одновременно. 

Волны гнева, отчаяния, нервической энер-
гии и опустошающей усталости, усиленные 
побочными эффектами прописанных ей ле-
карств, накатывают на нее, иногда в проме-
жутке в несколько минут — Ховиг передает 
все их оттенки с безукоризненной точно-
стью, заслуженно принесшей ей главную 
норвежскую кинопремию «Аманда».

При этом Аня старается сохранить види-
мость спокойствия, «чтобы снова не пор-
тить детям праздник» (за беспомощностью 
этого предлога, конечно, прячет всепогло-
щающий страх смерти), а Томас, в котором 
она отчаянно ищет поддержки, настоль-
ко растерян, что и хотел бы, да не знает, как 
ей помочь. Здесь повторяется прошлогодняя 
ситуация, о которой мы, зрители, больше уз-

наем из долгих пауз в диалогах, чем из само-
го обмена репликами. Новость об опухоли 
обостряет все проблемы в их отношениях, 
очевидные еще в первых «мирных» сценах: 
его холодность, ее сомнения в себе, багаж 
прошлого, не забытый даже после долгих 
лет вместе, профессиональное соперничест-
во — Аня явно все эти годы находилась (или 
по крайней мере чувствовала себя) в тени 
мужа. Предприняв еще одну неловкую по-
пытку утешить и подбодрить ее, он пред-
лагает наконец официально пожениться, 
но свадьба становится еще одним докучли-
вым делом в длинном списке того, что надо 
вытерпеть, наряду с приемами у врачей, ана-
лизами и организацией рождественско-но-
вогодних празднований, которые лишь 
усиливают Анино ощущение тотального 
одиночества.

В центральной паре актеров Скарсгарду 
досталась куда менее благодарная роль че-

ловека, замкнутого в себе и на себе, который 
все это время принимал женщину, жившую 
с ним и во многом ради него, как должное. 
Однако с помощью минимальных выра-
зительных средств, одним скупым языком 
тела и изменением взгляда он передает сме-
ну состояний, через которые проходит То-
мас,— вину, сожаление, запоздавшую благо-
дарность, почти такой же огромный страх, 
который переживает Аня, но только с дру-
гим оттенком — страх потери того, что, как 
он только сейчас осознал, было для него опо-

рой. Его дуэт с Ховиг поддержан столь же про-
фессиональной и глубокой работой актеров 
второго плана, среди которых можно выде-
лить Гертруд Л. Юнге, играющую лучшую под-
ругу Ани, и Эйнара Экланда в роли ее отца.

Несмотря на то что «Надежда», очевидно, 
очень личный для Сёдаль фильм, он снят с по-
истине скандинавской сдержанностью, что 
позволяет зрителю сохранять дистанцию, 
с которой лучше заметны все психологиче-
ские нюансы, а самой картине — не превра-
титься в шаблонное cancer movie (чего, веро-
ятно, можно ожидать от сериального ремейка 
с Николь Кидман в главной роли, который 
она будет продюсировать для Amazon Stu-
dios). В более сентиментальной ленте такие 
приемы, как использование вивальдиевско-
го «Vedro con mio diletto» в чувствительные 
моменты, пожалуй, отдавали бы дешевой ма-
нипуляцией. Здесь же они дают ту самую об-
ещанную в названии надежду.

ПРЕМЬЕРА КИНО

До свадьбы не зажило
На экраны выходит «Надежда» Марии Сёдаль

В петербургском Доме ра-
дио  открылось выставоч-
ное пространство. Визу-
альные искусства решил 
приютить в здании, став-
шем в 2019 году рези-
денцией musicAeterna, 
Теодор Курентзис. Пер-
вым проектом куратор 
этого направления в ме-
ждисциплинарном куль-
турно-образовательном 
центре «Дом радио» Дмит-
рий Озерков решил сде-
лать «Летнюю выстав-
ку» — вольное сочинение 
на тему современного 
искусства в его коммер-
чески-гламурном разво-
роте. По бывшему некогда 
режимным объектом дому 
ходила Кира Долинина.

 Выглядит это так: вой-
дя с Малой Садовой улицы 
в Дом радио, вы можете по-
смотреть первую выставку 
нового визуального проекта 
компании musicAeterna. По-
скольку экспозиция распро-
страняется по всем этажам 
Дома радио и требует плута-
ния по его черным лестни-
цам и странным коридорам, 
то осмотреть ее можно толь-
ко в сопровождении специ-
ально обученного сотрудни-
ка (экскурсии начинаются 
каждый «круглый» час, вы-
ставка открыта до 20 июня). 
Общая идея проста: сделать 
«Летнюю выставку», то есть 
экспозицию с явной отсыл-
кой к традиции Летней вы-
ставке Королевской Ака-
демии искусств, которая 
проходит в Лондоне каждый 
год начиная с 1769-го. К этой 
же традиции относится усло-
вие, что большинство вещей 
с этой выставки можно прио-
брести (не на самой экспози-
ции, но рядом с каждым про-
изведением есть указание 
о владельце, и большинство 
из них — галереи и фонды, 
продающие современное 
искусство).

Среди предоставивших 
на выставку работы из сво-
их собраний московские, 
петербургские и несколько 
западноевропейских гале-
ристов: Artwin gallery, Anna 
Nova gallery, Iragui gallery, 
Marina Gisich gallery, Myth 
gallery, Ovcharenko Art, Pop/
off/art gallery и Syntax gal-
lery. Произведения объеди-
няет то, что большинство 
из них появлялись на стен-

дах художественной ярмар-
ки viennacontemporary, ко-
торая стала партнером Дома 
радио. Впрочем, принял 
участие в выставке и мос-
ковский ГМИИ, показыва-
ющий здесь (на небольших 
экранах) «Мучеников» Бил-
ла Виолы. Второй важный 
партнер этого проекта — Ak-
senov Family Foundation. Та-
кое обилие партнеров пер-
вого и второго ранга может 
запутать кого угодно, но ку-
ратор визуальной програм-
мы musicAeterna, заведую-
щий отделом современного 
искусства Государственного 
Эрмитажа Дмитрий Озерков 
уверяет, что в этом наборе 
имен галеристов и художни-
ков есть смысл.

Скажу сразу: найти смысл 
в представленной подборке 
произведений современно-
го искусства удается не всем. 
От Ильи Кабакова до Мэта 
Коллишоу, от Эрика Булато-
ва до Билла Виолы, от Сергея 
Браткова до Пипилотти Рист. 
От работ 1970-х до сделан-
ных буквально в последние 
месяцы. Классики видеоар-
та и московского концепту-
ализма тут рядом с наигла-
мурнейшей Полиной Канис 
и бывшей в 1990-х восходя-
щей звездой московской сце-
ны, но ушедшей все больше 
в себя Ольгой Чернышевой. 
Ингредиентов как в рожде-
ственском кексе, но в отли-
чие от кулинарного шедев-
ра составляющие выставку 
в Доме радио вещи смеши-
ваться в единое блюдо не хо-
тят ни за что. Блуждая по эта-
жам Дома радио, выискивая 
темные комнаты с видео, за-
висая рядом с хрестоматий-
ными вещами Кабакова или 
Булатова, так и не осознав 

причину столь навязчивой 
любви кураторов к ботин-
ко- или сосисочнообразным 
объектам австрийского ху-
дожника Эрвина Вурма, 
внимательный зритель уви-
дит единство стиля и вку-
са совсем не там, где пред-
полагалось: не на выставке, 
а в удивительных интерье-
рах неоклассического зда-
ния бывшего Благородного 
собрания, спроектирован-
ного братьями Косяковыми 
(1912–1914). Вот что точно 
стоит посмотреть.

И ведь не назовешь вы-
ставку плохой — вещи 
по преимуществу отличные. 
Она просто и не выставка как 
бы. Это скорее первый залп, 
нужный для того, чтобы за-
явить о потенциале нового 
пространства для визуаль-
ных искусств. Их в Петербур-
ге немало, но все равно вроде 
как не хватает. Судя по этому 
шагу, Дом радио предполага-
ет выставлять искусство при-
знанное, дорогое и в боль-
шинстве своем «красивое». 
То есть в модном месте, ка-
ким, естественно, стал после 
вселения в здание коман-
ды Курентзиса этот особняк, 
будет модное современное 
искусство. Совпадение вре-
мени открытия этих залов 
с Петербургским экономи-
ческим форумом и обилие 
дорогих костюмов на верни-
саже только подтверждают 
эти выводы. Побороть в гла-
муре питерский Манеж вряд 
ли удастся (королевство ма-
ловато, развернуться негде), 
но тип отношения к совре-
менному искусству как к ти-
хой гавани тихих намерений 
тот же. Остается вариант, что 
первый блин просто вышел 
комом. Ждем второго.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

ЯрмаркAeterna
«Летняя выставка» в петербургском Доме радио

Путь придуманного  
Альбером Удерзо галла 
Астерикса в герои  
масскультуры оказался 
триумфальным 
ФОТО AFP

Сосискообразные изваяния Эрвина Вурма кура-
торам «Летней выставки» особенно приглянулись 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Даже долгожданная свадьба 
 становится для героев еще одним 
докучливым делом в списке того, 
что надо вытерпеть 
ФОТО CAPELLA FILM

Скандинавская сдержанность позволяет 
 зрителю сохранять дистанцию, с которой 
 лучше заметны все психологические нюансы, 
а самой картине — не превратиться  
в  шаблонное cancer movie

Д
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Обязательно существующая на любом 
топовом турнире «группа смерти» на ны-
нешнем европейском первенстве полу-
чила литеру F. В этом квартете несчаст-
ным венграм придется противостоять 
победителям трех последних главных 
футбольных чемпионатов, мировых 
и континентальных,— немцам, порту-
гальцам и выглядящим на бумаге пона-
дежнее остальных французам.

е исключено, тренеры разных сбор-
ных черной завистью завидуют своему фран-
цузскому коллеге Дидье Дешаму. Ты меся-
цами сидишь, ломаешь голову над тем, как 
что-то подправить в своей команде, в ее так-
тике, над тем, где найти годные для решения 
актуальных вопросов кадры, как наладить 
между ними «химию». А тут никаких не то 
что проблем — проблемок.

Три года назад сборная Франции взяла 
золото чемпионата мира так убедительно, 
как не брал его никто очень-очень давно. 
Иногда за такими взлетами следует тяже-
лый период: ветераны сходят, герои теря-
ют мотивацию. Но везунчика Дешама все 
эти приключения миновали. Французские 
потери, если брать героев российского тур-
нира, минимальны. Практически все герои 
на месте. При этом никто из них как мини-
мум не снизил уровень, скорее наоборот. 
Нголо Канте только что был лучшим игро-
ком финала Лиги чемпионов, которую вы-
играл его «Челси», Антуан Гризманн нако-
нец, кажется, почувствовал себя комфортно 
в «Барселоне», Поль Погба внес колоссаль-
ный вклад в успехи «Манчестер Юнайтед», 
а Килиан Мбаппе, в 2018 году молодой иг-
рок с явными задатками футбольного мон-
стра, превратился в монстра полноценного 
и в своем ПСЖ в хороший день может чуть 
ли не в одиночку разорвать на кусочки «Бар-
селону» и «Баварию»: дорогие партнеры, от-
дыхайте, справлюсь сам.

А каковы свежие приобретения этой 
сборной! Волнуешься за форму Оливье 
Жиру, который имел по ходу сезона не так 
много игровой практики в «Челси»? Так есть 
прекрасно игравший за «Реал» Карим Бензе-
ма, с которым Дешам все-таки решил поми-
риться перед чемпионатом: он и выйдет на 
острие атаки, впереди Гризманна и Мбаппе. 
Хочешь поэкспериментировать в обороне, 
добавить ей креативности и тонкости? По-
жалуйста, в паре с Рафаэлем Вараном в цен-
тре ставим молодого Жюля Кунде, который 
разгонять атаки умеет не хуже профессио-
нальных плеймейкеров.

У этой сборной в порядке абсолютно все. 
У нее глубочайшая скамейка: даже если 

вдруг заболеет та половина французской за-
явки, на которую Дешам рассчитывает в пер-
вую очередь, на поле все равно выйдут игро-
ки «больших» клубов из «больших» лиг, и все 
равно они останутся претендентами на на-
грады. У нее идеальные возрастные харак-
теристики. «Пожилых» почти нет: 34-летние 
Уго Льорис с Жиру да 33-летний Бензема. 
Гризманну и Канте — по 30, Погба — 28, Ва-
рану — 27, Люке Эрнандесу и Бенжамену 
Павару — по 25, Мбаппе — 22… То есть са-
мый сок. У нее тонны скорости и интеллек-
та. А список причин, вынуждающих все-таки 
сомневаться в сборной Франции, исчерпы-
вается какой-то чрезмерной благополуч-
ностью ситуации (примеров, когда полная 
идиллия вдруг трансформируется в крах, 
в футболе тысячи) и тем фактом, что, в от-
личие от чемпионата мира трехлетней дав-
ности, у нее на сей раз не будет времени на 
разгон. Сразу придется рубиться с другими 
фаворитами, тратить энергию на них. Фор-
мат чемпионата Европы предполагает, что 
из группы в play-off можно выйти и втроем, 
но, как ни крути, расклад в квартете слож-
ный, очки желательно стараться не терять.

Сборная Германии — это совсем иная 
история. История про перестройку после 
провала: на чемпионате мира 2018 года вы-
ступавшие в ранге владельцев титула нем-
цы умудрились не выйти из группы, а на 
стечение обстоятельств конфуз никому в го-

лову списывать не приходило — футбол тя-
желовесный, без прежней искры.

Немецкий наставник Йоахим Лёв, кото-
рый чемпионатом Европы попрощается с ко-
мандой, остававшейся под его началом пол-
тора десятилетия, «реновацию» проводил 
энергичную и масштабную. В ключевых или 
просто довольно заметных персонажей в но-
вой сборной Лёва превратилась солидная 
группа игроков, либо не привлекавшихся 
в нее в том цикле, что был увенчан бесслав-
ным чемпионатом мира, либо исполнявших 
роли более или менее эпизодические, второ-
степенные,— Илкай Гюндоган, Серж Гнабри, 
Кай Хаверц, Тимо Вернер, Леон Горецка, Ле-
рой Зане, Никлас Зюле. Коррекции подвер-
гся и стиль. Футбол сборной Германии на 
чемпионате мира — разновидность обычной 
для команд, прекрасно осознающих свой се-
рьезный статус, манеры — с упором на тща-
тельный розыгрыш мяча, на контроль над 
ним. Футбол сборной Германии перед чем-
пионатом Европы — это уже отказ от покло-
нения владению в пользу скорости — и бега, 
и перемещения мяча. Первой в избытке 
у Гнабри, Вернера, Зане, вторую обеспечива-
ют заточенные именно под такой футбол хав-
беки — Гюндоган и трансформировавшийся 
со временем из крайнего защитника в опор-
ника (на данный момент, может, и сильней-
шего в мире) Йозуа Киммих.

Впрочем, констатировать, что немецкая 
перестройка принесла замечательные пло-
ды, было бы некоторым преувеличением. 
В прошлогодней Лиги наций сборная Гер-
мании финишировала следом за испанца-
ми, но ее показатели — так себе. Она два-

жды сыграла вничью со швейцарцами, не 
без проблем справлялась с украинцами. 
А под занавес турнира был оглушительный 
срыв — унизительные 0:6 в Испании.

Мартовский старт отбора на чемпионат 
мира 2022 года — то же самое: победы над 
исландцами и румынами без единого пропу-
щенного гола в этих встречах, а за ними — 
странный проигрыш дома совершенно не 
тянущей на опасного соперника сборной 
Северной Македонии. Вслед за этим пораже-
нием на Лёва обрушился вал критики и при-
зывов все-таки подумать над тем, а не пора 
ли вернуть в команду отчего-то списанных 
им в утиль представителей старой гвардии? 
Тренер к ней прислушался, и Томас Мюллер 
с Матсом Хуммельсом в заявке на чемпио-
нат очутились. По сути, вышло признание 
определенной «сырости», недоработанно-
сти и уязвимости созданной конструкции.

Португальскую сборную, владеющую 
континентальным титулом, принято нере-
дко представлять тем простым способом, ко-
торым представляли на протяжении всего 
предыдущего десятилетия,— как сборную 
Криштиану Роналду. Это, разумеется, фор-
мулировка сомнительная. Не в том дело, что 
Роналду уже не тянет на роль ее вожака. Воз-
можно, и тянет, хотя от ощущения, что не-
давнее падение «Ювентуса» — это в том чи-
сле и персональное падение, пусть неявное, 
его фронтмена, никуда не денешься. Важнее 
то, что в этом португальском составе даже 
больше крутых игроков, чем в том составе, 
что добыл золото в 2016 году.

Сводить козыри сборной Португалии к на-
личию у нее Криштиану Роналду — это игно-
рировать других нацеленных на атаку хавбе-
ков высочайшего уровня, Бруну Фернандеша 
и Бернарду Силву. А еще это игнорировать во-
сторженные отзывы об игре нового столпа ее 
защиты Рубена Диаша и французское чемпи-
онство «Лилля», которому поспособствовал 
его напарник Жозе Фонте, хотя того в 37 лет 
списывали в утиль. Как и 38-летнего Пепе, 
тоже не стареющего и тоже по-прежнему по-
лезного на ключевом участке обороны. А еще 
это — забывать про невероятно талантливого 
Жуана Феликса и много забивающего в «Айн-
трахте» Андре Силву, про надежность голки-
пера Руя Патрисиу в Английской премьер-ли-
ге и прогресс опорника Данилу Перейры 
в ПСЖ, про работоспособность закрывающих 
фланги Рафаэла Геррейру и Жуана Канселы, 
а также про колоссальный опыт тренера Фер-
нанду Сантуша. В общем, с ходу и не опреде-
лишь, в чем у португальцев слабости.

Сборная Венгрии — это, видимо, самый 
несчастный участник чемпионата Европы. 
Окажись она в любом другом квартете, мож-
но было бы с удовольствием порассуждать 
о ее шансах проскочить на первенстве — ну, 

не к медалям, но достаточно высоко. Поче-
му бы и нет? Это перед чемпионатом Европы 
2016 года на давно не игравших в элитных 
соревнованиях венгров глядели с умиле-
нием, а основным предметом обсуждения 
в ней была не игра, а смешные штаны с рас-
тянутыми коленками вратаря Габора Кирая. 
После того как венгры на том турнире про-
никли в play-off (между прочим, с первого 
места в группе, в которой были и португаль-
цы), после еще нескольких солидных высту-
плений (а сборная Венгрии продвинулась 
в элитный дивизион Лиги наций, не пустив 
туда россиян) глядят уже иначе.

На чемпионат Европы не смог поехать на-
иболее многообещающий венгерский иг-
рок — Доминик Собослаи. Но и без него фут-
болистов приличного уровня, игравших или 
играющих в лигах «большой пятерки», в этой 
сборной немало. А вот жеребьевка венгров 
подвела. И это из-за нее в большинстве бук-
мекерских контор венгерская команда коти-
руется как главный, наряду с куда менее при-
мечательной сборной Северной Македонии, 
аутсайдер чемпионата Европы, чей выход 
в play-off будет громоподобной сенсацией.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Группа венгерской смерти
С командой Венгрии за выход в play-off будут бороться три чемпиона Европы и мира последних лет
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Одной из неожиданных полуфиналисток 
Открытого чемпионата Франции стала 
32-я ракетка мира Анастасия Павлючен-
кова, которая после двух с половиной 
часов борьбы со счетом 9:7 выигра-
ла третий сет у Елены Рыбакиной из Ка-
захстана, занимающей в рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) 22-е 
место. Павлюченкова оказалась первой 
российской участницей полуфиналов 
на турнирах Большого шлема с тех пор, 
как в 2016 году на Wimbledon этой ста-
дии достигла Елена Веснина. В четверг 
соперницей 29-летней россиянки будет 
23-летняя словенка Тамара Зиданшек, 
которая раньше на мейджорах ни разу 
не проходила дальше второго круга.

стреча Анастасии Павлюченко-
вой с Еленой Рыбакиной имела сразу два осо-
бых психологических подтекста. Первый за-
ключался в том, что на этом Roland Garros они 
выступают вместе в парном разряде, причем 
весьма успешно, не отдав на пути в четверть-
финал ни одной партии. «Было бы гораздо 
лучше, если бы мы встретились в финале»,— 
посетовала накануне игры 21-летняя Рыбаки-
на, которая перешла под флаг Казахстана три 
года назад. Впрочем, подобные ситуации воз-
никают на чемпионатах Большого шлема до-
вольно часто. Например, можно вспомнить, 
что в свое время там, хотя и не на столь важ-
ных турнирных стадиях, трижды пересека-
лись пути олимпийских чемпионок Елены 
Весниной и Екатериной Макаровой.

Поэтому в данном случае куда важнее 
было то, что этот матч превратился в клас-
сическую дуэль молодости и опыта. И хотя 
молодость в подобных противоборствах 
часто берет верх, поскольку ей, как прави-
ло, нечего терять, сейчас получилось ина-
че. Дебютантка четвертьфиналов подобно-
го уровня Елена Рыбакина заметно, почти 
на 15 км/ч, превосходила их семикратную 
участницу Анастасию Павлюченкову в ско-
рости первой подачи. Она, как правило, 
сильнее била по мячу и удачнее выходи-
ла к сетке. Более того, за Рыбакиной остал-
ся первый сет. Тем не менее победа в итоге 
досталась Павлюченковой, которая продра-

лась в свой первый полуфинал на мейджо-
рах не столько за счет эффектных ударов, 
выглядевших не менее изумительно, чем 
удары Рыбакиной, но прежде всего благода-
ря колоссальному, поистине безгранично-
му терпению и умению обуздать свои нервы.

Исход первой партии решил очень 
обидный для Анастасии Павлюченковой 

тай-брейк, в котором ей, несмотря на ста-
бильную первую подачу, не хватило везе-
ния. Около часа игры Рыбакина действовала 
в своей любимой манере, свободно разгоняя 
ракетку размашистыми движениями с хоро-
шей амплитудой. Несмотря на равное нача-
ло второго сета, казалось, что она уже ни за 
что не отдаст инициативу и рано или позд-
но возьмет подачу Павлюченковой. Но в ше-
стом гейме получилось наоборот. И с этого 
момента преимущество россиянки стало по-
давляющим. Разрушив игру соперницы и ли-
шив ее уверенности своими последователь-

ными, четкими действиями, она взяла шесть 
геймов подряд, не только уравняв ситуацию 
в матче, но и поведя 2:0 в третьей партии.

Однако это был еще далеко не корен-
ной перелом. Рыбакина нашла в себе силы 
успокоиться, наладить сбившийся прицел 
и сравнительно легко выиграть следующие 
три гейма, выйдя вперед с брейком. Сумей 
она удержать подачу в шестом гейме, Павлю-
ченковой, скорее всего, уже не удалось бы 
спасти игру. Но тут уже россиянка, понимая 
важность момента, собралась и выполнила 
отменный укороченный удар, после чего хо-

рошо приняла, спровоцировав чужую ошиб-
ку на брейк-пойнте. Счет сравнялся — 3:3. 
А дальше начался захватывающий теннис 
с взаимными шансами, в котором практиче-
ски до самого конца невозможно было пред-
сказать, кто окажется сильнее.

В подобных случаях часто преимущест-
во имеет тот игрок, который подает первым, 
чем в конце концов и смогла воспользовать-
ся Павлюченкова. Даже досадно ошибаясь, 
она сохраняла позитивный настрой и про-
должала гнуть свою линию, стараясь совме-
стить риск с аккуратностью. Матчбол в 16-м 
гейме россиянка заработала очередным уда-
ром справа навылет, после которого Рыбаки-
на не справилась с напряжением и допусти-
ла двойную ошибку. В итоге — 6:7 (2:7), 6:2, 9:7 
после 2 часов 33 минут упорнейшей борьбы.

«В среду я немного успокоюсь, пройду не-
обходимые процедуры и пойду играть пар-
ный матч вместе с Еленой, так что, надеюсь, 
больше ничего для меня не изменится»,— 
сказала Павлюченкова, которая использо-
вала свою седьмую попытку выйти в полу-
финал на турнирах Большого шлема. Между 
прочим, ее соотечественниц там не было 
с тех пор, как на Wimbledon в 2016 году вы-
стрелила Елена Веснина.

Но самое парадоксальное заключается 
в том, что в полуфинале Анастасию Павлю-
ченкова уже можно будет считать фавори-
том. Ведь против нее, бывшей 13-й ракетки 
мира, выйдет 23-летняя словенка Тамара Зи-
даншек, которая стоит в рейтинге лишь 85-й, 
участвует в мейджорах в девятый раз и пре-
жде никогда не проходила на них дальше 
второго круга. Она тоже одержала очень тя-
желую победу, над испанкой Паулой Бадо-
сой — 7:5, 4:6, 8:6 за 2 часа 26 минут.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Полуфиналистка пятилетки
Анастасия Павлюченкова пробилась в четверку лучших на Roland Garros

Атака сборной Франции в лице  
Антуана Гризманна, Карима  
Бензема и Килиана Мбаппе  
способна навести ужас  
на любого соперника ФОТО  AFP

 Победив за два с половиной часа 
Елену Рыбакину из Казахстана, 
Анастасия Павлюченкова выигра-
ла третий подряд затяжной матч, 
состоявший из трех партий ФОТО  AP

В

Г

Н

Группа F
Сборная Франции

Место в рейтинге FIFA — 2-е

Чемпионат Европы 2016 года — финал

Чемпионат мира 2018 года — победа

Ключевые игроки: Килиан Мбаппе (ПСЖ), Антуан Гризманн 
(«Барселона»), Рафаэль Варан, Карим Бензема (оба — «Реал»), 
Поль Погба («Манчестер Юнайтед»), Нголо Канте («Челси»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,12.

Сборная Германии

Место в рейтинге FIFA — 12-е

Чемпионат Европы 2016 года — 1/2 финала

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап

Ключевые игроки: Мануэль Нойер, Йозуа Киммих, Серж 
Гнабри, Томас Мюллер (все — «Бавария»), Тони Кроос («Реал»), 
Кай Хавертц, Тимо Вернер, Антонио Рюдигер (все — Челси»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,08.

Сборная Португалии
Место в рейтинге FIFA — 5-е

Чемпионат Европы 2016 года — победа

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала

Ключевые игроки: Криштиану Роналду («Ювентус»), Руй 
Патрисиу («Вулвергемптон»), Ренату Саншиш («Лилль»), 
Жуан Феликс («Атлетико»), Пепе («Порту»), Бруну Фернандеш 
(«Манчестер Юнайтед»), Рубен Диаш, Бернарду Силва (оба — 
«Манчестер Сити»), Андре Силва («Айнтрахт»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,37.

Сборная Венгрии
Место в рейтинге FIFA — 37-е

Чемпионат Европы 2016 года — 1/8 финала

Чемпионат мира 2018 года — не квалифицировалась

Ключевые игроки: Петер Гулаши, Вилли Орбан (оба — «Лейп-
циг»), Адам Надь («Бристоль»), Адам Шалаи («Майнц»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 6,00.

1/4 финала Roland Garros
Женщины. Анастасия Павлюченкова (Россия, 31)—Елена 
Рыбакина (Казахстан, 21) 6:7 (2:7), 6:2, 9:7. Тамара Зиданшек 
(Словения)—Паула Бадоса (Испания) 7:5, 4:6, 8:6.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Кори Гауфф (США, 24)—
Барбора Крейчикова (Чехия), Мария Саккари (Греция, 17)—Ига 
Швёнтек (Польша, 18). Завтра в 1/2 финала встречаются: 
Павлюченкова—Зиданшек.

Мужчины. Александр Зверев (Германия, 6)—Алехандро 
Давидович Фокина (Испания) 6:4, 6:1, 6:1.

Матч Стефанос Циципас (Греция, 5)—Даниил Медведев 
(Россия, 2) завершился после подписания номера в печать.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Рафаэль Надаль (Испания, 
3)—Диего Шварцман (Аргентина, 10), Новак Джокович (Сербия, 
1)—Маттео Берреттини (Италия, 9).
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